
«Россия» 
облетит 
Москву
Авиакомпания может 
перебазироваться 
в Шереметьево

Несмотря на то что  ограничения 
пропускной способности Шере
метьево регулярно приводят 
к проблемам с вылетами базо
вого перевозчика «Аэрофлота», 
он планирует уже в 2018 году пе
ревести в аэропорт из Внуково 
часть рейсов входящей в груп
пу авиакомпании «Россия». Это 
может увеличить и без того из
быточную загрузку Шереметь
ево. Впрочем, по данным ”Ъ“, 
 «Аэрофлот» ставит одним из ус
ловий перевода «обеспечение 
необходимой пропускной спо
собности» в Шереметьево, но 
ввод в аэропорту третьей взлет
нопосадочной полосы ожидает
ся только в 2018 году.

Источники 
”
Ъ“ на авиарынке рас-

сказали, что в осенне-зимнем сезо-
не 2018 года часть рейсов авиаком-
пании «Россия» (входит в группу «Аэ-
рофлот») может быть переведена из 
Внуково в базовый для «Аэрофлота» 
Шереметьево. Собеседник 

”
Ъ“ в сове-

те директоров «Аэрофлота» подтвер-
дил, что такая возможность рассма-
тривается «в соответствии со стра-
тегией развития группы». К 2025 го-
ду она планирует перевозить более 
70 млн пассажиров в год и развивать 
транзит через Москву. Перевод рей-
сов обсуждался на последнем засе-
дании совета директоров «России», 
уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Обслуживание в одном аэропор-
ту призвано «повысить эффектив-
ность» и сократить издержки, за счет 
дальнемагистрального флота «Рос-
сии» можно было бы активнее раз-
вивать транзит. Но перевод рейсов 
возможен при условии «обеспече-
ния необходимой пропускной спо-
собности». В «Аэрофлоте» и Шереме-
тьево отказались от комментариев. 
Во Внуково не получали уведомле-
ний о переходе. «Россия» (в январе—
октябре перевезла 9,9 млн человек, 
рост на 44%) входит в группу «Аэроф-
лот» с 2011 года, с 2015 года под ее 
брендом работают также «Донавиа» 
и «Оренбургские авиалинии». С того 
же года компания, базировавшаяся 
в Петербурге, начала летать из Вну-
ково, в марте 2016 года аэропорт стал 
одним из базовых.
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Окружены врагами, обижены друзьями
Вашингтон выпустил обновленную Стратегию национальной безопасности

Россия и Китай — «ревизионист
ские державы», которые бро
сают вызов процветанию США 
и стремятся подорвать ее без
опасность. Об этом говорится 
в обнародованной вчера Стра
тегии национальной безопас
ности (СНБ), в которой пре
зидент США Дональд Трамп 
описал свое видение приори
тетов внешней политики стра
ны. Воплощая в жизнь доктрину 
«Америка прежде всего», амери
канский президент фактически 
снимает с Вашингтона обязан
ности глобального лидера и про
возглашает путь пересмотра до
говоренностей с противниками 
и союзниками последних 20 лет.

Ключевая мысль Стратегии наци-
ональной безопасности США состо-
ит в том, что соревнование между ве-
ликими державами, которое ранее 
сбрасывалось со счетов как атавизм 
прежних веков, вернулось. Амери-
ке, согласно документу, противосто-
ят Россия и Китай, которые «намере-
ны сделать экономику менее свобод-
ной и честной, нарастить свой воен-
ный потенциал, контролировать 
информацию и данные, репресси-

ровать свои общества и распростра-
нять свое влияние». Чтобы лучше 
соответствовать новой реальности, 
США, как отмечается в стратегии, 
необходимо «переосмыслить поли-
тику последних двух десятилетий». 
Она, согласно Дональду Трампу, со-
стояла в том, чтобы через «сотрудни-
чество с противниками, их включе-

ние в международные институты 
и глобальную торговлю постепенно 
превратить эти страны в добропоря-
дочных партнеров».

Стратегию национальной без-
опасности часто принимают за ут-
вержденный план действий, но 
это не так: она всего лишь отража-
ет взгляд исполнительной влас-

ти на текущий исторический мо-
мент. Задача этого доктринально-
го документа — объяснить прио-
ритеты президента США Конгрес-
су, который впоследствии должен 
будет решить, выдавать ли главе 
государства средства на осущест-
вление его замыслов. Более деталь-
но постулаты СНБ будут разверну-

ты в прикладных документах госу-
дарственных ведомств, например, 
в Национальной военной страте-
гии Министерства обороны. СНБ 
также служит посланием союзни-
кам и противникам США и пока-
зывает им, чего ожидать от глав-
ной мировой державы в ближай-
шие несколько лет.

Впрочем, в этот раз дружествен-
ные США страны удостоились ку-
да меньшего внимания, чем те, к ко-
му Дональд Трамп настроен негатив-
но. Одним из главных инструментов 
сдерживания противников Вашин-
гтона будет ядерное оружие, кото-
рое президент Трамп называет «ос-
новой американской стратегии по 
сохранению мира и стабильности, 
отражению агрессии против США, 
их союзников и партнеров». Напом-
ним, что, согласно докладу Бюджет-
ного управления Конгресса от 31 ок-
тября, на начатую еще 44-м прези-
дентом Бараком Обамой програм-
му ядерного перевооружения США 
в ближайшие 30 лет потребуется око-
ло $1,2 трлн ($800 млрд на содержа-
ние и $400 млрд на модернизацию). 
Более того, придя к власти, Дональд 
Трамп дал поручение своему мини-
стру обороны Джеймсу Мэттису про-
вести собственный аудит ядерных 
сил США. Программа еще не одобре-
на Конгрессом, но Дональд Трамп, 
скорее всего, приложит к этому все 
усилия. «Бежать к ближайшему бун-
керу» россиянам пока не нужно, уве-
рен профессор РАНХиГС и Джордж-
таунского университета (США) Сэм 
Потоликкио. «В истории США еще не 
было президента, который настоль-
ко бы не был в состоянии проводить 
в жизнь ту политику, которую он себе 
наметил,— сообщил эксперт 

”
Ъ“.— 

В США накоплен огромный опыт 
мирного сосуществования с недру-
жественными ядерными держава-
ми, мнение о необходимости это-
го сосуществования укоренено во 
внешнеполитическом и военном со-
обществе США». По мнению госпо-
дина Потоликкио, военные успеш-
но сдерживают порывы президента 
предпринять силовую акцию против 
КНДР и во всех остальных случаях бу-
дут поступать точно так же.
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Хакеры прибежали  
на SWIFT
В России впервые атаковали банк  
через международную систему

Как стало известно ”Ъ“, в России впер
вые осуществлена успешная атака 
на банк с выводом денег за рубеж че
рез международную систему переда
чи финансовой информации SWIFT. 
По предварительным данным, к атаке 
причастна группировка Cobalt. В мире 
прецеденты кибератак с использовани
ем SWIFT уже были. Но в данном случае 
слабым местом могла быть не SWIFT, 
а сам банк. Его название источники ”Ъ“ 
не раскрывают, но указывают, что не
давняя проверка ЦБ показала пробле
мы с информационной безопасностью 
в атакованном банке.

О том, что 15 декабря была зафикси-
рована успешная кибератака на один из 
российских банков, сообщили 

”
Ъ“ спе-

циалисты по информационной безопас-
ности и подтвердили в ЦБ. Особенность 
атаки в том, что денежные средства были 
выведены через SWIFT (международная 
межбанковская система передачи инфор-
мации и совершения платежей), которую 
до сих пор хакеры в России не использо-

вали. Название банка и размер ущерба не 
раскрываются.

Как сообщили 
”
Ъ“ в компании по предо-

твращению и расследованию киберпресту-
плений Group-IB, к атаке причастна группи-
ровка Cobalt. Проникновение в банк прои-
зошло через вредонос, который рассылал-
ся группировкой несколько недель назад по 
банкам, что характерно для Cobalt. В сред-
нем промежуток от проникновения до выво-
да денег составляет три-четыре недели, сред-
няя сумма хищения — 100 млн руб., уточни-
ли в Group-IB.

FinCERT, структурное подразделение ЦБ 
по информбезопасности, в своем отчете на-
звал группу Cobalt главной угрозой для кре-
дитных организаций. По данным Group-IB, 
на счету группировки не менее 50 успешных 
атак на банки по всему миру. К настоящему 
времени известно о более чем десяти успеш-
ных атаках в России, каждая из которых за-
канчивалась хищением денежных средств 
в особо крупном размере, сообщили в ЦБ.
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Лауреат  
государственных прений
О чем Людмила Алексеева  
говорила с Владимиром Путиным

18 декабря президент России Владимир 
Путин вручил государственные премии 
правозащитнице Людмиле Алексее
вой и председателю благотворительно
го Фонда имени Анжелы Вавиловой Вла
димиру Вавилову. О том, что говорила 
в глаза президенту в своей ответной ре
чи Людмила Алексеева, и о том, чего она 
не сказала,— специальный корреспон
дент ”Ъ“ Андрей Колесников из Екате
рининского зала Кремля. Кроме того, 
Владимир Путин неожиданно легко со
гласился с идеей о том, что к выборам 
президента (видимо, ко дню инаугура
ции) можно было приурочить масштаб
ную амнистию в стране.

Накануне церемонии в круглом фойе 1-го 
корпуса Кремля ее начала ждали члены пре-
зидентского Совета по правам человека, ре-
гиональные уполномоченные по правам че-
ловека и один из лауреатов — Владимир Ва-
вилов. Корреспонденты телеканалов спра-
шивали его, как быстро будет построена пер-
вая очередь хосписа в Казани, и Владимир 
Вавилов торопливо, словно опасаясь, что 

ему не дадут закончить говорить о том, о чем 
спрашивали, отвечал.

Я спросил его, как же так случилось, что 
так неожиданно ушла его пятилетняя дочь 
Анжела, в честь которой он потом назвал 
свой хоспис.

Он пожал плечами:
— Лейкемия — такая вещь… Незамет-

но подкрадывается. В садике простудилась, 
ей сделали на всякий случай расширенный 
анализ крови… И все, поздно было…

— Неужели ничего нельзя было сделать? 
Совсем? — спросил я.

Если бы он отвечал тяжело, если бы в гла-
зах его я увидел хоть намек на раздражение, 
на нежелание разговаривать, я и сам не про-
изнес бы больше ни слова, но он, наоборот, 
казалось, хотел мне все сказать:

— Нужно было попробовать сделать пе-
ресадку костного мозга. Все-таки пять лет ей 
только было… Но мы деньги тогда не успели 
собрать. Может, если бы собрали, все равно 
бы не получилось. Но шанс был…
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Политика Дональда 
Трампа «Америка 
прежде всего» может 
спровоцировать 
ухудшение отношений 
США как с союзниками, 
так и с потенциальными 
противниками  ФОТО AP
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Математические зависимости 
в распределении данных, а так-
же эластичность спроса на им-
порт могут использоваться в ка-
честве альтернативных методов 
определения полноты деклари-
рования таможенной стоимо-
сти ввозимых в страну товаров. 
Исследование на эту тему бы-
ло представлено вчера на кон-
ференции Российской экономи-
ческой школы (РЭШ). Его авторы 
указывают, что эти методы под-
тверждают прямую зависимость 
между фискальной нагрузкой на 
импорт и готовностью импорте-
ров занижать цены поставок.

Авторы представленного вчера в 
РЭШ исследования (Беата Яворчик 
из Оксфордского университета и Ба-
ну Демир из Университета Билькен-
та, Турция) предлагают два альтерна-
тивных метода выявления уклоне-
ния от уплаты налогов в сфере ме-

ждународной торговли. Сейчас для 
расчета масштабов занижения тамо-
женных поступлений, как правило, 
сравнивают данные об объеме им-
порта одной страны с цифрами экс-
порта из государства-партнера. Од-
нако, указывают авторы доклада, 
такое сопоставление не может быть 
точным — ведь стоимость импорта, 
как правило, учитывает издержки 
также на транспортировку и страхо-
вание. Между тем власти всех стран 
заинтересованы в максимально точ-
ных оценках: пошлины и налоги от 
внешней торговли остаются сущест-
венным источником бюджетных по-
ступлений — по данным Всемирной 
таможенной организации, они со-
ставляют порядка 30% доходов.

Первый метод строится на опре-
делении степени отклонения тамо-
женных данных от стандартного 
распределения первых цифр в набо-
ре чисел. Используемый здесь закон 

Бенфорда, в частности, фиксирует, 
что около 30% чисел в наборе начи-
наются с единицы, меньшее количе-
ство чисел — с двойки и так далее, 
количество первых значащих цифр 
в распределении убывает по мере 
приближения к девяти, затем цикл 
повторяется. Этот закон использует-
ся для оценки достоверности, в том 
числе данных выборов или при вы-
явлении подлогов в финансовых до-
кументах. Действие закона можно 
проверить, к примеру, на распреде-
лении большого числа случайных 
бросков игральных костей (попыт-
ка случайным образом описать ре-
зультаты будет заметно расходить-
ся с действительными результатами 
бросков).

Второй описанный в работе ме-
тод основывается на сравнении из-
держек импортеров. Выше опреде-
ленного порога им выгоднее избе-
гать уплаты пошлины — и этот по-

рог может быть просчитан. Оба мето-
да были протестированы на данных 
по импортным поставкам в Турцию, 
которая, являясь членом таможенно-
го союза с Евросоюзом, не может са-
мостоятельно регулировать разме-
ры пошлин (в том числе при торгов-
ле с третьими странами).

Для снижения значительного де-
фицита торгового баланса эта стра-
на применяет особый, называемый 
экспертами неоднозначным, меха-
низм: любые импортные поставки, 
по которым идет отсрочка платежа 
(фактически — кредит покупателю), 
облагаются отдельным налогом. До 
октября 2011 года его ставка состав-
ляла 3%, затем она была увеличена 
вдвое. Это увеличение повлекло за 
собой снижение объемов деклари-
рования по позициям, попадавшим 
под действие налога,— что предоста-
вило авторам исследования данные 
для расчетов. 

Стандартный метод, когда экспорт 
сравнивается с импортом, зафикси-
ровал тройной рост неполноты декла-
рирования по позициям, на которые 
распространяется налог. Доля поста-
вок с предоставлением кредита сокра-
тилась с 20% до 14%. При этом в основ-
ном неполное декларирование отно-
силось к ценам, а не к объемам поста-
вок. При применении закона Бенфор-
да к массивам таможенных данных, 
разбитых в зависимости от типа пла-
тежа, было выявлено, что данные по 
импорту позиций, на которые не рас-
пространяется налог, согласуются с 
классическим распределением чи-
сел, тогда как по облагаемым позици-
ям (по которым фиксируется непол-
ное декларирование) — наблюдалось 
отклонение. При этом чем в большей 
степени позиция попадала под дейст-
вие налога, тем более существенным 
оказывалось это расхождение. 

Татьяна Едовина

Таможенникам предложено заняться математикой
К расчету незадекларированной стоимости импорта возможен научный подход

По данным РАНХиГС, за послед-
ний год российские работники 
стали трудиться на несколько ча-
сов больше. Это долгосрочный 
тренд, подтверждают данные Ин-
ститута социологии РАН, однако 
пока оплаты сверхурочных часов 
удалось добиться только тре-
ти сотрудников. Возможно, рост 
объема неоплаченного, но ле-
гального труда и привел к сокра-
щению альтернативных заработ-
ков сотрудников в неформальном 
секторе — этим ранее ряд экс-
пертов объяснял парадоксаль-
ную ситуацию с сокращением ре-
альных доходов при растущих 
зарплатах и соцвыплатах.

Россияне стали больше работать в 
легальном секторе экономики — это 
зафиксировал свежий выпуск докла-
да РАНХиГС «Мониторинг социаль-
но-экономического положения насе-
ления». При этом из-за роста занято-
сти на основной работе граждане ста-
ли реже подрабатывать на стороне: в 
2017 году число занятых на дополни-
тельной работе составило 1,6 млн (в 

2016 году — 2,4 млн), в первую очередь 
процесс затронул крупные города.

Обнаруженный аналитиками 
тренд может быть объяснением па-
радоксальной ситуации со снижени-
ем реальных располагаемых доходов 
(РРД) россиян в последние годы при 
одновременном росте наиболее ве-
сомых составляющих показателя — 
зарплат и социальных выплат. Веро-
ятно, рост загрузки на официальной 
работе сократил участие граждан в 
теневой экономике и их неофици-
альные доходы. Напомним, Росстат 
учитывает их при расчете показателя 
реальных доходов — и ранее экспер-
ты предполагали, что снижение РРД 
может объясняться именно сущест-
венным сокращением заработков «в 
тени». В частности, эту мысль выска-
зывали эксперты Всемирного банка, 
оценивающие занятость в теневом 
секторе предельно широко — до 40% 
работающих (см. 

”
Ъ“ от 30 ноября).

По данным РАНХиГС, за три квар-
тала 2017 года крупные и средние 
предприятия действительно увели-
чили интенсивность использования 

рабочей силы. В среднем на одного 
работника за этот период пришлось 
1297,2 часа, что на 17,6 часа больше, 
чем за тот же период 2016 года — 
притом что число рабочих дней бы-
ло одинаковым. Средняя продолжи-
тельность рабочего дня в этом году 
возросла до 7,09 часа (в предыдущие 

годы — 6,97–7,01 часа). Наиболее ак-
тивный рост занятости эксперты за-
фиксировали в строительстве и тор-
говле (на 39 часов), производстве го-
товых металлических изделий (на 35 
часов) и металлургии (на 21 час). 

При этом рост использования ра-
бочей силы — явление долгосроч-
ное. Схожие изменения продолжи-
тельности рабочего дня фиксирова-

ли и аналитики Института социоло-
гии РАН. По их оценкам, если в ок-
тябре 2014 года средняя продолжи-
тельность рабочей недели в РФ со-
ставляла 44,31 часа, то в 2016  году 
она выросла до 45,3 часа. 56% всех 
работников трудились сверх 40-часо-
вой нормы, 12% — 60 часов и больше. 

Меньше 40 часов в неделю работали 
только 10% занятых. Чаще всего под 
влиянием кризиса работники стали 
перерабатывать в городах с населе-
нием до 100 тыс., в селах и поселках 
городского типа. Здесь доля занятых 
свыше 40 часов в неделю доходит до 
59%. Впрочем, в городах-миллион-
никах показатель немногим ниже 
— 58%, а максимальный показатель 

зафиксирован в Москве — здесь пе-
рерабатывают 68% занятых.

Существенный рост числа рабо-
чих часов не привел к пропорцио-
нальному росту стоимости рабочей 
силы, наоборот, можно говорить о ее 
падении, отмечают социологи. Так, 
в 2014–2016 годах медианные пока-
затели продолжительности рабочей 
недели занятых россиян выросли на 
6,5%, а средняя номинальная оплата 
одного рабочего часа — на 4,2%. В мак-
симальной степени оплата выросла 
в номинальном выражении у специ-
алистов (на 18%), руководителей (на 
17%) и рабочих (13%). В то же время у 
служащих рост составил всего 4,3%, а 
у рядовых работников торговли и бы-
тового обслуживания — 1,6%. Кроме 
того, сейчас работодатели оплачива-
ют сверхурочные только трети работа-
ющих свыше 40 часов в неделю. Реже 
всего (25%) дополнительную оплату 
получали занятые в торговле и быто-
вом обслуживании, чаще всего (52%) 
— занятые на руководящих постах.

Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

Сверхурочные остались без средств
Россияне стали больше работать и меньше зарабатывать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,7

процента в годовом выражении составил рост несырьевого неэнергетического экспорта РФ за 
десять месяцев 2017 года, сообщил Российский экспортный центр. Объем такого экспорта в январе—октябре 
был равен $102,6 млрд. Общий прирост экспорта (несырьевые поставки составляют 36% его объема) на фоне 
увеличения цен на нефть был более высоким — 25,7%. Наибольший вклад в увеличение несырьевых поставок 
внесли: металлопродукция (35% суммарного прироста), продовольствие (15%), продукция машиностроения 
(14%), химические товары (13%). Самые крупные несырьевые позиции — полуфабрикаты из стали (4,7%) и 
пшеница (4,2%). На продукцию машиностроения в целом приходится 21,7% несырьевого экспорта.

ФИНАНСЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ

Граждане разгоняют  
новый кредитный цикл

Данные ЦБ о динамике развития 
банковского сектора фиксируют 
очередное ускорение кредитования 
экономики: с 0,4% за октябрь до 
0,7% за ноябрь 2017 года (тут и 
далее — с учетом валютной пере-
оценки). Объем ссуд гражданам 
за ноябрь увеличился на 1,7% (1,2% 
за октябрь) и на 11,6% за 11 меся-
цев. Кредиты компаниям выросли 
на 0,3% (0,02%) и 3,2% соответст-
венно. Просроченная задолженность 
по розничному портфелю за ноябрь 
снизилась на 1,3% (до 7,3% от всего 
объема ссуд), а по корпоративно-
му — на 2,8% (до 6,5%).

На фоне смягчения денежной 
политики ЦБ, увеличения ресурс-
ной базы банков, подогреваемой 
притоком ликвидности из бюджет-
ного сектора, увеличения депозитов 
домохозяйств и компаний, кредитные 
ставки продолжают снижаться. Но 
если прирост ссуд корпоративным 
клиентам в последние несколько 
месяцев фактически отсутствует при 

исторически минимальных ставках, 
снижении роста промышленности 
(см. ”Ъ“ от 18 декабря) и ухудшении 
ее инвестпланов, то кредитование 
граждан прирастает все быстрее 
(см. график). И хотя основной 
движущей силой частного кредито-
вания остаются жилищные ссуды 
(по данным РАНГХиГС, в задолжен-
ности перед банками доля жилищных 
кредитов выросла с 27% в октябре 
2013 года до 42% в октябре 2017-го), 
устойчивым становится рост необе-
спеченных кредитов домохозяйствам. 

Согласно обновленным прогно-
зам ЦБ, в 2018 году кредитование 
физлиц будет расти быстрее, чем 
кредиты нефинансовому сектору. 
В итоге растущий частный спрос 
в экономике — и в частности, спрос 
домохозяйств — будет главным 
драйвером ускорения экономическо-
го роста. В ЦБ и в Минэкономики, 
ставя на «восходящую фазу кредит-
ного цикла», рассчитывают, что в 
2018 году кредитование экономики 
увеличится на 8–11%, а в 2017 году 
— на 7–9% (за 11 месяцев 2017 года 
с учетом валютной переоценки его 
рост составил 5,4%).

Подтверждают вероятность 
такого сценария и выводы эконо-
мистов РАНХиГС о том, что в 2017 
году кредитование граждан только 
восстановилось до докризисных 
уровней. За три квартала 2017 года 
населению было выдано 6,4 трлн 
руб. кредитов, что соответствует 
объемам, выданным за январь—сен-
тябрь в 2013–2014 годах. «Кредито-
вание физлиц достигло докризисно-
го уровня, однако с учетом инфляции 
в реальном выражении восстановле-
ния пока нет»,— отмечают там.

Алексей Шаповалов 

ДИНАМИКА БАНКОВСКОГО КРЕДИТО-
ВАНИЯ В РФ (%, К ПРЕДЫДУЩЕМУ 
ПЕРИОДУ, С ИСКЛЮЧЕНИЕМ ВАЛЮТ-
НОЙ ПЕРЕОЦЕНКИ)

ИСТОЧНИКИ: МИНЭКОНОМИКИ, ЦБ.
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Почти треть саморегулируемых 
организаций (СРО) в строитель-
стве до сих пор не перечислила 
средства компенсационных фон-
дов на специальные банковские 
счета, хотя сделать это они долж-
ны были еще до 1 сентября под 
угрозой закрытия. Как выясни-
лось вчера на XIII Всероссийском 
съезде строительных СРО, сей-
час на специальных счетах не хва-
тает 21% средств компфондов — 
18,1 млрд руб. Впрочем, у СРО, 
рискующих покинуть рынок, еще 
есть шанс избежать этого — если 
они успеют исправить ситуацию 
до проверок Ростехнадзора.

К концу года строительные СРО пе-
речислили на специальные банков-
ские счета чуть менее 80% средств ком-
пенсационных фондов, хотя за невы-
полнение этой обязанности им грозит 
исключение из реестра, фактически 
означающее уход таких СРО с рынка. 
Как сообщил вчера на XIII Всероссий-
ском съезде СРО в сфере строительст-
ва глава Минстроя Михаил Мень, сей-
час перечислено 66,7 млрд руб.,— все-
го, по данным НОСТРОЙ, объем заяв-
ленных средств компенсационных 
фондов, подлежащих размещению на 
спецсчетах, составляет 84,8 млрд руб.

Напомним, компенсационные 
фонды СРО формируются за счет 
взносов состоящих в них строитель-
ных организаций — из этих средств 

выплачиваются возмещения за при-
чинение членами СРО вреда третьим 
лицам. Еще в июле 2016 года НОСТ-
РОЙ сообщал о 25 млрд руб., «завис-
ших» в проблемных банках, теперь 
оценка безвозвратных потерь с мо-
мента запуска компенсационного ме-
ханизма выросла до 35 млрд руб. Что-
бы минимизировать риски вывода 
и потерь средств в проблемных бан-
ках, в сентябре 2016 года правитель-

ство утвердило требования к кредит-
ным организациям, в которых мо-
гут размещаться средства компенса-
ционных фондов. СРО должны бы-
ли перечислить деньги на спецсчета 
в таких уполномоченных банках до 1 
сентября этого года. Ростехнадзор, ко-
торый контролирует работу СРО и с 1 
октября проверяет выполнение ими 
требований по размещению средств 
фондов, может исключать СРО-нару-
шители из госреестра.

«Мы начинали 2017 год со 110 
СРО, которые разместили средства 
компенсационных фондов в полном 
объеме,— теперь их 154 (из 244.— 

”
Ъ“), это хороший показатель»,— 

заявил вчера на съезде глава НОСТ-
РОЙ Андрей Молчанов. Впрочем, до-
бавил он, «повода для большой радо-
сти» пока нет, 90 СРО деньги так и не 
перевели. В Минстрое 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что «видят риски» у 48 действую-
щих организаций, но добавляют, что 
еще есть время, чтобы исправить си-
туацию и пополнить компенсацион-
ные фонды до необходимого уровня 
— сделать это СРО смогут до прове-
дения проверки Ростехнадзором.

Проблема касается даже очень 
крупных объединений: из сущест-
вовавших в середине прошлого года 

28 СРО-«гигантов» (в каждой из кото-
рых состоят более тысячи строитель-
ных компаний) только одна полно-
стью разместила средства компенса-
ционных фондов на спецсчетах, рас-
сказал Андрей Молчанов. Из реестра 
уже исключены 13 таких крупней-
ших СРО, а по остальным, добавил 
он, пока «ведется работа».

Всего за полтора года реестр поки-
нули 38 СРО — значительная часть 
организаций была вычеркнута еще 
до 1 октября. Большая часть СРО, по-
кинувших рынок, как следует из ин-
формации НОСТРОЙ, вообще не пе-
реводила средства компенсацион-
ных фондов на спецсчета, а осталь-
ные делали это лишь частично.

По действующим правилам, по-
сле ухода СРО с рынка НОСТРОЙ по 
требованию входивших в организа-
цию застройщиков должен передать 
вернувшиеся со спецсчетов средства 
в компенсационные фонды тех СРО, 
в которые они вступят. Однако по-
сле исключения 38 СРО со спецсче-
тов вернулись лишь 3% уплаченных 
строителями средств — в НОСТРОЙ 
было перечислено 748 млн руб., хо-
тя ранее компании заплатили в эти 
СРО 25,4 млрд руб. взносов.

Евгения Крючкова

Стройка с ограниченной ответственностью
Спецсчета не дождались более 20% строительных компенсационных фондов

Из-за роста занятости на основной 
 работе граждане стали реже подраба-
тывать на стороне: в 2017 году число 
занятых на дополнительной работе 
 сократилось в полтора раза

Динамика несырьевого экспорта РФ  
в годовом выражении (%)
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Из 85 млрд руб. строитель-
ных фондов для покрытия 
возможного ущерба, на ко-
торые рассчитывает гла-
ва Минстроя Михаил Мень, 
18 млрд руб. так и не зачи-
слены на спецсчета  
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Лауреат государственных прений
Владимир Вавилов сказал, что не 

был с дочкой, когда она уходила.
— Я под стенами больницы сто-

ял… Но родителям не разрешали 
быть вместе с детьми в этот момент… 
Я не знаю почему. Так не должно бы-
ло быть. Я пришел к ней только через 
15 минут после того, как ее не стало. 

Через два года он, закончив кур-
сы в Германии, начал строить в Каза-
ни хоспис. Туда ушли и те две тысячи 
долларов, которые успели собрать, 
из тех четырех, которые не успели.

— У вас в хосписе родители, ви-
димо, не стоят под стенами? — спро-
сил я. 

— Нет,— покачал он головой.— 
Они вместе со своими детьми до 
конца. И вообще, наш девиз: жить до 
конца.

Услышав это, стоило жить. До са-
мого конца.

— Большой у вас хоспис? — поин-
тересовался я.

— Не очень,— пожал он плеча-
ми.— У нас отделения и для детей, и 
для взрослых. В этом году не так мно-
го детей, между прочим, ушло… 18 
детей… Но больше 300 взрослых.

— Сколько? — переспросил я.
— Больше 300,— повторил он.— 

Вроде и коек не много. А только в 
день бывает по пять случаев… Нам 
бы еще вторую очередь поскорее 
ввести…

Рядом уполномоченная по пра-
вам человека Татьяна Москалькова 
разговаривала со своим предшест-
венником, Олегом Мироновым, ко-
торый работал уполномоченным с 
1998 года по 2004 год. Он объяснял 
ей, что кинофестиваль «Сталкер», ко-
торый был организован с его участи-
ем и посвящен правозащитной дея-
тельности, замкнут сам в себе и на се-
бе, и что фестивальные фильмы на-
до показывать по телевизору. Она 
объясняла ему, что не все еще пока 
зависит от нее.

— Чем, прежде всего, как вы ду-
маете, занимаются правозащитни-
ки? — спрашивала Олега Миронова 
Татьяна Москалькова.

— Пользуются случаем,— кивал 
он.— Вот и вам надо!

— Нет! Они говорят правду! И я 
вам сейчас тоже скажу! О правах че-
ловека нельзя говорить в общем!.. В 
общем так…

Еще через минуту Татьяна Мо-
скалькова объясняла уже одному те-
лекорреспонденту, что правозащит-
ники сейчас чувствуют себя уверен-
но в России:

— Не те диссиденты,— уточняла 
она на всякий случай,— кто покинул 
Родину, а прежде всего те, кто вернул-
ся! Они получают пособия от государ-
ства. Это огромный шаг вперед!

— Есть диалог между властью 
и правозащитным движением? — 
уточнял корреспондент.

— Да, есть диалог между властью и 
правозащитным движением! — кон-
статировала Татьяна Москалькова.

Здесь, в фойе, не было Людмилы 
Алексеевой. Говорили, что она не 
очень хорошо себя чувствует и что 
сегодня скончался ее близкий това-
рищ, председатель правления «Ме-
мориала» Арсений Рогинский. 

Казалось, организаторы вообще 
были не очень уверены, что Людми-
ла Алексеева сможет приехать. Но 
она приехала. 

Владимир Путин сказал в своем 
вступительном слове, что принято 
решение: выделить в 2018 году из фе-
дерального бюджета дополнительно 
4,3 млрд рублей на уход за тяжело-
больными (что-то, видимо, достанет-
ся и Владимиру Вавилову). 

— С Людмилой Михайловной 
(Алексеевой.— А. К.) в чем-то можно 
не соглашаться, в чем-то поспорить, 
но это не мешает относиться к ней с 
огромным уважением за ее мужест-
во и за ее позицию… — говорил пре-
зидент.

Людмила Алексеева была в ин-
валидном кресле. Ее из первого ря-
да подвезли к президенту и развер-
нули лицом к гостям. Я, честно гово-
ря, думал, что все сейчас встанут. Но 
люди, похоже, чувствовали себя не 
очень уверенно в Екатерининском 
зале и не понимали до конца, какие 
тут правила поведения и надо ли им 
соответствовать…

— Я хотела бы,— произнесла она, 
взяв микрофон, который вложили 
ей в руку,— сказать небольшое от-
ветное слово. Мне разрешили. Вла-
димир Владимирович, можно? 

Она посмотрела на президента. Он 
кивнул. Да, можно было продолжать.

— В прошлом году,— начала Люд-
мила Алексеева,— государствен-
ную премию по правозащите вруча-
ли в первый раз, и ее получила Ли-
за Глинка. 

Людмила Алексеева вдруг на-
взрыд заплакала, я понял, что она же 
не сможет продолжать. Но она про-
должила:

— Она погибла через неделю после 
этого… Погибла, когда была на пути к 
тем, кто нуждался в ее помощи…

Тут я понял, ради чего она смогла 
продолжить:

— Владимир Владимирович, 
возьмите фонд доктора Лизы под 
свой патронат!..

Мне казалось, она простонала это. 
Президент кивнул.
Людмила Алексеева перечисляла 

коллег, которые больше, чем она, за-
служили эту премию (среди них пре-
жде всего была Светлана Ганнушки-
на): они работают «не только само-
забвенно, но и круглосуточно — я 
уже так, увы, не могу».

И она вспоминала, как 5 декабря 
1965 года вместе с друзьями-правоза-
щитниками вышла на Пушкинскую 
площадь: 

— Чтобы провести, как теперь го-
ворят несанкционированный ми-
тинг, под лозунгом «Уважайте Кон-
ституцию!» Под каким еще лозунгом 
можно в День Конституции?.. Уже 
четверть века, как нет СССР, мы жи-
вем в Российской Федерации, и Кон-
ституция у нас другая, права чело-
века прописаны в ней как высшая 
ценность, а защита прав человека — 
как обязанность государства, и пра-
возащитное движение — уже не ма-
лая горстка диссидентов, как полве-
ка назад: у нас нет региона, где бы не 
было правозащитников… Но глав-
ный наш лозунг не изменился: «Ува-
жайте Конституцию!»

Людмила Алексеева посмотрела 
на Владимира Путина. Он снова кив-
нул, а я подумал, что разве могла она 
говорить по-другому?..

— Но что бездомным от того, что 
Конституция гарантирует им пра-
во на жилище? Или безработным — 
право на труд, или жертвам пыток в 
отделе полиции «Дальний» — в кон-
ституционном запрете на пытки? 
Или жителям Челябинска — в праве 
на благоприятную окружающую сре-
ду?.. Сегодня представители власти 
постоянно заверяют нас в своем ува-
жении к правам человека и гражда-
нина. Эти заверения,— неожидан-
но добавила она,— значимый шаг 
на пути к действительному соблюде-
нию наших прав, потому что это по-
казывает, что они понимают, что зна-
ют: это их обязанность.

Я подумал, что правозащитники, 
сидящие в зале, начнут сейчас не-
доуменно переглядываться друг с 
другом: в конце концов, не для того, 
чтобы хвалить власть, пришла сюда 
Людмила Алексеева. Но они только 
все внимательней и внимательней 
слушали ее, они ловили каждое сло-
во, каждую букву — и это была бук-
ва закона:

— В нашей стране стал работать 
институт уполномоченного по пра-
вам человека. Это реальный шаг к 
обеспечению и защите прав граждан 
государства. Важным правозащит-
ным институтом является президент-
ский Совет по развитию гражданско-
го общества и правам человека. Риск-
ну назвать его общественным госу-
дарственным органом, ведь состоит 
этот совет из гражданских активи-

стов, а руководит ими советник пре-
зидента. Президент периодически 
встречается с нами, членами совета, 
выслушивает наши доклады, кото-
рые мы сами решаем, про что будут, 
и дает свои поручения правительству 
и администрации исправлять выяв-
ленные членами совета нарушения 
прав граждан. Это совместные шаги 
общества и государства по построе-
нию в России действительно демо-
кратического правового и социаль-
ного государства — такого, которое 
прописано в нашей Конституции!

Честно говоря, я и сам ждал от 
Людмилы Алексеевой других слов. 
Мне казалось, что они у нее обяза-
тельно найдутся: резкие, пронзитель-
ные, такие, какие может сказать толь-
ко один человек в стране, и этот чело-
век — она, Людмила Алексеева. И что 
всем вдруг станет стыдно, потому что 
нельзя не стыдиться, и что она ска-
жет то, что так хотел сказать каждый 
из тех, кто сидел сейчас в этом зале.

Она цитировала Александра Гер-
цена, который считал, что «России, 
чтобы стать свободной страной, нуж-
но два не поротых поколения». 

— Одно такое поколение,— го-
ворила она,— выросло: я вижу это, 
глядя на молодежь в нашем граждан-
ском обществе, на тех, кому сейчас 
около 25! Но в XXI веке история дви-
жется гораздо быстрее, чем во време-
на Герцена, и для созревания нашего 
гражданского общества не понадо-
бится еще 25!

И в общем, было ясно, что до вто-
рого поколения Россия еще может 
попробовать дожить…

Людмила Алексеева вспомина-
ла, как перед этой речью ей звонили 
разные друзья из НКО и просили ска-
зать о том и о другом, и еще о треть-
ем, и о четвертом тоже:

— Каждый убеждал сказать о тя-
желом положении тех, кем он зани-
мается: о заключенных, о многодет-
ных семьях, о детях-сиротах, о лю-
дях с инвалидностью, содержащих-
ся в интернатах, о больных, у кото-
рых нет возможности купить нуж-
ное им лекарство… Это море челове-
ческого горя…

И что она поняла: на самом деле 
надо говорить «только о том, что не-
обходимо для улучшения положе-
ния всех россиян»…

Она заканчивала: 
— Это наша страна!.. И от наше-

го гражданского участия не меньше, 
чем от власти, зависит, какое буду-
щее будет у этой всеми нами люби-
мой страны!

Я видел, она за многое благодар-
на Владимиру Путину, и не все еще 
из этих благодарностей произнесла 
вслух. А не то что высказала все, что 
у нее накипело. Может, у нее и не на-
кипело совсем, кстати.

Владимир Вавилов зачитал свое 
ответное слово по бумажке, и пока 
он читал, я все думал о том, как он 
стоял тогда под стенкой больницы, 
под окнами, где умирала его дочка, 
пятилетняя Анжела…Он говорил 
о другом и правильно делал, но я о 
другом совершенно не мог думать.

Владимир Вавилов закончил тем, 
что «вся страна гордится тем, что у нас 
такой президент!» Мог ли он закон-
чить по-другому? Нет, не мог: во-пер-
вых, искренне думая, так считал, а во-
вторых, надеется все-таки построить 
вторую очередь своего хосписа…

— Сен-Симон,— вдруг произнес 
Владимир Путин,— и другие соци-
алисты-утописты, а потом и мно-
гие другие люди, которые искренне 
стремились к добру, мечтали о горо-
дах Солнце… Но таких городов нет и 
вряд ли когда-нибудь будут.

Идея заключалась в том, что «Ко-
локол», в который звонил Герцен, 
«всегда будет нужен в любом общест-
ве», потому что городов, где неукос-
нительно соблюдаются права чело-
века, просто не существует:

— Вы знаете, это не секрет, в Шта-
тах проводили на улице опрос про-
хожих,— продолжал Владимир Пу-
тин,— зачитывая им статьи консти-
туции, собственно, Билль о правах 
Соединенных Штатов… И кто-то об-
ещал вызвать полицию, кто-то гово-
рил, что это является провокацией и 
что сейчас они позвонят в ФБР…

Примеров из российской дейст-
вительности предсказуемо не на-
шлось. 

— Мы вместе,— поддержал Люд-
милу Алексееву Владимир Путин,— 
сделаем все для благополучия и сча-
стья России.

Разнесли шампанское, президент 
взял в свои руки руку певицы Дианы 
Гурцкой, которая, поняв, кто подо-
шел к ней, стала говорить ему:

— Я счастлива, что я могу поддер-
живать вас!..

— Она хрупкая,— сказал и сопро-
вождавший ее человек,— но силь-
ная! Она в строю! 

— Победы вам, Владимир Влади-
мирович,— неслось со всех сторон 
от региональных уполномоченных 
по правам человека.— Мы с вами!

Разве можно было в этом хоть на 
секунду усомниться. 

— Владимир Владимирович, мо-
жет быть, подумать о масштабной 
амнистии в честь вашего избрания 
на пост президента? — вдруг спро-
сил Владимира Путина немолодой 
правозащитник. 

— Можно подумать,— неожидан-
но легко согласился президент.

— Это может стать хорошей тра-
дицией! — воскликнул обрадован-
ный правозащитник, и я не очень 
понял: он сейчас, видимо, отдавал 
себе отчет в том, что Владимир Пу-
тин и дальше раз за разом будет ста-
новиться президентом?...

— Ну да…— рассеянно кивнул 
Владимир Путин.

— И милость к падшим призы-
вал! — восторженно продекламиро-
вал правозащитник.— Да, Владимир 
Владимирович?!

— Конечно,— снова кивнул пре-
зидент.

Казалось, ему хотелось прежде 
всего успокоить коллегу. А ведь на са-
мом деле сейчас были произнесены 
важнейшие слова, и произнес их не 
правозащитник, а Владимир Путин.

— Я работаю на своем посту столь-
ко, сколько вы работаете на посту 
президента! — издалека обращала 
на себя внимание уполномоченная 
по правам человека Свердловской 
области. 

Было ясно: раньше, чем он, она не 
уйдет, тем более после такого можно 
сказать, общения один на один. 

Рядом с происходящим в инва-
лидном кресле сидела Людмила 
Алексеева, к которой подходили все 
без исключения присутствующие. 
Ее здесь уважали и почитали как не-
божителя. Да ведь она им и была. 
Она протягивала к этим людям обе 
руки. Она гладила их, пожилых, по 
головам.

— Желаем вам крепости! — гово-
рили ей.

— Да, так и будет,— повторяла 
она.— А главное, вам!.. 

Она фотографировалась с право-
защитниками, и Владимир Лукин, 
стоявший рядом с ней кричал:

— Знаете, как называется эта фо-
тография?! Борщев с шампанским!

Валерий Борщев смущался и пря-
тал бокал с шампанским за спиной, а 
вернее, за спинами — своих коллег.

Я тоже подошел к Людмиле Алек-
сеевой и все-таки решился спросить:

— Не слишком ли миролюбивой 
была ваша речь? Не надо ли было за-
острить?

Люди, гудевшие, смеявшиеся во-
круг вдруг затихли. И вообще, чест-
но говоря, неожиданно наступила 
просто гробовая тишина. 

— Ведь столько проблем… — 
по инерции пробормотал я, но это-
го она, кажется, даже не услышала. 
Впрочем, выяснилось, что она услы-
шала все, что надо.

— Я так чувствую,— сказала Люд-
мила Алексеева,— я не политик, и я 
не дерусь с властью.

Она помолчала, подбирая слова, 
и от этого тишина, мне показалось, 
уже просто звенела у меня в ушах.

— Я стараюсь власть убедить,— 
продолжила Людмила Алексеева.— 
Поверьте, это удается гораздо чаще, 
чем можно подумать!

Она снова замолчала. Продолжи-
ла, словно возражая уже не мне, а себе: 

— Как я могу не быть благодар-
на?.. Я сказала: да, не надо думать, 
что все от власти зависит… Будет 
у нас гражданское общество — и 
власть вынуждена будет относиться 
к нему с почтением!

Она ведь хотела сказать, что гра-
жданского общества у нас нет. 

— Я жила в Казани,— добавила 
Людмила Алексеева, и я увидел, как 
она устала, и жалел теперь, что начал.

Но я же видел, что она не жалела: 
— Я жила в Казахстане, я все ви-

дела… То, что происходит сейчас, не 
сравнить не только со сталинским 
тоталитаризмом, но и с брежнев-
ским застоем! Надо это понять!

Я поблагодарил Людмилу Алексе-
еву и отошел от нее. Ей уже со всех 
сторон рассказывали, что все эти 
слова — на самом деле лучшая ее 
речь не только сегодня, а и вообще, 
может, в ее жизни… И что она сейчас 
дала всем великий урок, как исчер-
пывающе отвечать на этот вопрос, 
как думать об этом…

Она, мне казалось, хочет еще что-
то добавить.

Впрочем, мне так казалось, когда 
она еще только произносила свою 
первую речь в этот день. 

Нет, не добавила.
Андрей Колесников

Людмила Алексеева 
благодарила Владимира 
Путина за награду 
сначала без слов   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Навстречу выборам  
выступили с инициативной группой
Владимира Путина готовятся выдвинуть в президенты

По сведениям ”Ъ“, сегодня вече-
ром состоится собрание сторон-
ников Владимира Путина, кото-
рые примут решение о создании 
инициативной группы по его выд-
вижению в президенты. В состав 
инициативной группы могут вой-
ти сопредседатель центрально-
го штаба ОНФ Станислав Говору-
хин, певец Николай Расторгуев, 
врач Лео Бокерия. В некоторых 
регионах уже начали формиро-
ваться предвыборные штабы под 
руководством губернаторов и ви-
це-губернаторов, в Крыму его 
возглавит руководитель респу-
блики Сергей Аксенов.

Вчера официально стартовала из-
бирательная кампания перед выбо-
рами президента, которые состоятся 
18 марта. Сегодня Владимир Путин, 
который пойдет на выборы как само-
выдвиженец, примет участие в еже-
годном итоговом форуме ОНФ «Рос-
сия, устремленная в будущее». Как 

ожидается, президент осмотрит вы-
ставку, на которой представлены ре-
зультаты работы ОНФ, а также «вы-
ступит на пленарном заседании и 
пообщается с самыми активными 
его участниками», сообщила пресс-
служба Кремля.

Вечером после завершения фо-
рума, по сведениям 

”
Ъ“, состоится 

собрание, на котором будет приня-
то решение о создании инициатив-
ной группы по выдвижению Влади-
мира Путина в президенты. В собра-
нии примет участие порядка 20 че-
ловек, они также обсудят возмож-
ные персоналии для вхождения в 
группу (должно быть не менее 500 
участников). Согласно утвержден-
ному вчера Центризбиркомом пла-
ну избирательной кампании, само-
выдвижение кандидатов заканчи-
вается 7 января. Все кандидаты мо-
гут предоставить документы в ЦИК 
для регистрации начиная с 27 дека-
бря и до 31 января.

Как писал 
”
Ъ“ 13 декабря, сбор 

всей инициативной группы состоит-
ся на ВДНХ сразу после съезда «Еди-
ной России», который пройдет 22–23 
декабря. В нее войдут единороссы, 
общественники и известные люди. 
В частности, в инициативную груп-
пу войдут сопредседатель централь-
ного штаба ОНФ, депутат Госдумы 
Станислав Говорухин. В 2012 году он 
возглавлял предвыборный штаб Вла-
димира Путина. Будет ли он руково-
дителем инициативной группы по 
выдвижению господина Путина, со-
беседники 

”
Ъ“ пока не уточняют. От 

ОНФ в группе также будут еще один 
сопредседатель, депутат Госдумы 
Ольга Тимофеева, глава исполкома 
движения Алексей Анисимов, пред-
ставитель «Молодежки ОНФ». Также 
в группе ожидают и звездных пред-
ставителей. По сведениям 

”
Ъ“, это 

могут быть певец Николай Растор-
гуев, актер Михаил Боярский, врач 
Лео Бокерия (все они были доверен-

ными лицами Владимира Путина на 
выборах в 2012 году). Господин Боке-
рия сказал 

”
Ъ“, что пока приглаше-

ния не получал, но, «если оно посту-
пит, с удовольствием его примет».

Отметим, что на пресс-конфе-
ренции 14 декабря Владимир Пу-
тин говорил, что хотел бы, чтобы в 
его штаб входили «люди авторитет-
ные, известные в стране и которые 
искренне поддерживают ту полити-
ку, которая проводится на протяже-
нии последних лет». Как писал 

”
Ъ“ 7 

декабря, наиболее вероятными кан-
дидатами в руководители предвы-
борного штаба являются глава АП 
Антон Вайно и его первый замести-
тель Сергей Кириенко. Обществен-
ного штаба в этом году не будет, ра-
нее отмечали источники 

”
Ъ“. Это 

по-прежнему наиболее вероятный 
сценарий, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Кремлю.
Региональные штабы Владимира 

Путина в большинстве регионов воз-

главят вице-губернаторы по внутрен-
ней политике. Об этом 

”
Ъ“ сказали в 

администрациях Ставропольского, 
Пермского, Приморского краев, Ро-
стовской области, Ненецкого авто-
номного округа. В Санкт-Петербур-
ге президентский штаб уже функци-
онирует на базе городской админис-
трации. Его возглавил вице-губерна-
тор по внутренней политике Конс-
тантин Серов, в штаб вошли все чле-
ны петербургского правительства. 

В некоторых субъектах руководст-
во штабами взяли на себя губернато-
ры. Предвыборный штаб президен-
та в Крыму возглавит глава респу-
блики Сергей Аксенов. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказал зампред экспертно-кон-
сультативного совета при главе Кры-
ма Александр Форманчук. По его 
словам, глава субъекта рассказал об 
этом в личной беседе: «Так как Вла-
димир Путин идет на выборы само-
выдвиженцем, то было бы стран-
но, если бы штаб возглавил секре-

тарь крымской организации 
”
Еди-

ной России“ Владимир Константи-
нов (спикер Госсовета Крыма.— 

”
Ъ“). 

Хотя в дальнейшем, когда штаб бу-
дет формироваться, люди из партии 
власти могут быть его частью». Он 
добавил, что Сергей Аксенов в рам-
ках работы штаба намерен заручить-
ся поддержкой всех партий, пред-
ставленных в Крыму, обществен-
ных и национально-культурных ор-
ганизаций. Замгубернатора Ульянов-
ской области Ольга Никитенко гово-
рит, что в регионе «уже создан специ-
альный штаб по содействию избира-
тельным комиссиям под руководст-
вом губернатора».

Софья Самохина;  
Лиза Миллер;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Титов,  
Ульяновск
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первые лица

Заместитель главы администрации пре-
зидента (АП) Магомедсалам Магомедов 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ Наталье 
Городецкой заявил, что остроту межна-
циональных проблем в стране за послед-
ние пять лет удалось снять благодаря со-
зданию управленческой вертикали и 
принятию стратегии межнациональной 
политики. Господин Магомедов считает, 
что языковой скандал в Татарстане  
связан исключительно с перегибами  
в преподавании татарского, но в целом  
у республик нет повода опасаться их 
упразднения, и не исключает в будущем 
воссоздания министерства по делам на-
циональностей.

«Национальные республики 
сохранят свой статус»
— На пресс-конференции президент 
сказал, что необходимо «обеспечить 
равные условия для изучения нацио-
нальных языков». И привел в пример 
Татарстан, где изучение татарского язы-
ка было обязательным. У нас обязатель-
ное обучение национальному языку 
есть еще в Чечне, Ингушетии, Коми, Се-
верной Осетии. Чем опасно обязатель-
ное для всех жителей изучение языка 
именно в Татарстане?
— В силу ряда причин внимание СМИ было 
приковано к Татарстану. Мы мониторим ситу-
ацию с изучением русского и национальных 
языков во всех субъектах РФ. Это обусловлено 
спецификой России. Наша страна многона-
циональная, в ней проживают представите-
ли почти 200 национальностей, которые го-
ворят практически на 300 языках и диалек-
тах. Конечно, это наше большое богатство — 
как языковое, так и культурное, об этом не раз 
говорил президент, но это налагает и обяза-
тельства. Конституция гарантирует предста-
вителям всех народов возможность общения 
на родном языке, его изучения, получения 
образования. Сегодня свыше 96% жителей 
России владеют государственным русским 
языком. При этом 36 языков помимо русско-
го имеют статус государственного. В обуче-
нии используется более 90 языков. На 24 гося-
зыках идет образовательный процесс. Еще 73 
языка народов России изучаются как учеб-
ный предмет. Нет ни одного языка, который 
был бы упущен в системе образования. Феде-
ральный перечень учебников, рекомендуе-
мых Минобрнауки к использованию в шко-

лах, включает 103 учебника по родным язы-
кам. В публичных библиотеках насчитывает-
ся более 10,300 млн книг на языках народов 
РФ. По информации Минкомсвязи, в стране 
насчитывается около 2 тыс. СМИ на языках 
народов, которым, как и национальным ин-
тернет-сайтам, оказывается государственная 
поддержка, в том числе финансовая. На засе-
дании Совета по межнациональным отноше-
ниям в июле говорилось, что в некоторых ре-
гионах обучение национальному языку идет 
в ущерб обучению русскому. Президент дал 
поручение по повышению качества обуче-
нию русскому языку как государственному и 
соблюдению добровольности в обучении на-
циональным языкам. Генпрокуратурой были 
проведены проверки, нарушения были выяв-
лены в разных субъектах. В Татарстане и Баш-
кортостане было увеличено количество часов 
обучения национальным языкам.
— Но я говорю о республиках, где нацио-
нальный язык изучается обязательно как 
государственный. В Коми жители жалуют-
ся «на принудиловку», особенно в север-
ных районах, где живут преимуществен-
но русские. Эти регионы также откажутся 
от обязательного изучения националь-
ных языков? Насколько история с Татарс-
таном была связана с желанием республи-
ки продлить федеративный договор?
— Теперь, согласно рекомендациям Мино-
брнауки, а также разработанным министер-
ством вариантам учебных планов, предусма-
тривается изучение государственных язы-
ков республик в объеме не более двух часов 
в неделю на добровольной основе на основа-
нии заявлений родителей. Это норма, и ее 
нарушения будут устраняться. Мы будем от-
слеживать этот процесс, также этим займут-
ся Минобрнауки и органы управления обра-
зования на региональном уровне. Поверьте, 
практически везде, где преподавание наци-
ональных языков шло в ущерб преподава-
нию русского, ситуация будет исправлена.
— Преподавание, может быть, идет не в 
ущерб русскому языку, но оно обязатель-
но, не на добровольной основе.
— Изучение родного языка не может быть 
принудительным. Кстати, многие жители 
республик с удовольствием изучают язык ти-
тульных народов, даже не будучи представи-
телями этих народов. Это неплохо, но это 
должно быть на добровольной основе. Таких 
субъектов у нас немало: в Дагестане — 14 го-
сязыков, в Карачаево-Черкесии — пять, в 
Крыму — три. Но, как правило, в регионах, 
где больше двух госязыков, такой проблемы 
нет, русский язык там не только государст-
венный, но и реально язык межнациональ-
ного общения. Трудности там, где одна наци-
ональность считается титульной и этот язык 
изучается как государственный. В дальней-
шем надо утвердить учебно-методические 

материалы преподавания русского языка 
как родного, а также оказать содействие ре-
гионам в трудоустройстве высвободивших-
ся учителей. А региональным органам госу-
дарственной власти субъектов федерации с 
двумя и более государственными языками 
надо принять меры по устранению выявлен-
ных прокуратурой нарушений.
— Тогда непонятно резкое неприятие 
украинского закона об образовании, со-
гласно которому преподавание ведется 
на государственном языке, а все нацио-
нальные меньшинства, включая рус-
ских, имеют право изучать свой язык фа-
культативно или в специальных классах.

— Это дискриминационный закон, потому 
что они оставили государственным только 
украинский язык, а все остальные не явля-
ются языками, на которых можно получать 
образование.
— У нас же тоже государственные нацио-
нальные языки будут изучаться два часа 
в неделю.
— В том и разница, что язык, который явля-
ется в том или ином субъекте РФ государст-
венным, будет изучаться по выбору родите-
лей хоть и два часа в неделю, но обязательно, 
а не факультативно. Есть обязательная часть 
обучения и вариативная, родители выбира-
ют, какой язык изучать. На самом деле есть 
проблема, потому что пока не хватает про-
шедших аккредитацию Минобрнауки учеб-
ников, по которым можно изучать родные 
языки и литературу, а также получить обра-
зование на родном языке.
— В регионах опасаются, что, во-первых, 
языковой вопрос — первый шаг к созда-
нию единой нации и упразднению наци-
ональных республик, статус которых по-
низится до областей, а во-вторых, что на-
циональные языки будут забываться.
— Нивелирование республик, как сказал пре-
зидент, не планируется. Обсуждается возмож-
ность укрупнения, создания агломераций, но 
это не в скором будущем, и национальные ре-
спублики сохранят свой статус. Но все регио-

ны и все люди должны иметь равные условия 
в том числе в обучении русскому и родному 
языкам. Если до сих пор допускалось прину-
дительное обучение национальным языкам, 
то теперь это исправляется. Проблема в том, 
что даже носители языка отказываются его 
изучать. Все хотят получить образование на 
русском языке: высшее образование идет на 
нем, на международном уровне только рус-
ский котируется. Наша общая задача не толь-
ко сохранить все языки, но и предоставить их 
носителям возможность обучения. Мы гор-
димся, что за всю новую историю не потеря-
ли ни одного языка. Это одна из основ госу-
дарственной национальной политики.

«Шаг за шагом мы придем  
к созданию полноценного 
министерства»
— Социологи говорят о том, что россия-
не стали лучше относиться к мигран-
там. Это из-за того, что у людей другие 
проблемы или видна работа ФАДН, ко-
торое получило полномочия по адапта-
ции мигрантов?

— ФАДН получило эти полномочия совсем 
недавно, но они пока не подкреплены необ-
ходимыми организационными и финансо-
выми возможностями. А то, что люди стали 
лучше относиться к мигрантам, скорее плод 
предыдущих усилий власти по реализации 
госнацполитики. Передача этих полномо-
чий специальному органу говорит об акту-
альности и важности проблемы. Мы видим, 
как стихийная, неконтролируемая мигра-
ция создает довольно серьезные проблемы в 
США, европейских странах. Мы видели, что 
это могло произойти и у нас: в Россию еже-
годно въезжает около 10 млн иностранных 
граждан. Они нужны экономике страны. 
Важно, чтобы эти люди успешно адаптирова-
лись в нашей стране, чтобы они уважительно 
относились к коренному населению, чтобы 
владели базовыми знаниями русского язы-
ка, законодательства, культуры. Ранее эти 
полномочия находились у ФМС. Сегодня они 
переданы МВД, но они занимаются регистра-
цией, выдачей патентов, а с приезжими ни-
кто не работает. Большинство мигрантов — 
представители стран СНГ. Мы работаем над 
тем, чтобы к нам приезжали уже подготов-
ленные люди, ФАДН заключило соглашения 
с Киргизией, Узбекистаном, Казахстаном, 
Молдовой, Белоруссией о подготовке миг-
рантов в странах исхода.
— В региональные программы включа-
ются чаще всего фестивали, дни дружбы, 
заседания, конференции. Чем, на ваш 
взгляд, должны быть наполнены про-
граммы реализации госнацполитики ре-
гионов?
— Массовые мероприятия тоже важны, они 
объединяют людей. Но это часть работы. Каж-
дый субъект принял свой план реализации 
федеральной стратегии госнацполитики. В 
большинстве регионов при главах созданы 
соответствующие советы. Реализуется целый 
комплекс мер, это в том числе и работа с миг-
рантами, национально-культурными автоно-
миями, институтами гражданского общества. 
Мы хотим привлечь к работе с мигрантами об-
щественные организации — НКО, нацио-
нально-культурные автономии, диаспоры, 
землячества. Во многих регионах, в том же Та-
тарстане, где проживает более 100 народов, 
есть дома дружбы, где идет работа с предста-
вителями всех народов. В Дагестане работают 
девять национальных театров, в Башкирии, 

Чувашии — театры на титульных языках. 
Пресса, радио, телевидение на националь-
ных языках есть во многих регионах страны.
— Как решается проблема нехватки спе-
циалистов в области нацполитики в ре-
гионах, особенно в муниципалитетах, 
где вообще недостаточно квалифициро-
ванных кадров?
— В каждом федеральном округе в универ-
ситетах созданы кафедры, в том числе в МГУ 
и СПбГУ, задействованы в подготовке кадров 
также РАНХиГС, РГГУ. Федеративное устрой-
ство и многонациональность нашей страны 
предполагают, что в каждом муниципаль-
ном образовании должен быть специалист в 
системе межнациональных отношений. На-
до несколько тысяч таких специалистов, 
чтобы заменить случайных людей в отделах 
культуры или департаментах внутренней 
политики, которые раньше занимались гос-
нацполитикой.
— ФАДН ввело свою систему мониторин-
га межнациональной ситуации во всех 
регионах. Но там считают ее не очень ка-
чественной и предпочитают получать 

информацию из местных источников. А 
в муниципалитетах просто нет специа-
листов, способных работать с этой слож-
ной системой. В РГГУ создан учебно-науч-
ный центр, который тоже будет вести 
мониторинг. Что вы ждете от этого?
— Работа по внедрению системы монито-
ринга еще не завершена. Технические мощ-
ности оборудования не позволяют в полной 
мере ее эксплуатировать. Сегодня все регио-
ны подключены к системе, 44 из них обеспе-
чили ее подключение к органам местного са-
моуправления. Мы хотим добиться того, что-
бы можно было отслеживать ситуацию в ка-
ждом муниципалитете и реагировать не на 
последствия конфликтов, а видеть, где они 
назревают. В базу данных системы монито-
ринга внесены сведения о более 90 тыс. 
СМИ, обо всех НКА, НКО, коренных малочи-
сленных народах — всего 25 млн объектов. 
Там разные источники: официальные, в том 
числе органы исполнительной власти реги-
онов, СМИ, интернет. Работают эксперты не 
только ФАДН, но и распределенного научно-
го центра, которым руководит академик Ва-
лерий Тишков, и научно-образовательного 
центра РГГУ во главе с профессором Магоме-
дом Омаровым, на них мы возлагаем серьез-
ные задачи, в том числе по мониторингу си-
туации в регионах. Эти структуры дополнят 
друг друга и позволят нам получить объек-
тивную картину того, что происходит. Везде, 
где мы проводим замеры, привлекаем сту-
дентов. На самом деле простые бытовые кон-
фликты, студенческие разборки могут при-
вести к эскалации конфликта. О наличии 
для этого предпосылок в данном населен-
ном пункте нам и надо знать.
— Как строятся отношения АП с силовы-
ми структурами в получении информа-
ции, в проведении мониторинга. Закан-
чивается сирийская кампания, как будут 
отслеживаться боевики, возвращающие-
ся из Сирии?
— Взаимодействие с силовыми структура-
ми конструктивное, рабочее, оперативное. 
По адаптации мигрантов работаем с МВД, в 

вопросах противодействия экстремизму и 
терроризму — с ФСБ, Национальным анти-
террористическим комитетом. В последние 
годы в республиках Северного Кавказа бы-
ло практически ликвидировано бандподпо-
лье. Там уже нет разветвленной террористи-
ческой сети, которая финансировалась из-за 
рубежа и которой руководили иностранные 
структуры. Работа силовых структур должна 
быть постоянной, в том числе и с теми, кто 
возвращается из горячих точек по всему ми-
ру. Не секрет, что 2–3 тыс. россиян были в ря-
дах так называемого «Исламского государст-
ва», официально запрещенного в России. 
Надеюсь, большинство террористов никог-
да не вернутся домой. Но часть людей хочет 
вернуться в Россию, и они действительно 
могут доставить большие проблемы. Они 
должны нести ответственность за террори-
стическую деятельность даже на террито-
рии других государств. Но есть там случай-
ные люди, женщины, дети. В некоторых ре-
спубликах ведется работа по возвращению 
их на родину и адаптации к нормальной 
жизни. На пресс-конференции Владимир 
Путин поддержал такую работу в Чечне и 
других республиках, потому что это гражда-
не России и надо, чтобы дети выросли дос-
тойными гражданами.
— А возвращение добровольцев с Украи-
ны не отслеживается?
— Наших там нет.
— Разные источники 

”
Ъ“ говорят, что 

при формировании нового правительст-
ва после президентских выборов будет 

создано министерство по делам нацио-
нальностей. Какой, с вашей точки зре-
ния, может быть оптимальная структура 
нового миннаца?
— Во-первых, надо быть довольными тем, 
что вообще создан самостоятельный орган, 
который отвечает за выработку и реализа-
цию госнацполитики, состояние межнацот-
ношений. Полномочия ФАДН растут, в авгу-
сте ему передали вопросы адаптации миг-
рантов. При этом, может быть, ФАДН пере-
гружено возросшим объемом полномочий, 
ему не хватает ресурсов, штата и финансов 
их качественно реализовывать. Я в принци-
пе сторонник того, чтобы в многонацио-
нальной и многоконфессиональной России 
был специальный орган в статусе мини-
стерства. Это позволит в большем объеме 
реализовывать госнацполитику, выполнять 
координирующие функции. С точки зре-
ния эффективности управления, думаю, это 
было бы неплохо, и к вопросу о миннаце 
можно будет вернуться при формировании 
нового правительства. Но считаю, что созда-
ние ФАДН — большой шаг по сравнению с 
тем, что было. Так, постепенно, шаг за ша-
гом мы придем к созданию полноценного 
министерства.
— Утверждают также, что должность гла-
вы миннаца могут предложить вам. Вы 
согласитесь, это не будет понижением 
статуса по сравнению с заместителем 
главы АП?
— Я доволен тем, чем занимаюсь сегодня, и 
очень рад, что работаю заместителем главы 
администрации президента. Это большая 
должность, высокое доверие со стороны пре-
зидента РФ. Вопросы сохранения межнацио-
нального и межконфессионального мира и 
согласия имеют для нашей страны важней-
шее значение. Я доволен тем, что происхо-
дит. Я человек команды президента России и 
буду работать на том участке, где он посчита-
ет целесообразным меня использовать.
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«Мы гордимся, что за всю новую историю  
не потеряли ни одного языка»
Заместитель главы АП Магомедсалам Магомедов уверен, что национальный вопрос в стране налаживается

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К И Е  В Е Д О М С Т В А  О Т В Е Ч А Л И  
З А  М Е Ж Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Е  О Т Н О Ш Е Н И Я

28 ноября 1991 года был создан Госкомитет РСФСР по национальной политике. 2 марта 1993 года 
он был преобразован в Госкомитет по делам федерации и национальностей.

10 января 1994 года появилось Министерство по делам национальностей и региональной поли-
тики, созданное путем объединения госкомитетов по делам федерации и национальностей и по социально-эко-
номическому развитию Севера.

22 сентября 1998 года ведомство было разделено на два министерства — национальной политики 
и региональной политики. 25 мая 1999 года первое было преобразовано в Министерство по делам 
федерации и национальностей, второе — в Госкомитет по делам Севера.

17 мая 2000 года Министерство по делам федерации и национальностей преобразовано в Министерство 
по делам федерации, национальной и миграционной политики. Ему была передана часть функций 
упраздненных Министерства по делам СНГ, Федеральной миграционной службы и Госкомсевера. Указом прези-
дента от 17 октября 2001 года министерство было упразднено.

С 6 декабря 2001 года национальными отношениями занимался министр без портфеля Владимир Зорин. 
В феврале 2004 года он был отправлен в отставку с правительством Михаила Касьянова.

13 сентября 2004 года образовано Министерство регионального развития, за национальный вопрос 
в котором отвечал департамент межнациональных отношений. Кроме того, 5 июня 2012 года появился 
Совет при президенте РФ по межнациональным отношениям. Также с 2012 года в управлении вну-
тренней политики администрации президента действует департамент по межнациональным отношениям. 
28 января 2013 года экс-глава Дагестана Магомедсалам Магомедов назначен заместителем главы администра-
ции, курирующим межнациональные вопросы.

31 марта 2015 года указом президента образовано Федеральное агентство по делам национально-
стей. Его руководителем стал Игорь Баринов.

ФАДН перегружено возросшим объемом полномо-
чий, ему не хватает ресурсов, штата и финансов  
их качественно реализовывать

Государственные языки республик будут изучаться  
по желанию родителей два часа в неделю,  
но обязательно

Родился 1 июня 1964 года в селении Леваши (Дагестан). Даргинец, сын возглавлявшего республику в 1991–2006 
годах Магомедали Магомедова. Окончил экономический (1986) и юридический (2000) факультеты Дагестанского 
госуниверситета (ДГУ), аспирантуру Московского института народного хозяйства имени Плеханова (1990).

С 1991 года — преподаватель, доцент, заведующий кафедрой экономики и социологии труда ДГУ. В 1998–
2001 годах руководил рабочей группой экспертной комиссии при председателе правительства республики. 
В 2001–2006 годах возглавлял рабочую группу правительства республики по освоению дагестанского шельфа 
Каспийского моря. В 1999, 2003 и 2007 годах избирался депутатом Народного собрания Дагестана. В 2006–
2007 годах был спикером. С 10 февраля 2010 года — глава республики. В декабре 2011 года возглавлял реги-
ональный список «Единой России» на выборах в Госдуму, от мандата отказался. 28 января 2013 года назначен 
заместителем главы администрации президента РФ.

Доктор экономических наук (тема диссертации — «Трудовой потенциал в стратегии социально-экономическо-
го развития: региональный аспект»), профессор. Награжден орденом Почета. Женат, два сына и дочь.
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Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 71 года умер председатель правления 
правозащитного общества «Мемориал» Арсений 
Рогинский. Господин Рогинский в течение послед-
них нескольких месяцев боролся с тяжелым он-
кологическим заболеванием и скончался в одной 
из зарубежных клиник. Сотрудники «Мемориала» 
и его друзья отмечают, что Арсений Рогинский по-
святил свою жизнь изучению истории и восстанов-
лению памяти погибших.

Арсений Рогинский родился в 1946 году в семье ре-
прессированного инженера в Вельске Архангельской 
области, куда был сослан из Ленинграда отец. В 1968 
году он окончил историко-филологический факультет 
университета в Тарту. До 1981 года господин Рогинский 
жил в Ленинграде, работал библиографом в Публичной 
библиотеке имени Салтыкова-Щедрина, преподавал 
в вечерней школе русский язык и литературу. Предме-
том его академического интереса была российская исто-
рия ХХ века, главным образом 1920-х годов, в том числе 
история политических репрессий. В 1970-е годы Арсе-
ний Рогинский принимал участие в работе самиздата, 
составлял и редактировал сборники независимых исто-
рических работ «Память», которые считаются исследова-
ниями академического уровня.

«Арсений Рогинский — русский интеллигент всей 
своей жизнью,— сказал 

”
Ъ“ член правления междуна-

родного общества 
”
Мемориал“ Александр Черкасов.— 

Он один из любимых учеников знаменитого филоло-
га, семиотика Юрия Лотмана. Кажется, когда он учился 
в Тарту, он даже жил у него дома. С 1960-х годов Арсе-
ний Рогинский находится в кругу тех, кого потом нач-
нут называть диссидентами. Среди его друзей была На-
талья Горбаневская, она в 1968 году начала выпускать 
бюллетень правозащитников 

”
Хроника текущих собы-

тий“. Сам Арсений Борисович участвовал в 
”
Хронике“ 

в 1970-е годы».
Но главное дело его жизни того времени — возро-

ждение независимой исторической науки, подчерки-
вает господин Черкасов. Господин Рогинский исследо-
вал историю блокады Ленинграда. «Он хотел восстано-
вить истинную историю через интервью с блокадника-
ми. Собственно, за это он и был осужден»,— сказал 

”
Ъ“ 

декан экономического факультета МГУ и друг господи-
на Рогинского Александр Аузан. В 1981 году, после того 
как Арсений Рогинский отверг «рекомендацию» властей 
уехать из СССР, он был арестован и приговорен к четы-
рем годам лишения свободы по ложному обвинению 
в подделке документов. «Посадили его по уголовной ста-
тье, но Комитет госбезопасности согласовывал это с ЦК 
КПСС»,— говорит господин Черкасов. Арсений Рогин-
ский полностью отбыл срок заключения в северных ла-
герях, был освобожден в 1985 году и полностью реаби-
литирован в 1992 году.

В конце 1980-х годов Арсений Рогинский стал одним 
из сооснователей историко-просветительского, право-
защитного и благотворительного общества «Мемориал», 
с 1998 года возглавил его правление. «Без него 

”
Мемори-

ал“ представить невозможно»,— отметил 
”
Ъ“ Александр 

Черкасов. «Мы в Совете по правам человека все его очень 
хорошо знаем, очень любим и очень ценим его огром-
ный вклад»,— заявил вчера глава СПЧ Михаил Федотов.

В последние годы восемь организаций «Мемориала» 
были включены Минюстом в список НКО—иностран-
ных агентов, в частности, с 2016 года к ним относится 
международный «Мемориал». Такой статус присваивает-

ся организациям, получающим иностранное финанси-
рование и ведущим «политическую деятельность» в РФ. 
Господин Рогинский отмечал, что признаки политиче-
ской деятельности Минюст выявил в заявлениях, опу-
бликованных на сайте международного «Мемориала»: 
три из них содержали критику закона об иностранных 
агентах, еще два были посвящены событиям на Украине 
и убийству Бориса Немцова.

«Арсений Рогинский — член мировой и европей-
ской интеллектуальной элиты,— считает Александр 
Аузан.— Это человек, которого чрезвычайно высоко 
почитают и в Германии, и в Италии, и в Польше, и в Эс-
тонии. Занимаясь проблемами исторической памяти, 
он находил совершенно уникальные креативные ре-
шения политических теоретических проблем». В 1991 
году господин Рогинский познакомился с Йоахимом 
Гауком, будущим президентом ФРГ, а тогда специаль-
ным уполномоченным по архивам. «Он вместе с Гау-
ком писал германский закон об архивах, который дол-
жен был решить вопрос, какую информацию, связан-
ную с репрессиями и доносами, нужно раскрывать 
обязательно. И это решение важно для политической 
жизни любой страны. Но, конечно, он больше всего ра-
ботал в России и для России»,— вспоминает господин 
Аузан. Он добавляет, что мало кто столько занимался 
восстановлением памяти погибших в советское вре-
мя, как Арсений Рогинский.

«В последнее время Арсений Борисович тяжело бо-
лел, но он продолжал работать,— сказал 

”
Ъ“ Александр 

Черкасов.— Наши книги и выставки выходили с его 
участием: он участвовал в подготовке материалов. Но 
силы человеческие не беспредельны. Что сделал Ар-
сений Рогинский и для развития гражданского обще-
ства, и для сохранения гуманитарного знания, это мы 
только сейчас начнем понимать — чему он был общим 
знаменателем».

Анастасия Курилова, Иван Тяжлов

Хранитель «Мемориала»
Умер Арсений Рогинский

Как стало известно ”Ъ“, ФСБ 
 передала в Генпрокуратуру 
на утверждение уголовное де-
ло в отношении экс-начальни-
ка главного управления межве-
домственного взаимодействия 
и собственной безопасности СКР 
Михаила Максименко. Ему инкри-
минируется получение двух осо-
бо крупных взяток, включая воз-
награждение в размере €500 тыс. 
за освобождение из-под стра-
жи криминального авторите-
та Андрея Кочуйкова. По мнению 
источников ”Ъ“, с завершени-
ем уголовного дела в отношении 
предполагаемого взяткополуча-
теля ФСБ поторопилась, логич-
нее было бы разобраться сначала 
с предполагаемыми посредника-
ми, которые к тому же давно со-
трудничают со следствием.

По данным близкого к расследо-
ванию источника 

”
Ъ“, Михаил Мак-

сименко и его защитники заверши-
ли на днях ознакомление с делом, 
и следственное управление ФСБ РФ 
передало материалы на утвержде-
ние в Генпрокуратуру. Оттуда они 
в случае положительного решения 
надзора поступят в суд.

Пока речь идет только о двух из се-
ми инкриминируемых экс-начальни-
ку охраны главы СКР Александра Ба-
стрыкина полковнику Максимову 
эпизодов получения особо крупных 
взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Первое кри-
минальное вознаграждение в размере 
$50 тыс., по версии следствия, он по-
лучил в октябре 2015 года от автори-
тетного бизнесмена из Санкт-Петер-
бурга Бадри Шенгелии. Коммерсант 
расстроился из-за конфликта с мест-
ными полицейскими, якобы украв-
шими у него дорогие наручные часы 
Hublot, и попросил своего приятеля 
Максименко организовать уголовное 
преследование стражей порядка, что 
тот и сделал. Второе незаконное воз-
награждение в размере €500 тыс. об-
виняемый, по версии следствия, по-
лучил вскоре после известных собы-
тий, произошедших 14 декабря 2015 
года в ресторане Elements на Рочдель-

ской улице в Москве. В этот день, как 
считает следствие, криминальный ав-
торитет Андрей Кочуйков из бригады 
вора в законе Захария Калашова (Ша-
кро) с группой своих подручных пы-
тался вымогать 8 млн руб. у владели-
цы заведения Жанны Ким. Бригаду 
в полном составе арестовали по обви-
нению в вымогательстве, а получив-
ший взятку Михаил Максименко, по 
версии следствия, стал добиваться пе-
реквалификации предъявленного Ан-
дрею Кочуйкову обвинения и таким 
образом едва не организовал выход 
«авторитета» на свободу.

Между тем, если «маленькую» взят-
ку господин Максименко, по версии 
следствия, получил лично от заказчи-
ка — приятели для этого специально 
встретились в одном из санкт-петер-
бургских отелей,— в передаче и рас-
пределении «большого» вознагражде-
ния участвовали как минимум четве-
ро. Деньги на освобождение своего 
приятеля Андрея Кочуйкова дал вла-
делец сети ресторанов «Якитория» 
Олег Шейхаметов. Недавно он спе-
циально приехал в Москву из Евро-
пы, чтобы написать так называемую 
явку с повинной, и был в итоге осво-
божден от уголовной ответственно-
сти. При этом валюту бизнесмен пе-
редал близкому к бригаде Шакро экс-
сотруднику МВД Евгению Суржико-
ву, тот — действующему на тот мо-
мент сотруднику УСБ СКР Денису Бо-
городецкому. Последний якобы отдал 
вознаграждение своему начальнику, 
главе УСБ СКР Александру Ламонову, 
а уже тот должен был занести взятку 
конечному получателю Михаилу Мак-
сименко. Шестым участником кри-
минальной операции должен был 
стать действующий на тот момент за-
меститель начальника ГСУ СКР по Мо-
скве Денис Никандров. Предполага-
лось, что именно он организует пере-
квалификацию обвинения Андрею 
Кочуйкову, причем сделает это бес-
платно — из страха перед авторитет-
нейшим в следственной системе Ми-
хаилом Максименко.

Отметим, что всех задействован-
ных в освобождении Андрея Кочуй-

кова, кроме Михаила Максименко, 
обвинили в посредничестве при пе-
редаче ему взятки. Все они в той или 
иной степени пошли на сотрудниче-
ство с ФСБ, а некоторые сейчас даже 
ведут переговоры о заключении до-
судебного соглашения с надзираю-
щей за следствием Генпрокуратурой.

Так, например, арестованный ге-
нерал Никандров, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, «торгуется» за изменение 

ему меры пресечения и переквали-
фикацию обвинения на более мяг-
кую ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями). За 
это он готов признать свое участие 
в криминальной сделке, дать пока-
зания против Михаила Максимен-
ко, а плюс к этому еще и уволить-
ся из системы СКР. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, подобные перегово-

ры с чекистами ведут сейчас Алек-
сандр Ламонов и Денис Богородец-
кий, а с признаний Евгения Суржи-
кова, напомним, вообще начала рас-
кручиваться вся история о возмож-
ных криминальных связях между 
вором Шакро и начальником главка 
СКР Максименко.

Таким образом, следственному 
управлению ФСБ РФ, по мнению 
источника 

”
Ъ“, логичнее было бы 

сначала организовать заключение 
досудебных сделок всех посредни-
ков с Генпрокуратурой, выделить 
их уголовные дела и передать в су-
ды для рассмотрения в так называ-
емом особом порядке — с обяза-
тельным обвинительным пригово-
ром без прений сторон и исследова-
ния доказательств. Дело предпола-
гаемого конечного взяткополучате-
ля в этом случае поступило бы в суд 
последним, и доказать свою непри-
частность к взятке Михаилу Макси-
менко оказалось бы крайне сложно. 
Ведь в активе следствия тогда было 
бы четыре прецедентных судебных 
решения, подтвердивших факт пе-
редачи и получения взятки. Однако 
в ФСБ решили вначале добиться осу-
ждения главного фигуранта рассле-
дования, а уже потом — остальных.

Сергей Машкин

Дело о взятках в СКР  
разошлось по эпизодам
Бывший начальник охраны Александра Бастрыкина 
первым предстанет перед судом

ГИБДД потеряет право доби-
ваться в суде ареста водителя 
в случае его отказа предостав-
лять автомобиль инспектору 
для преследования преступни-
ка. По данным ”Ъ“, на этом на-
стаивает Генпрокуратура, соот-
ветствующие изменения будут 
внесены в приказ МВД. Адми-
нистративный арест сегодня 
предусмотрен по ст. 19.3 КоАП 
РФ (неповиновение законно-
му распоряжению сотрудника 
полиции). Массовое примене-
ние этой нормы инспекторами 
ГИБДД в последнее время вызы-
вает много вопросов, отмечают 
эксперты, и нуждается в регули-
ровании.

Напомним, согласно законам 
«О полиции», «О государственной 
охране», «О Федеральной службе 
безопасности» (ФСБ), полицейские 
и другие правоохранители могут 
использовать автомобили граждан, 
если это необходимо для пресече-
ния преступлений, преследования 
преступников или подозреваемых 
либо для доставления в больницы 
граждан, нуждающихся в медпомо-
щи. В ПДД уточняется: водитель дол-
жен предоставлять машину не толь-
ко сотрудникам полиции, но и ме-
дработникам, и сотрудникам Феде-
ральной службы охраны (ФСО). ФСО 
и ФСБ должны по требованию вла-
дельца возместить убытки или по-
несенные им расходы.

20 октября 2017 года в силу всту-
пил приказ МВД №664, утвердив-
ший новый регламент работы ДПС. 
В нем появилась норма, согласно 
которой в случаях, когда водитель 
отказывается предоставлять маши-
ну инспектору, может применяться 
ст. 19.3 КоАП РФ (неповиновение за-
конному распоряжению сотрудни-
ка полиции). Она, напомним, пред-
усматривает штраф от 500 руб. до 
1 тыс. руб. или административный 
арест нарушителя на срок до 15 су-
ток (назначается судом). После по-

явления этой нормы в Генпрокура-
туру обратился президент Москов-
ской коллегии правовой защиты 
автовладельцев Виктор Травин. Он 
указал, что ответственность за отказ 
предоставить машину уже записана 
в ст. 12.25 КоАП РФ (штраф 500 руб.), 
поэтому упоминание ст. 19.3 из ре-
гламента надо исключить.

Генпрокуратура подтвердила 
факт «правовой коллизии» (ответ 
правозащитнику есть у 

”
Ъ“), кото-

рая может привести «к неодноз-
начному толкованию требований 
законодательства» сотрудниками 
ГИБДД. В начале декабря Генпроку-
ратура направила МВД России «ин-
формацию» о необходимости внесе-
ния изменений в документ. Проект 
изменений в регламент был подго-
товлен в середине ноября и прохо-
дит правовую экспертизу.

Тем временем ст. 19.3 КоАП РФ 
применяется полицейскими не 
только в связи с отказом водителей 
предоставить транспорт. По дан-
ным судебного департамента ВС, 
в первом полугодии 2017 года су-
ды наказали по этой статье более 
42,8 тыс. граждан (25,2 тыс. оштра-
фованы, 17,5 тыс. подвергнуты арес-
ту), каждый год это число растет. Ин-
спекторы ГИБДД используют нор-
му в случае отказа водителя остано-
вить машину по требованию поли-
цейского, предъявить документы 
или даже снять со стекол тониров-
ку (если она пропускает менее 70% 
света). В последнем случае, как пра-
вило, автовладельцу сначала выда-
ется письменное требование «устра-
нить нарушение» (съездить в сервис 
снять пленку), а если при повтор-
ной проверке выясняется, что тре-
бование не выполнено, применя-
ется статья о неповиновении поли-
цейскому.

В связи с этим, говорят опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты, накопились во-

просы к использованию ст. 19.3 Ко-
АП РФ Госавтоинспекцией. В случае 
с тонировкой, к примеру, это «избы-

точное и гипертрофированное пра-
воприменение», считает первый 
зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков. 
До 2014 года, напоминает господин 
Лысаков, за тонировку снимали но-
мера, сейчас применяется только 
штраф 500 руб., он почти никого не 
сдерживает: «Законопроект об уже-
сточении санкции до 1,5 тыс. руб. 
давно готов, но завис в парламен-
те»,— отметил он.

Статья о неповиновении поли-
цейскому вводилась для пресече-
ния нарушений в области общест-
венного порядка, добавляет Вик-
тор Травин. Например, если гра-
жданин хулиганит или употребля-
ет алкогольные напитки в общест-
венном месте либо проводится не-
санкционированный митинг. «К де-
ятельности ГИБДД эта норма отно-
шения не имела, сейчас же она ста-
ла пугалкой для водителей, которая 
применяется почти по любому по-
воду — вплоть до отказа открыть ба-
гажник»,— говорит он.

Юрист, эксперт по безопасно-
сти дорожного движения Катери-
на Соловьева подчеркивает, что 
в ряде случае у инспекторов, кро-
ме ст. 19.3, «нет больше рычагов воз-
действия на водителей, не выпол-
няющих нормы ПДД и законода-
тельства». «Из-за правовых пробе-
лов ГИБДД порой просто не на что 
опереться,— говорит она.— Но, по-
скольку сама ст. 19.3 сегодня четко 
не сформулирована конкретно для 
работы ДПС, возникает поле для зло-
употреблений. Необходимо норма-
тивно закрепить, где и в каких слу-
чаях инспекторы имеют право при-
менять эту норму (например, при от-
казе предоставить документы). Зару-
бежный опыт, конечно, говорит об 
эффективности ареста за невыпол-
нение требований полицейских, но 
уровень правосознания водителей 
и уровень авторитета инспекторов 
у нас пока не такой высокий».

Иван Буранов

ГИБДД ограничат в праве на арест
Генпрокуратура требует внести изменения  
в регламент ДПС

Как стало известно ”Ъ“, из СИЗО 
освобожден председатель аук-
ционной комиссии Миноборо-
ны Александр Борувков — один 
из фигурантов громкого уголов-
ного дела о масштабных хище-
ниях и взятках в продовольст-
венном управлении военного 
ведомства. Господин Борув-
ков признал свою вину, решив 
сотрудничать со следствием. 
В свою очередь, защита его по-
дельников — начальника проду-
правления Александра Бережно-
го и предпринимателя Алексея 
Калитина — считает, что рассле-
дование искусственно затягива-
ется с тем, чтобы добиться от них 
«необходимых показаний вплоть 
до самооговора».

Об изменении меры пресечения 
Александру Борувкову перед 235-
м Московским гарнизонным воен-
ным судом (МГВС) ходатайствовал 
заместитель руководителя 3-го след-
ственного отдела — старший следо-
ватель по особо важным делам Глав-
ного военного следственного управ-
ления (ГВСУ) СКР Виталий Данилов, 
с конца августа этого года по пору-
чению председателя Следственно-
го комитета Александра Бастрыки-
на и руководителя ГВСУ Александ-
ра Сорочкина разбирающийся в об-
стоятельствах махинаций и получе-
ний откатов при заключении кон-
трактов военным ведомством. Удов-
летворив просьбу полковника Да-
нилова, суд изменил госсоветнику 
2-го класса Борувкову меру пресе-
чения с содержания в СИЗО на до-
машний арест, который он в тече-
ние двух ближайших месяцев про-
ведет с электронным браслетом на 
лодыжке. При этом на Александра 
Борувкова наложен целый ряд ог-
раничений. Ему без письменного 
разрешения следователя и контр-
олирующего органа в лице ФСИН 
запрещено покидать место ареста; 
вести переговоры с использовани-
ем мобильных средств связи, вклю-
чая стационарные и сотовые теле-
фоны, а также электронной почты. 
Подследственный может воспользо-
ваться связью при возникновении 
чрезвычайных ситуаций и, если 
ему потребуется, связаться с ГВСУ, 
ФСИН или врачами.

Источники 
”
Ъ“ полагают, что пе-

ревод из СИЗО домой стал следст-
вием признания Александром Бо-
рувковым своей вины и его актив-
ного сотрудничества со следствием. 
При этом они напомнили, что Алек-
сею Калитину, который изначально 
находился под домашним арестом, 
меру пресечения, напротив, утяже-
лили — по решению суда он был от-
правлен в СИЗО.

Заместитель начальника одно-
го из управлений Минобороны — 
председатель аукционной комис-
сии военного ведомства Александр 
Борувков обвиняется ГВСУ СКР в мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии 
следствия, при проведении элек-
тронных торгов, в том числе в инте-
ресах продуправления военного ве-
домства, Борувков создавал условия, 
в результате которых их победителя-
ми становились компании, подкон-
трольные Алексею Калитину и его 
партнерам.

При этом следует отметить, что 
еще до уголовного преследования 
Александр Борувков, окончивший 
Тульский артиллерийский инженер-
ный институт, а впоследствии защи-
тивший диссертацию на тему «Госу-
дарственный (муниципальный) за-
каз в Российской Федерации в сис-
теме мер противодействия корруп-
ции», ранее уже уличался Федераль-
ной антимонопольной службой 
(ФАС) в ограничении конкуренции 
при проведении электронных тор-
гов. За нарушения, допущенные при 
закупках щебня для военного ведом-
ства, ФАС оштрафовала Борувкова 
как главу аукционной комиссии на 
максимальную сумму — 30 тыс. руб.

Расследование, по результатам ко-
торого Александр Борувков вначале 
оказался в СИЗО, а потом под домаш-
ним арестом, началось в Санкт-Пе-
тербурге, когда были выявлены ма-
хинации на 20 млн руб. при реали-
зации одного из контрактов Мино-
бороны с компанией «Профбизнес» 
Алексея Калитина на поставку ав-
тоцистерн, кухонь, пекарен и проч. 
на сумму около 685 млн руб. Затем 
сотрудники департамента военной 
контрразведки (ДВКР) ФСБ установи-
ли, что Калитин и его партнеры полу-
чали контракты на сумму более 2 мл-

рд руб. с Минобороны благодаря от-
катам в размере 368 млн руб. В рам-
ках расследования по обвинению 
в мошенничестве и получении взя-
ток (ч. 4 ст. 159 и ч. 6 ст. 290 УК РФ) тем 
же 235-м военным судом были аре-
стованы начальник продовольствен-
ного управления Минобороны Алек-
сандр Бережной, его подчиненные 
Александр Вакулин и Алексей Гри-
нюк. Примечательно, что основани-
ем для избрания меры пресечения 
одному из подследственных оказа-
лось наличие родственников на Ук-
раине, у которых он может скрыться 
от следствия. В свою очередь, Кали-
тин был арестован Хамовническим 
райсудом, который впоследствии 
продлил ему меру пресечения.

Адвокаты полковника Бережно-
го и коммерсанта Калитина, обраща-
ясь в Московский окружной воен-
ный суд (МОВС) и Мосгорсуд соответ-
ственно, указали, что в отношении 
первого «умышленно не произво-
дятся следственные действия», в хо-
де которых он «мог бы доказать свою 
невиновность и опровергнуть дово-
ды следствия», а в отношении пред-
принимателя «проведение следст-
вия искусственно затягивается», со-
держание же под стражей обвиняе-
мого «используется как средство дав-
ления на него с целью добиться не-
обходимых показаний вплоть до са-
мооговора». Кроме того, авторы жа-
лоб заподозрили в «предвзятости» 
и определенной «заинтересованно-
сти» в исходе этого дела сотрудников 
ДВКР, осуществляющих оператив-
ное сопровождение расследования.

Вынося отказное решение по жа-
лобе, МОВС, в частности, указал, что 
причастность полковника Береж-
ного к совершению преступлений 
подтверждается показаниями цело-
го ряда свидетелей. Среди них были 
названы сотрудники группы компа-
ний, подконтрольных Алексею Ка-
литину. Они рассказали ГВСУ СКР, 
как с помощью должностных лиц 
Минобороны формировались под 
них контракты, а затем в качестве 
благодарности собирались и пере-
давались за это деньги. Что касает-
ся Калитина, то, по данным МГВС, 
волокиты в расследовании его дела 
и вовсе не установлено.

Николай Сергеев

Аукционист угодил 
под домашнее следствие
Обвиняемый в махинациях военный чиновник 
отпущен из-под стражи

И
Р

И
Н

А
 Б

У
Ж

О
Р



Избиратели  
отдали Чили в рост
Президентом во второй раз  
становится миллиардер Себастьян Пиньера

Идеологическое противостояние во вто-
ром туре выборов в Чили завершилось 
победой кандидата от правого цент-
ра миллиардера Себастьяна Пиньеры, 
который уже был президентом стра-
ны в 2010–2014 годах. Разрыв в голосах 
с представителем левоцентристского 
блока Алехандро Гильером оказался ку-
да большим, чем ожидалось. На резуль-
татах могла сказаться предвыборная ри-
торика господина Пиньеры — политик 
пугал избирателей тем, что в случае его 
поражения страна может пойти по пути 
Венесуэлы.

По всем предвыборным опросам, два кан-
дидата должны были прийти к финишу ноздря 
в ноздрю, что вызывало нервозность в стане чи-
лийских правых. Звучали алармистские про-
гнозы о том, что страну в случае победы канди-
дата от левых сил ждет феномен, который на-
звали Chilezuela: своеобразный симбиоз эконо-
мической и политической системы Чили и Ве-
несуэлы. Сам господин Пиньера называл свое-
го противника чилийским Николасом Мадуро 
(президент Венесуэлы) и пугал избирателей 
тем, что новые власти могут пойти по пути Бо-
ливарианской республики, экономика кото-
рой давно балансирует на грани банкротства.

Эти опасения были связаны с тем, что Але-
хандро Гильера могли поддержать сторонни-
ки левого Frente Amplio («Широкий фронт»). 
Его представительница Беатрис Санчес в пер-

вом туре выборов заняла третье место. Однако 
в итоге многие сторонники Frente Amplio ре-
шили, что Алехандро Гильер для них недоста-
точно радикален, и вообще не пришли на из-
бирательные участки.

Между тем стоит отметить, что господин Ги-
льер был кандидатом от правящего блока, кото-
рый в течение четырех последних лет возглав-
ляла президент Мишель Бачелет. Она проводи-
ла серьезные реформы (например, в сфере тру-
дового законодательства и образования), но 
они никак не напоминали венесуэльскую по-
литику строительства «социализма ХХI века».

Так или иначе, победу Себастьяна Пинье-
ры можно считать новым свидетельством то-
го, что «правый поворот» в Латинской Аме-
рике продолжается: за последние два года 
левые потеряли президентские кресла в Пе-
ру, Аргентине, Бразилии и теперь в Чили. Се-
бастьян Пиньера получил поддержку тех чи-
лийцев, которые считают, что их стране ну-
жен свободный рынок и экономический 
рост. При Мишель Бачелет он упал до скром-
ных 1,4%, хотя во время предыдущего прези-
дентского срока господина Пиньеры (2010–
2014) составлял в среднем 5,4%. Предприни-
матель, чье состояние (по оценке Forbes) со-
ставляет $2,7 млрд, обещает сделать ставку на 
привлечение иностранных инвестиций, со-
здать 600 тыс. новых рабочих мест, снизить 
корпоративные налоги и упорядочить про-
мышленное регулирование. При этом изме-

нения в стратегии правительства ни при ка-
ких обстоятельствах не будут радикальными. 
На последнем этапе гонки Себастьян Пиньера 
даже косвенно поддержал вызвавший нема-
ло споров в обществе план введения в Чили 
бесплатного высшего образования, разрабо-
танный левоцентристами. В 2010 году, когда 
политик в первый раз пришел на смену Ми-
шель Бачелет, он также обещал вести страну 
вперед, не разрушая политического наследия 
левоцентристского правительства. И обеща-
ние это в целом выполнил.

Своему успеху на выборах кандидат-мил-
лиардер также во многом обязан репутации 
человека, способного к сопереживанию и го-
товности прийти на помощь тем, кто попал 
в беду. Речь идет об успешно проведенной 
в 2010 году операции по спасению 33 шахте-
ров, которые оказались в подземном плену на 
медной шахте. Работы по их освобождению 
лично возглавил и оплатил из своих средств 
Себастьян Пиньера. Чилийцы оценили эти 
усилия, а сам президент потом заверил: «Те-
перь люди всего мира будут ассоциировать 
Чили с операцией по освобождению шахте-
ров, а не с годами правления военной хунты».

Евгений Бай

Миллиардер Себастьян  Пиньера 
напугал чилийских  избирателей 
возможными последствиями 
 победы кандидата от левых сил  
ФОТО AP

Немецкий бизнес  
оценил российский климат
А власти ФРГ рассказали, что его портит

В распоряжении ”Ъ“ оказались предва-
рительные результаты опроса, в рамках 
которого члены Российско-германской 
внешнеторговой палаты (ВТП) оцени-
вали деловой климат в РФ. Из доклада 
следует: более 60% работающих в Рос-
сии немецких фирм в 2018 году надеют-
ся расширить свою деятельность, 53% 
намерены создать дополнительные ра-
бочие места. Между тем власти ФРГ го-
ворят, что по имиджу России бьют оди-
ночные случаи недостаточной защиты 
прав иностранных инвесторов, как, на-
пример, дело «Хохтиф» в Санкт-Петер-
бурге. Сожаление в связи с закрытием 
представительства этой компании вы-
разил посол Германии в Москве Рюди-
гер фон Фрич.

Результаты ежегодного опроса 800 компа-
ний, входящих в ВТП (проводился в октябре-
ноябре), как ожидается, будут опубликованы 
в ближайшие дни. Как следует из предвари-
тельных итогов исследования (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), 71% опрошенных считает си-

туацию в экономике РФ «стабильной». Еще 
ровно по 12,7% охарактеризовали ее как «хо-
рошую» и «плохую». Из опроса следует, что 
64% работающих в России немецких фирм 
в 2018 году надеются расширить свою дея-
тельность на российском рынке. 35,4% ре-
спондентов планируют сохранить актив-
ность на нынешнем уровне. Ни один участ-
ник опроса не заявил о намерении покинуть 
российский рынок.

Говоря об изменении делового климата 
по сравнению с 2016 годом, 10,1% респон-
дентов заявили о «позитивных», а 48,1% — 
о «слегка позитивных» тенденциях. 30,4% 
компаний считают, что ничего не измени-
лось. А 11,4% отметили, что ситуация стала 
«немного хуже» или просто «хуже». 53% не-
мецких фирм намерены в 2018 году создать 
дополнительные рабочие места. 40,5% не 
планируют нанимать новых людей. Сокра-
тить персонал будут вынуждены 6,3% фирм.

Инвестировать в РФ планируют 39,2% 
участников опроса (60,8% заявили об отсут-
ствии таких планов). Из документа следует, 
что речь может идти почти о €500 млн допол-
нительных инвестиций. Говоря о факторах, 
осложняющих работу, участники опроса вы-
делили излишнюю бюрократизацию, нес-
табильный курс рубля, протекционистские 
меры и действующие санкции.

Между тем власти ФРГ говорят, что по ими-
джу России бьют одиночные случаи недоста-
точной защиты прав иностранных инвесто-
ров. Ранее немецкая критика звучала в связи 
с делом Siemens (о поставках произведенных 
компанией турбин в Крым). Теперь внимание 
Берлина привлекло уголовное преследование 
топ-менеджеров российской «дочки» герман-
ского строительного концерна Hochtief AG — 
«Хохтиф Девелопмент Руссланд» (ХДР) — 
в Санкт-Петербурге. Как уже сообщал 

”
Ъ“, суд 

приговорил сотрудников ХДР к двум годам 
лишения свободы, после того как многолет-
ний арбитражный спор фирмы с инвестици-
онной компанией «Пулковская» петербург-
ского бизнесмена Евгения Войтенкова, в ре-
зультате которого потерпевший должен вы-
платить ХДР по решению Стокгольмского ар-
битража €4 млн, был переведен в уголовную 
плоскость (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября и 11 декабря). 

ХДР принимала участие в строительстве и ре-
конструкции терминалов аэропорта Шере-
метьево, построила центральный офис Сбер-
банка и здание посольства ФРГ в Москве, но 
в последние годы ни в каких заметных проек-
тах в РФ не участвовала. В начале декабря га-
зета РБК сообщила, что Hochtief AG собирает-
ся банкротить ХДР и полностью сворачивать 
свою деятельность в России.

Руководитель отдела корпоративных 
коммуникаций Hochtief AG Бернд Пюттер 
вчера сказал 

”
Ъ“, что новая стратегия компа-

нии с 2013 года предусматривает концентра-
цию усилий на ключевых рынках и сворачи-
вание деятельности на остальных. «В России 
мы с этого времени уже не участвуем в стро-

ительных проектах. Сейчас мы представле-
ны (в РФ.— 

”
Ъ“) небольшим предприятием, 

которое сдает в аренду строительные краны 
и оборудование»,— пояснил он. Комменти-
ровать судебный процесс в Санкт-Петербур-
ге собеседник 

”
Ъ“ отказался, сославшись на 

то, что процесс еще не завершен.
Официальные представители ФРГ напря-

мую связывают уход Hochtief AG из России 
с иском к ХДР. «Весьма досадно, что с закры-
тием компании 

”
Хохтиф Девелопмент Рус-

сланд“ в России исчезнет имя крупного гер-
манского предприятия, работающего во всем 
мире и обеспечивающего занятостью свыше 
50 тыс. сотрудников. Но этот шаг, к сожале-
нию, понятен: концерн делает выводы из об-
винений в уголовных преступлениях в отно-
шении своих сотрудников в Санкт-Петербур-
ге, которые, с точки зрения многих наблюда-
телей, весьма сомнительны»,— заявил 

”
Ъ“ 

посол ФРГ в Москве Рюдигер фон Фрич. По 
его словам, «этот случай демонстрирует: ино-
странные компании по-прежнему не могут 
быть уверены в надежности защиты инвес-
торов в России». «Он портит деловой имидж 
России, улучшение которого важно для всех 
нас»,— отметил Рюдигер фон Фрич.

Председатель правления Российско-гер-
манской внешнеторговой палаты Маттиас 
Шепп также считает, что дело «Хохтиф» нане-
сет «тяжелый урон деловому климату и ин-
вестиционной привлекательности россий-
ской экономики». «Германские компании, 
работающие в России, по-прежнему верят 
в него. Но дело 

”
Хохтиф“ может отпугнуть 

других потенциальных инвесторов либо за-
ставить их кардинально пересмотреть свои 
планы»,— заявил 

”
Ъ“ господин Шепп. По его 

словам, на фоне ужесточения санкционно-
го давления со стороны США России важно 
наращивать экономическую привлекатель-
ность. «А такие случаи, как дело 

”
Хохтиф“, 

пусть они и одиночные, сильно бьют по ими-
джу страны»,— резюмировал он.

Елена Черненко

Окружены врагами, 
обижены друзьями

Северная Корея в документе обозначена 
в качестве третьего противника Вашингто-
на, причем ей приписано желание создать 
не только ядерное, но также химическое 
и биологическое оружие. «Ракеты, число 
и эффективность которых постоянно рас-
тет,— это наиболее вероятное средство, при 
помощи которого страны вроде КНДР могут 
угрожать США»,— значится в документе. 
Прямо о войне против КНДР в тексте не го-
ворится, но Вашингтон «оставляет за собой 
право» применять против этого «государст-
ва-изгоя» все доступные для защиты меры.

Китай в документе фактически постав-
лен на одну доску с Россией, которая, напом-
ним, еще в августе была юридически закре-
плена Конгрессом как «противник США». 
Если Москва обвиняется в документе в по-
пытке «изменить статус-кво в Грузии и на Ук-
раине», то Пекин, по мысли авторов, пыта-
ется сделать то же самое в Юго-Восточной 
Азии. Там, напомним, Вашингтон поддер-
живает своих партнеров и союзников (Фи-
липпины, Вьетнам и Малайзию) в террито-
риальном споре с Китаем, который считает 
своей 90% акватории стратегически важно-
го Южно-Китайского моря. За это, а также за 
«несправедливые торговые практики» КНР 
в докладе удостоилась звания «стратегиче-
ского соперника» США.

По мнению программного директора Рос-
сийского совета по международным делам 
Ивана Тимофеева, заявления относительно 
КНР «создают конфликт на пустом месте». 
«Фактически США перестают считать тор-
говлю и научно-техническое сотрудничест-
во с Китаем возможностью и начинают счи-
тать его вызовом,— отметил эксперт в бесе-
де с 

”
Ъ“.— Не уверен, что Вашингтон отда-

ет себе отчет в том, что эта позиция может 
подтолкнуть КНР к еще более агрессивной 
внешней политике и усилит позиции анти-
американских сил внутри страны». Эксперт 
напомнил, что в ноябре Дональд Трамп по-
сетил Пекин, и китайское руководство при-
ложило все усилия, чтобы дать ему понять, 
что его озабоченности услышаны. «Были за-
планированы сделки на $250 млрд, предсе-
датель КНР Си Цзиньпин пообещал помочь 
с Северной Кореей, но все оказалось впу-
стую»,— добавил эксперт. 

Противостоять трем своим главным про-
тивникам США будут в том числе в кибер-
пространстве, где намерены «преследовать 
все вредоносные силы». За неделю до публи-
кации документа советник Дональда Трам-
па по национальной безопасности Герберт 
Реймонд Макмастер сообщил журналистам, 

что Россия освоила «методы противоборства 
нового поколения» и «использует дезинфор-
мацию, пропаганду и кибератаки, чтобы раз-
делить общества двух стран и натравить их 
друг на друга, создать кризис доверия». 

Документ составлен на основе слогана 
Дональда Трампа «Америка на первом ме-
сте», что отражено, к примеру, в требова-
нии к союзникам США по НАТО увеличить 
расходы на оборону или в позиции Вашин-
гтона по изменению климата. Белый дом 
в этой сфере возьмет на вооружение под-
ход, «основанный на балансе между требо-
ваниями энергобезопасности, экономиче-
ского развития и защиты окружающей сре-
ды». Тем самым Дональд Трамп подчеркнул, 
что международные экологические согла-
шения (к примеру, то, которое было заклю-
чено в Париже в 2015 году) не являются для 
него безусловным приоритетом по сравне-
нию с нуждами экономики. В стратегии, 
принятой в 2015 году Бараком Обамой, эко-
логической теме уделялось едва ли не клю-
чевое внимание.

Четыре обозначенных приоритета внеш-
ней политики Дональда Трампа («защита ро-
дины, американцев и американского обра-
за жизни», «обеспечение процветания Аме-
рики», «укрепление мира при помощи си-
лы» и «распространение американского 
влияния») позиционируют США не как гло-
бальную сверхдержаву и «мировую столи-
цу», а просто как мощное национальное го-
сударство, конкурирующее с другими госу-
дарствами в рамках «игры с нулевой сум-
мой». Упоминание «одиннадцати месяцев 
усилий президента по возвращению уваже-
ния к США за рубежом» и вовсе рисует образ 
страны как потерпевшей в недавнем прош-
лом поражение и нуждающейся в призна-
нии со стороны других.

В нынешней редакции СНБ американ-
ская администрация частично вернулась 
к опыту возглавлявшего Белый дом в 2001–
2009 годах Джорджа Буша-младшего. Страте-
гия 2006 года открывалась словами: «Доро-
гие соотечественники, Америка ведет вой-
ну». Тем не менее предшественник-респу-
бликанец Дональда Трампа все же отмечал, 
что перед США стоит выбор из «пути страха» 
(протекционизм и изоляционизм) и «пути 
уверенности» (мировое лидерство и эконо-
мическая открытость). Изложенная же в ны-
нешней версии СНБ политика США идет как 
раз по пути обособления и экономическо-
го протекционизма, и другие страны впол-
не могут оценить это как отказ Вашингтона 
от статуса мировой сверхдержавы и гаранта 
международного порядка. 

Михаил Коростиков
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мировая политика
Франция становится 
разборчивей в мигрантах
Глава МВД представил  
пакет мер против нелегалов

Министр внутренних дел  Франции 
 Жерар Коллон представил  проект 
 зако на, ужесточающего правила 
 приема иммигрантов. Главные отли-
чия от дейст вующих норм — ускорение 
рассмотрения заявок о предоставле-
нии политичес кого убежища, усиление 
контроля на границах, а также обяза-
тельное выдворе ние из страны тех им-
мигрантов, кото рые нарушили закон. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
в Париже Алексей Тарханов.

Президент Эмманюэль Макрон еще ле-
том пообещал, что к концу года на улицах 
французских городов не останется бежен-
цев, все они будут размещены в центрах при-
ема иммигрантов. Однако кардинально си-
туация не изменилась. На днях к правитель-
ству Франции с открытым письмом обра-
тились мэры крупнейших городов страны 
(кроме Парижа). Они требуют навести поря-
док в иммиграционных вопросах, жалуясь 
на то, что города не могут справиться с на-
плывом беженцев.

Со своими предложениями выступил гла-
ва МВД Жерар Коллон. Он признал, что уже 
сейчас требует от своих подчиненных уско-
рить процесс высылки иммигрантов. По сло-
вам министра, число высланных из страны 
в 2018 году должно возрасти на 14% по срав-
нению с уходящим годом. Выступая вче-
ра в эфире RTL, господин Коллон защищал 
непопулярные решения под напором веду-
щих, которые явно подозревали его в поку-
шении на свободу. Именно так восприня-
ли ситуацию многочисленные ассоциации 
и союзы помощи иммигрантам. Они уже 
обратились к представителю правительства 
по правам человека Жаку Тубону с просьбой 
вмешаться и выступить «в защиту основных 
человеческих прав» и «против нарушения за-
конных процедур».

Новый законопроект предполагает, что 
срок рассмотрения заявлений о предостав-
лении убежища будет уменьшен более чем 
вдвое (с 14 месяцев до полугода). Должны 
быть усилены меры, позволяющие следить 
за тем, чтобы иностранцы, которым отказа-
ли в предоставлении убежища, покидали 
Францию в установленные сроки (обычно 
на это отводится 30 дней). Чтобы проконтро-
лировать исполнение предписания поки-
нуть французскую территорию, может быть 
вдвое продлен законный срок содержания 
нелегальных иммигрантов под арестом (сей-
час он составляет полтора месяца).

Предусмотрено усиление контроля на 
границах, а также обязательное выдворение 

из страны тех иммигрантов, которые нару-
шат закон. Необходимость этого подтвердил 
ранее президент Макрон, сославшись на 
пример тунисца-иммигранта, который 1 ок-
тября убил двух молодых женщин на вокза-
ле в Марселе. Незадолго до совершения те-
ракта его задержали за мелкую кражу, но за-
тем он был отпущен на свободу.

Законопроект должен был обсуждаться 
в Национальной ассамблее (нижняя пала-
та парламента) Франции на следующей не-
деле, однако его рассмотрение в итоге пе-
ренесли на март—апрель 2018 года. Меж-
ду тем полиция уже сейчас начала наводить 
порядок в социальных центрах, принимаю-
щих иммигрантов. Жерар Коллон утвержда-
ет: делается это для того, чтобы разгрузить 
перенаселенные центры (сейчас в них со-
держится 103 тыс. человек) и понять, кто же 
в них находится: просители убежища или 
нелегалы. Позиция министра заключается 
в том, что, принимая всех без разбора, нель-
зя помочь реально нуждающимся. «Сейчас 
во Франции мы получаем 95 тыс. запросов 
в год, это население большого города»,— от-
мечает господин Коллон.

Однако для принятия новых законов и их 
выполнения есть немало препятствий. До-
статочно подать заявление о предоставле-
нии убежища, чтобы задержаться во Фран-
ции вплоть до его рассмотрения. Трудно по-
верить, что работники префектур, которые 
не выдерживают сроки рассмотрения даже 
«нормальных» документов, справятся с воз-
росшим количеством требований и жест-
ким дедлайном. Нелегко и выслать челове-
ка, даже получившего отказ. «Вы не можете 
быть отправлены в вашу страну, если ваша 
жизнь или ваша свобода там в опасности, 
если вы можете подвергнуться пыткам, му-
чениям или унижениям»,— объясняют им-
миграционные адвокаты, которых прави-
тельство бесплатно предоставляет тем, кто 
считает, что их права нарушены. Согласно 
данным, которые приводит газета Le Journal 
du Dimanche, из 91 тыс. задержанных в этом 
году нелегальных иммигрантов чуть больше 
трети (31 тыс.) получили предписание поки-
нуть страну, только 25 тыс. его выполнили 
и лишь 12,1 тыс.— добровольно. Контроль 
в центрах приема, говорят их работники, 
приведет только к тому, что нелегалы нач-
нут покидать эти центры и создавать все но-
вые нелегальные лагеря.

Так или иначе, правительство Франции 
намерено по крайней мере подать иммиг-
рантам знак, что эта страна перестает быть 
для них удачным выбором.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22901,77 (+348,55)
РТС 1147,91 (−0,36)
FTSE 100 7537,01 (+46,44)

DAX 30 13312,3 (+208,74)
DJIA* 24839,95 (+188,21)
NASDAQ Composite* 6992,616 (+56,03)

*На 19:37.    По данным агентства Reuters. 

сентябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 58,6940

0,35%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1803

0,43%
1,8 2,3

1,8

1,9

2,0

2,1

2,2

2,3тыс. пунктов ● 2,135

0,44%
40,0 68,0

40,0

45,6

51,2

56,8

62,4

68,0$ / баррель

0,29%
21,0 26,0

21

22

23

24

25

26

0,76%

● 64,74тыс. пунктов ● 24,840

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.12.17
Австралийский доллар 44,9831
Английский фунт 78,3448
Белорусский рубль** 29,0421
Датская крона* 92,8512

Доллар США 58,6940
Евро 69,0946
Индийская рупия*** 91,5484
Казахский тенге*** 17,4869

Канадский доллар 45,6336
Китайский юань* 88,7193
Норвежская крона* 70,1159
СДР 82,9968

Сингапурский доллар 43,5093
Новая турецкая лира 15,2092
Украинская гривна* 20,9996
Шведская крона* 69,2759

Швейцарский франк 59,2869
Японская иена*** 52,0683
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одним из самых частых оснований 
для отзывов ЦБ лицензий у банков 
является фальсификация отчетно-
сти. Но теперь Банк России в суде 
сам столкнулся с аналогичным об-
винением.

Представитель банка «Югра», 
оспаривающий отзыв лицензии 
у банка (28 июля), в ходе заседа-
ния арбитражного суда прямо за-
явил о фальсификации представ-
ленной ЦБ отчетности «Югры» по 
состоянию на 22 июля. По его сло-
вам, отчетность содержит иска-
женные данные и является по фор-
ме «интеллектуальным подлогом». 
Согласно отчетности на 22 июля, 
представленной ЦБ (подготовлена 
временной администрацией, бы-
ла введена 10 июля), собственный 
капитал банка оценивался в ми-
нус 7 млрд руб. В «Югре» же наста-
ивают, что этот документ ничем не 
подтвержден, а на момент введения 
временной администрации капи-
тал банка был положительным — 
33 млрд руб. 

Банк требовал назначения экс-
пертизы отчетности, представлен-
ной ЦБ. Но суд экспертизу назна-
чить отказался, а обвинения в ЦБ 
в фальсификации отчетности «Юг-
ры» отклонил. «Несогласие с дан-
ными не свидетельствует о фальси-
фикации доказательства»,— сказа-
ла судья Наталья Дейна. В итоге суд 
приял решение требования «Югры» 
«оставить без удовлетворения». Ли-
цензию банку вернуть не удалось.

После такого «плевка в душу» ре-
гулятору, казалось бы, дальнейшая 
борьба за лицензию бессмысленна 
— слишком много в отношении ЦБ 
позволили себе собственники бан-
ка, чтобы вернуться на рынок. Исто-
рия краха «Югры» по сути, состоит 
из сплошных прецедентов: круп-
нейший страховой случай, вмеша-
тельство Генпрокуратуры, попытки 
оздоровиться после отзыва и нако-
нец фактически прямые обвинения 
ЦБ в подтасовке фактов для отзыва 
лицензии. Таких действий в отноше-
нии регулятора даже по отдельности 
не позволял себе ни один банк.

Однако основного собственни-
ка «Югры» Алексея Хотина, похоже, 
забавляет игра на нервах ЦБ. Пред-
ставители банка уже заявили о на-
мерении оспорить решение суда. 
При этом они не скрывают, что сом-
неваются в способности ЦБ прини-
мать взвешенные решения. «Недав-
но был обнародован текст протоко-
ла заседания комитета банковского 
надзора ЦБ от 7 июля, согласно ему, 
регулятор первоначально не плани-
ровал отзывать лицензию,— гово-
рится в сообщении банка.— Данный 
документ был затребован судом».

Развития этой новой сюжетной 
линии уже в апелляции, я лично 
буду ждать с нетерпением. В своей 
борьбе с ЦБ господин Хотин вскрыл 
немало накопившихся, но невы-
сказанных претензий рынка к ЦБ, 
а в рамках этой истории регулято-
ру приходится давать хоть какие-то 
ответы.
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История краха 
 «Югры» состоит 
из сплошных преце-
дентов. Последний — 
прямые обвинения 
ЦБ в фальсификации 
отчетности для отзы-
ва лицензии у банка

на нервах регулятора оценивает 
руководитель отдела финансов

Ксения Дементьева

У нефтепродуктов разъехались цены
Бензин начал дешеветь, дизтопливо продолжает дорожать
Внимание ФАС к ситуации на оптовом 
рынке нефтепродуктов дало эффект: 
предложение бензинов на бирже нача-
ло расти, и АИ-95 на прошлой неделе 
подешевел сразу на 4,3%, до 43,35 тыс. 
руб. за тонну. Это вывело независимые 
АЗС на уровень прибыльности, но на 
рынке по-прежнему сохраняется дефи-
цит зимнего дизтоплива. В итоге, опа-
саются эксперты, ритейлеры могут 
начать снижать закупки дизтопли-
ва и снизить предложение в рознице, 
 чтобы минимизировать свои убытки.

Оптовые цены на бензин в России с 11 
по 15 декабря вторую неделю демонстриру-
ют резкое снижение. По данным ИАЦ «Кор-
тес», оптовая цена АИ-95 упала на 4,3%, до 
43,35 тыс. руб. за тонну, АИ-92 подешевел на 
3,5%, до 42,16 тыс. руб. за тонну. Цена на лет-
нее дизтопливо почти не изменилась (сниже-
ние на 65 руб. на тонну). В рознице АИ-92 подо-
рожал на 0,45%, до 37,71 руб. за литр, АИ-95 — 
на 0,34%, до 40,76 руб.

Такую тенденцию на рынке связывают с 
действиями ФАС, которая несколько недель 

назад заинтересовалась резким ростом опто-
вых цен на нефтепродукты (см. 

”
Ъ“ от 17 но-

ября). Регулятор предложил крупным нефте-
компаниям обосновать рост цен на топливо 
и провел ряд совещаний с игроками рынка 
и в рамках биржевых комитетов, подтверди-
ли 

”
Ъ“ в ФАС. В ответ компании стали наращи-

вать поставки нефтепродуктов на биржу, что и 
стало причиной снижения цен на бензин.

Как отмечают в агентстве «Аналити-
ка товарных рынков», если с 1 по 7 декабря 
«Роснефть», «Газпром нефть», «Газпром газэ-
нергосеть» и ЛУКОЙЛ в целом продавали в хо-
де основной сессии СПбМТСБ до 32 тыс. тонн 
автобензина за торговый день, то в следую-
щую неделю объемы выросли до 44–60 тыс. 
тонн в день. Генеральный директор агентства 
Михаил Турукалов отмечает, что нефтекомпа-
нии долго продавали минимальные объемы 
и бензина, и дизеля, на фоне чего цены посто-
янно росли и били рекордные уровни. «То, что 
ситуация на рынке бензина улучшилась,— от-
мечает он,— заслуга ФАС России, которая во-
время вмешалась». Снижение цен на бензин в 
опте, отмечает эксперт, позволило владельцам 

независимых АЗС выйти из убытков, которые 
в среднем по России в начале декабря состав-
ляли около 0,7 руб. на проданный литр. Сей-
час, говорит господин Турукалов, продавцы 
получают около 1 руб. прибыли на литр бен-
зина. Но, отмечает он, не стоит ожидать сни-
жения стоимости бензинов в рознице, так как 
иначе продажи топлива снова станут невыгод-
ными для ритейлеров.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава профильного управ-

ления ФАС Дмитрий Махонин, служба внима-
тельно следит за ситуацией на рынке, но пока 
сдержанно относится к снижению цен на бен-
зин. По его словам, ФАС продолжит работу с 
компаниями и в рамках биржевых комитетов. 
Он напомнил, что уже в понедельник наблю-
дался небольшой рост оптовых цен на бензи-
ны и дизтопливо. На СПбМТСБ в понедельник 
АИ-95 подорожал на 0,55%, до 44,16 тыс. руб. за 
тонну, АИ-92 — на 0,13%, до 43 тыс. руб., зим-
ний дизель — на 0,4%, до 47,5 тыс. руб. за тонну.

Ситуация с продажами бензинов стаби-
лизировалась, но в сегменте дизтоплива она 
остается сложной: на бирже по-прежнему про-
даются небольшие объемы. Так, крупнейшие 

нефтекомпании с 8 по 13 декабря выставляли 
всего по 10 тыс. тонн зимнего и арктического 
дизтоплива в день, 14–15 декабря объем пре-
высил 11 тыс. тонн за день, но все равно был 
существенно меньше продаж бензинов (в че-
тыре-шесть раз). «Наблюдаемая нехватка зим-
них сортов дизтоплива на рынке не позволя-
ет устойчиво дешеветь товару»,— отмечает 
Михаил Турукалов. По его словам, это создает 
убытки для независимых сетей АЗС и ведет к 
тому, что розничные цены на дизтопливо ка-
ждую неделю обновляют исторические рекор-
ды. По оценке агентства, с учетом стоимости 
кредитов, хранения на нефтебазе, доставки 
до АЗС и других расходов независимые про-
давцы получали около 4 руб. убытка на литр 
зимнего дизтоплива. Из-за этого владельцы 
АЗС предпочитают снижать объемы продаж, а 
не наращивать потери, поясняет господин Ту-
рукалов, и в последние недели ситуация толь-
ко ухудшалась. Ранее АЗС продавали в основ-
ном демисезонный дизель, а не зимний, но в 
декабре в большинстве регионов должно реа-
лизовываться зимнее дизтопливо, говорит он.

Ольга Мордюшенко

Управземлями президента
АИЖК будет реализовывать участки федеральных структур
АИЖК продолжает вовлекать неиспользуемые земли, 
находящиеся в управлении у различных федераль-
ных структур, включая министерства и научно-обра-
зовательные заведения. Как стало известно 

”
Ъ“, вслед 

за Минобороны свои участки для продажи на откры-
том рынке агентству передает управделами президен-
та России. Пока речь идет примерно о 16 га в подмо-
сковном Пушкине. 

АИЖК реализует на открытом аукционе находящиеся на 
балансе управделами президента РФ 16,4 га в подмосковном 
Пушкине, сообщили 

”
Ъ“ в агентстве. Участок находится рядом 

с железнодорожной станцией Ивантеевка в 30,6 км от цент-
ра Москвы и в 15,4 км от МКАД. Не исключено, что в дальней-
шем управделами продолжит вовлекать в оборот другие свои 
участки на открытых торгах, которые будет проводить агентст-
во. Представитель управделами президента РФ Елена Крылова 
подтвердила факт сотрудничества с АИЖК. «Это удобный и пра-
вильный механизм, позволяющий нам в соответствии с дейст-
вующим законодательством передать неиспользуемые объек-
ты недвижимости,— рассказывает она.— При этом АИЖК бе-
рет на себя всю работу по оформлению недвижимости и орга-
низации торгов». В АИЖК уточнили, что федеральный закон 
№161 позволяет органам исполнительной власти передавать 

агентству неиспользуемые участки для последующего их во-
влечения в оборот, например, под строительство жилья.

Стороны не раскрывают другие участки управления дела-
ми, которые потенциально может получить АИЖК для реали-
зации. Специальная правительственная комиссия, возглав-
ляемая первым вице-премьером РФ Игорем Шуваловым, с со-
гласия управделами президента РФ одобрила передачу управ-
делами части своих земель АИЖК. По данным РБК, по состо-
янию на ноябрь 2015 года управделами президента РФ и его 
организациям на праве бессрочного пользования принадле-
жит как минимум 16,1 тыс. га в 20 регионах. В Подмосковье 
у управделами 6,6 тыс. га, в Москве — почти 1 тыс. га, в Ка-
лужской области — 2,8 тыс. га, в Курской области — 2,15 тыс. 
га, Ставропольском крае — 1,7 тыс. га. По данным издания, 
в основном на этих участках находятся санатории или агро-
предприятия, а оценка общей стоимости всех земельных ак-
тивов и недвижимости ведомства превышает $6 млрд. 

По подсчетам старшего консультанта отдела рынков ка-
питала и инвестиций CBRE Эльдара Асадуллаева, стоимость 
участка в Пушкине при наличии коммуникации может соста-
вить до 150–160 млн руб. Здесь возможно строительство мало-
этажного жилого квартала общей площадью более 110 тыс. кв. 
м или современного коттеджного поселка общей площадью 

около 50 тыс. кв. м, добавляет гендиректор «Гео Девелопмен-
та» Максим Лещев. Средние цены в Пушкине варьируются от 
45 тыс. до 90 тыс. руб. за кв. м, или почти 9 млрд руб., если речь 
идет о малоэтажном жилом комплексе, или 4,5 млрд руб. при 
продаже коттеджей, считает глава совета директоров «Бест-Но-
востроя» Ирина Доброхотова. 

Гендиректор группы «Земер» Илья Терентьев говорит, что в 
Подмосковье в пределах 50–70 км от МКАД используется по на-
значению не более 50% земли, которая принадлежит органам 
власти. «За 70 км от МКАД, как, впрочем, по всей стране объ-
ем неиспользуемых земель может достигать 70%,— продолжа-
ет эксперт.— Среди неиспользуемой земли огромное количе-
ство сельхозугодий, которые теряют плодородные свойства». 

Управделами президента — не единственная федераль-
ная структура, передающая свои земли АИЖК. В 2016–2017 го-
дах агентство по решению правительственной комиссии по-
лучило около 170 участков общей площадью 1,158 тыс. га, из 
них 331,89 га — земли казны РФ, 260,17 га — ФАНО, 182,88 га 
— Минтруда РФ, 128,30 га — Минобразнауки, 56,57 га — Ми-
нобороны. План по вовлечению этих земель в оборот был ут-
вержден Дмитрием Медведевым в рамках проекта «Ипотека и 
арендное жилье».

Халиль Аминов

Упадок телевещания в ближай-
шие годы представляет глав-
ную угрозу для доходов спор-
тивной индустрии, говорится 
в отчете PwC. При этом рей-
тинги таких традиционно по-
пулярных соревнований, как 
Олимпийские игры, падают, 
а их аудитория стареет, тогда 
как на подъеме находится бес-
платно транслируемый в сети 
киберспорт. В России доходы 
от ТВ для спортивных клубов 
и лиг так и не успели стать су-
щественными, и теперь права-
ми на показ спорта начнут ин-
тересоваться и другие игроки, 
считают эксперты.

В ближайшие три-пять лет дохо-
ды глобальной спортивной инду-
стрии будут расти, говорится в отче-
те PwC на основе опроса представи-
телей спортивных клубов, лиг, фе-
дераций, телевещателей, спортив-
ных брендов, IT-компаний и их ин-
весторов. Наибольший рост дохо-
дов опрошенные ожидают от спон-
сорства (на 7,1%) и реализации ме-
диаправ (на 8%). Представители сег-
мента телевещания дали наиболее 
пессимистичные прогнозы темпов 
развития собственного сегмента — 
рост на 5,6%.

Респонденты ожидают, что ли-
дерство на глобальном спортивном 
рынке удержит футбол, а второе ме-
сто по прогнозируемому росту за-
нимает киберспорт, совершивший 
в последние годы прорыв благода-
ря развитию онлайн-трансляций и 
специализированным видеоплат-
формам (например, Twitch.tv). Его 
популярность особенно растет сре-
ди молодой аудитории (возраст по-
ловины зрителей — 21–35 лет) с вы-
соким уровнем доходов, при этом 
большинство трансляций бесплат-
ны, отмечает PwC. Олимпийские иг-

ры, напротив, утрачивают позиции. 
Телерейтинги трансляций игр в Рио 
2016 года среди аудитории 18–34 лет 
снизились на 31% по сравнению с 
лондонской Олимпиадой 2012 года; 
средний возраст аудитории вырос с 
48 лет в 2012 году до 55 лет во время 
зимних Игр в Сочи. Просмотр пря-
мых трансляций все чаще не вписы-
вается в стиль жизни молодежи, рей-
тинги падают, а стоимость телеправ 
в текущем цикле продаж, вероятно, 
достигла пика, констатирует PwC.

Но на российском рынке ситу-
ация отличается. В отечественной 
спортивной индустрии доля дохо-
дов от медиаправ пока не настоль-
ко существенна, чтобы изменение 

привычек телесмотрения аудито-
рии оказывало большое влияние 
на рынок, как это происходит на За-
паде, отмечает старший менеджер 
PwC в России Александр Кардаш. 
«Тем не менее спортивные органи-
зации и вещатели стремятся найти 
новые форматы в рамках традици-
онного телевидения и вне его, что-
бы удержать аудиторию. Показ спор-
та пробуют российские социальные 
медиа, футбольные клубы развива-
ют каналы на YouTube, КХЛ внедря-
ет технологии виртуальной реально-
сти в телекартинку. Вероятно, уже в 
следующих тендерах на реализацию 
медиаправ на показ спортивных со-
ревнований помимо федеральных 

каналов мы увидим совершенно 
новых игроков, представляющих 
digital, например, социальные ме-
диа, онлайн-кинотеатры или даже 
крупных онлайн-ритейлеров»,— 
рассуждает господин Кардаш.

Ранее предполагалось, что закуп-
ку спортивных прав в России консо-
лидирует входящий в «Газпром-ме-
диа» канал «Матч ТВ», такое поруче-
ние дал президент в 2015 году. Он 
покупал права на зимнюю Олимпи-
аду в Сочи, которые поделили меж-
ду собой «Первый канал», ВГТРК и 
«Матч ТВ». Сейчас такая схема уже 
не работает: переговоры о покуп-
ке прав на показ будущей Олимпи-
ады в Южной Корее ведет агентст-

во «Телеспорт». «Первый канал» уже 
подтвердил, что покажет соревно-
вания с участием российских спор-
тсменов, «Газпром-медиа» и ВГТРК 
пока не приняли решения о пока-
зе. «Телеспорт» ранее купил и пра-
ва на показ в России чемпионата Ис-
пании по футболу. Прямые трансля-
ции отдельных матчей проходят в 
социальной сети «ВКонтакте». В «Те-
леспорте» и на «Матч ТВ» не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“.

В мировом масштабе цене спор-
тивных прав расти действитель-
но уже некуда, потенциал остал-
ся лишь в Юго-Восточной Азии, но 
в России они так и не достигли вы-
сокой стоимости, констатирует со-
основатель Sports.ru Дмитрий На-
воша. «РФПЛ стоит дешевле, чем ру-
мынская лига, и в десять раз дешев-
ле, чем турецкая. Спортивные ка-
налы были слабыми, поэтому боль-
шие ТВ-деньги в российский спорт 
так и не пришли»,— заключает он.

Мировые тенденции приходят на 
российский рынок с задержкой, до-
бавляет исполнительный директор 
по развитию Rambler&Co Дмитрий 
Сергеев. «Проблема в том, что рос-
сийских правообладателей волну-
ет лишь то, кто им больше заплатит. 
Главное отличие от происходящего 
в этой сфере за рубежом в том, что 
во всем мире идет разворот в пользу 
разных сфер дистрибуции контен-
та, все реже там правообладатели го-
ворят об эксклюзивности прав. Мо-
дель переходит на два канала моне-
тизации в онлайне — через подпи-
ску и по рекламной модели. Послед-
нее объясняется численностью ин-
тернет-аудитории, которая уже на-
столько велика, что легко выдержи-
вает и выигрывает конкуренцию с 
телевизионной»,— говорит он.

Роман Рожков,  
Анна Афанасьева
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Спорт не помещается в телеэкраны
PwC оценила риски для индустрии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В понедельник первые торги 
фьючерсными контрактами 
на биткойн на CME Group нача
лись с рекордной отметки — 
$20,65 тыс. Однако к концу дня 
курс опустился ниже $19 тыс. 
Срочные контракты расширя
ют круг инвесторов, имеющих 
возможность торговать биткой
ном. Но со временем подобные 
финансовые инструменты мо
гут изъять большой объем лик
видности с рынка криптовалют, 
что негативно скажется на их 
стоимости, считают участники 
рынка.

Вчера CME Group начала торги фью-
черсами на биткойн. По данным агент-
ства Bloomberg, торги контрактами с 
поставкой в январе 2018 года начались 
в 2:00 по московскому времени сразу с 
отметки $20,65 тыс.— на 6,7% выше 
курса криптовалюты на торговой пло-
щадке CoinMarketCap.com. Однако 
уже через два с половиной часа стои-
мость контракта упала до $18,4 тыс., 
тогда как биткойн на спот-рынке 
 торговался возле $19,5 тыс. К 19:30 по 
московскому времени котировки 
фьючерса и базового актива сравня-
лись, стабилизировавшись возле уров-
ня $19 тыс.

О запуске торгов CME Group заявля-
ла еще в конце октября. А уже через 
месяц Комиссия по срочной фьючерс-
ной торговле сырьевыми товарами 
(CFTC) выдала бирже разрешение на 

запуск нового продукта. Эти новости 
стали ключевыми для рынка крипто-
валют, которые определили движе-
ние курса биткойна от уровня $6 тыс. 
до $20 тыс. Биржа NASDAQ, по дан-
ным газеты The Wall Street Journal 
(WSJ), также заявила о намерении за-
пустить фьючерсные контракты на 
биткойн в первой половине 2018 года.

С введением фьючерсного кон-
тракта крупные игроки, которые ра-
нее избегали инфраструктурных ри-
сков и не торговали криптовалютами, 
включатся в игру, отмечает начальник 
отдела по работе с клиентами ИК «Це-
рих Кэпитал Менеджмент» Сергей Ко-
ролев. В первую очередь это касается 
хедж-фондов. Они до последнего вре-
мени могли покупать биткойны через 
биржевые индексные фонды, однако 
комиссия таких фондов была очень 
высокой. «Фьючерс дал простой и ле-
гализованный вход в биткойн. И не 
только для хедж-фондов, но и для фи-
зических лиц, которые по всему миру 

сходят с ума от нового инструмен-
та»,— отмечает заместитель гендирек-
тора УК ТФГ Равиль Юсипов.

По словам директора инвестици-
онного департамента UFG Wealth 
Management Алексея Потапова, жда-
ли запуска фьючерса и такие участ-
ники рынка, как брокеры и банки, 
поскольку инструмент интересен 
как очередная горячая тема, на кото-
рой можно заработать дополнитель-
ные комиссионные. В таких услови-
ях произошла метаморфоза отноше-
ния представителей истеблишмента 
к криптовалютам — от жестко нега-
тивного до нейтрального. В частно-
сти, в сентябре исполнительный ди-
ректор JPMorgan Chase Джеймс Дай-
мон назвал биткойн «мошенничест-
вом», заявив, что, если бы в банке бы-
ли трейдеры, работающие с крипто-
валютой, он бы «в секунду уволил» 
их. Однако уже в ноябре источники 
WSJ заявляли, что JPMorgan уже оце-
нивает потенциальный спрос на го-

товящиеся CME контракты на бит-
койн среди клиентов своего брокер-
ского подразделения.

Однако запуск нового продукта не-
сет существенные риски для стоимо-
сти базового актива. По словам генди-
ректора «Спутник — Управление ка-
питалом» Александра Лосева, после 
запуска фьючерсов у любителей лег-
кого заработка исчезает необходи-
мость покупать биткойны за полную 
стоимость в долларах, поскольку для 
того, «чтобы взять позицию и поучаст-
вовать в трендовом движении», те-
перь достаточно будет внести гаран-
тийную маржу и платить вариацион-
ную маржу. «Популярность фьючерсов 
снизит приток реальных долларов на 
классические криптовалютные бир-
жи, что не только затормозит рост ко-
тировок, но и не позволит желающим 
зафиксировать криптоприбыль в ре-
альных долларах США в желаемых 
объемах»,— отмечает господин Лосев. 
К тому же вырастет волатильность за 
счет того, что игрокам на фьючерсах 
необходимы мощные разнонаправ-
ленные движения для заработка. 
«Крупный игрок более профессиона-
лен с точки зрения аналитической 
подготовки, а также лучше оснащен 
различными вариантами диверсифи-
кации, хеджирующими инструмента-
ми и прочим, что делает его более под-
готовленным среди инвесторов»,— 
отмечает Сергей Королев.

Виталий Гайдаев

Биткойн шагнул в будущее
Начались торги фьючерсами на криптовалюту

ЦБ опубликовал рекомендации 
по раскрытию информации в го
довых отчетах о вознаграждени
ях руководства публичных акцио
нерных обществ (ПАО). Они каса
ются как членов советов директо
ров, так и высшего менеджмента. 
Регулятор рекомендует подробно 
раскрывать структуру вознагра
ждения, условия получения тех 
или иных бонусов, их размеры 
и другие детали. Эксперты счита
ют, что прозрачность в этом во
просе — идеал, к которому нужно 
стремиться, однако указывают, 
что на его достижение уйдут годы.

Информацию о вознаграждении 
членов совета директоров, исполни-
тельных органов и ключевых руково-
дящих работников ПАО рекомендует-
ся раскрывать в годовом отчете таким 
образом, чтобы все заинтересованные 
пользователи могли понять, сколько и 
каким образом производится выплат 
указанным лицам и в связи с чем они 
начисляются, говорится в сопроводи-
тельном сообщении к рекомендаци-
ям, размещенным в понедельник на 
сайте Банка России.

Раскрытию должны подлежать как 
общие сведения о политике вознагра-
ждений в обществе, так и конкретные 
ее детали в отношении членов совета 
директоров и топ-менеджмента компа-
нии. Переменная часть вознагражде-
ния должна описываться с точки зре-
ния ее соотношения с фиксированны-
ми выплатами. Характеристики этой 
части вознаграждения должны вклю-
чать общие условия ее использования, 
корректировки размера вознагражде-
ния и возврата вознаграждения обще-
ству при выявлении искажений в дан-
ных отчетности. Кроме того, письмо со-
держит рекомендации к раскрытию 
информации о размере и условиях вы-
плат «золотых парашютов», а также не-
стандартных формах вознаграждений.

Всю информацию о вознаграждени-
ях рекомендуется предоставлять в ви-
де суммарного объема вознагражде-
ний совету директоров и коллегиаль-
ному органу управления. Сведения об 
индивидуальном вознаграждении рас-
крываются в случае, когда единолич-
ным исполнительным органом обще-
ства является управляющая организа-
ция или управляющий, однако, указы-
вается в тексте документа, лучшие ме-
ждународные практики предполагают 
раскрытие такой информации и в том 
случае, когда этим органом является 
физическое лицо.

Сейчас обязанность раскрывать 
информацию о вознаграждениях ле-
жит на ПАО в рамках положения ЦБ 
№454-П. Однако нормы документа не 
содержат подробного описания по-
рядка такого раскрытия, что дает по-
вод участникам рынка относиться к 
такой обязанности формально. «По-
скольку нет требований к описанию 
политик вознаграждения, часть ком-
паний просто пишет: 

”
Есть постоян-

ная и переменная часть вознагражде-
ния. И точка“»,— говорит директор 
службы раскрытия информации «Ин-
терфакса» Дмитрий Оленьков. Ранее 
представители крупных компаний-
эмитентов высказывались о детализа-
ции в раскрытии информации о воз-
награждениях в негативном ключе. 
Так, приводились доводы об избыточ-
ности таких подробностей, об отсутст-
вии интереса инвесторов к ним. Кро-
ме того, указывалось на угрозу личной 
безопасности топ-менеджмента и дру-
гих руководящих работников компа-
ний со стороны криминалитета, полу-
чившего доступ к информации об их 
заработках. По словам независимого 
директора компаний АЛРОСА, МРСК 
Центра и МРСК Центра и Приволжья 
Олега Федорова, свои доходы уже рас-
крывают члены совета директоров и 
чиновники, однако это не привело к 
всплеску нападений на таких лиц. 
«Компенсация — одна и самых боль-
ших статей расходов компании. Инве-
сторы должны понимать справедли-
вость вознаграждения, для них это 
крайне важно»,— уверен управляю-
щий директор российского офиса ме-
ждународной консалтинговой компа-
нии Spencer Stuart Ярослав Глазунов. 
По его словам, на российском рынке, 
в отличие, например, от британского 
или американского, отсутствует об-
щее направление в политике вознаг-
раждений. Объемы выплат руководя-
щему составу компаний схожей капи-
тализации из одного сектора экономи-
ки зачастую в несколько раз отличают-
ся, причем эти объемы никак не кор-
релируют с финансовыми результата-
ми компаний. Однако, считает он, на-
ши компании пока не готовы к такому 
глубокому раскрытию. «На это уйдут 
годы»,— уверен он. По словам госпо-
дина Федорова, рекомендации при-
мут как руководство к действию мел-
кие и средние компании. Крупные же, 
вероятно, перейдут к такому детально-
му раскрытию, когда это станет для 
них обязательным.

Мария Сарычева

ЦБ попросил 
раскрыть парашюты 
Компаниям рекомендовано  
подробнее рассказывать  
о вознаграждениях топ-менеджеров

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Атака 15 декабря, по словам экспер-
тов, отличается от уже привычных 
лишь способом вывода средств. Экс-
перты в области информационной без-
опасности до сих пор об использова-
нии хакерами SWIFT при атаках на бан-
ки в РФ не слышали.

В мире такие хищения не редкость. 
Так, в феврале 2016 года хакеры получи-
ли доступ к аккаунтам сотрудников 
Центробанка Бангладеш и направили 
серию запросов на перевод денег. Сред-
ства списывались со счетов ЦБ в Феде-
ральном резервном банке Нью-Йорка. 
Сотрудники ФРС одобрили некоторые 
трансакции — более $80 млн ушли на 
счета филиппинских казино. Лишь од-
на операция вызвала сомнения: в ин-
струкции на перевод средств была 
ошибка в слове «фонд». После проверки 
выяснилось, что указанного получате-
ля денег не существует. В апреле 2016 
года SWIFT разослала 11 тыс. своих кли-
ентов уведомления, сообщив, что было 
зафиксировано множество случаев, 
когда хакеры отправляли фиктивные 
платежные поручения, имитируя сооб-
щения SWIFT. В мае 2016 года SWIFT со-
общила о второй крупной кибератаке. 
Как заявила пресс-секретарь SWIFT На-
таша де Теран, был атакован коммерче-
ский банк, его названия и государствен-
ной принадлежности она не указала.

В SWIFT 
”
Ъ“ отказались комменти-

ровать «отдельных клиентов», но под-
черкнули: «Мы очень серьезно отно-
симся к кибербезопасности и изучаем 
все угрозы, принимая все соответству-
ющие меры. Нет доказательств, что 
имел место какой-либо несанкциони-

рованный доступ к сетям SWIFT или ее 
службам обмена сообщениями». В рос-
сийском случае SWIFT действительно 
не была именно объектом атаки. «Сред-
нестатистический банк единовремен-
но может быть подключен к пяти-ше-
сти различным системам — например, 
Национальной платежной системе, 
международным Visa, MasterCard, 
SWIFT и еще двум-трем системам де-
нежных переводов,— отмечает дирек-
тор по методологии стандартизации 
Positive Technologies Дмитрий Кузне-
цов.— И злоумышленники, проникая 
в инфраструктуру банка и получая до-
ступ к любой из этих систем, выводят 
деньги». То есть, полагает он, по боль-
шому счету не идет речи о специфиче-
ской атаке на SWIFT.

Это подтверждают и в ЦБ. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ замначальника главного управ-

ления безопасности и защиты инфор-
мации ЦБ Артем Сычев, в результате за-
ражения банка злоумышленники фак-
тически захватили управление им, то 
есть могли вывести средства любым 
способом. «Вероятно, SWIFT был вы-
бран лишь потому, что был интересен 
вывод средств именно за рубеж. Деньги 
ушли в Европу, Азию, Америку,— отме-
чает он.— Видимо, обналичивание там 
злоумышленники сочли менее риско-
ванным, чем в России». При этом, по 
данным 

”
Ъ“, незадолго до атаки банк 

прошел проверку ЦБ, и ему были 
предъявлены определенные претен-
зии по уровню информбезопасности, 
даны рекомендации. Однако о выпол-
нении их ничего выяснить не удалось.

Вероника Горячева,  
Евгений Хвостик,  
Яна Рождественская

Хакеры прибежали  
на SWIFT

Одна из структур группы компа
ний (ГК) «Регион» стала минори
тарным акционером негосудар
ственного пенсионного фонда 
(НПФ) «Согласие ОПС», входяще
го в группу Московского кредит
ного банка (МКБ). Эксперты фи
нансового рынка считают, что 
таким образом «Регион» оказал 
финансовую поддержку бенефи
циару НПФ и банка. Такая под
держка согласуется и с позицией 
«Роснефти», которую с «Регио
ном» связывает много совмест
ных проектов.

Акционером НПФ «Согласие ОПС» 
стала инвестиционная компания (ИК) 
«Регион» (входит в ГК «Регион»), гово-
рится в раскрытии информации фон-
да. Ее доля составляет 9,9% акций, 
остальные 90,1% принадлежат кон-
церну «Россиум» Романа Авдеева. «В 
четвертом квартале в рамках сотруд-
ничества с ГК 

”
Регион“ была осуществ-

лена продажа пакета 9,9%»,— заявил 
представитель концерна «Россиум». 
Приобретение миноритарной доли в 
пенсионном фонде позволит группе 
«с большей вероятностью обслужи-
вать НПФ в рамках доверительного 
управления средствами пенсионных 
накоплений», пояснил представитель 
ГК «Регион».

• НПФ «Согласие ОПС» входит в топ-
10 фондов по пенсионным накоплени-
ям. На конец третьего квартала 2017 
года их объем составлял 75,3 млрд руб. 
Фонд инвестирует средства через три 
управляющие компании — «Регион 
 Эссет Менеджмент», «Регион Траст» 
(обе входят в ГК «Регион»), а также 
«Ингосстрах-Инвестиции».
В группе «Регион» уже есть пенсион-

ный фонд — НПФ «Традиция». Он рабо-
тает только с пенсионными резервами, 
их объем на последнюю отчетную дату 
не превышал 125 млн руб. По словам 
представителя ГК «Регион», «фонд зани-
мается добровольным пенсионным 
обеспечением, его клиентами являют-
ся несколько спортивных федераций». 
Этот фонд не планирует развивать на-
правление обязательного пенсионного 
страхования (ОПС). При этом, как отме-
чает собеседник 

”
Ъ“, никакого взаимо-

действия между фондами «Традиция» и 
«Согласие ОПС» в рамках пенсионного 
бизнеса ГК «Регион» не планируется.

Аналитик крупной инвестицион-
ной компании полагает, что приобре-
тение миноритарной доли в НПФ «Со-
гласие ОПС» может быть неким due 
diligence фонда со стороны ГК «Регион». 
«Приобретение небольшого пакета — 
это некий пробный шар и, когда поло-
жение на пенсионном рынке прояс-

нится, например будут ясны перспек-
тивы ИПК, 

”
Регион“ нарастит свою до-

лю»,— считает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. Директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов полагает, что причин при-
обретения миноритарной доли фонда 
«Регионом» может быть несколько. «До-
бавить ликвидности 

”
Россиуму“, полу-

чить дивиденды от пенсионного биз-
неса — на пенсионном рынке все еще 
можно неплохо зарабатывать»,— пере-
числяет он. И также не исключает уве-
личения доли владения в фонде в буду-
щем. За девять месяцев 2017 года, со-
гласно отчетности по ОСБУ, аквизици-
онные (то есть направленные на при-
влечение новых и удержание старых 
клиентов) расходы фонда составили 
1,8 млрд руб., что сравнимо с помощью 
от основного акционера (1,7 млрд руб.). 
Кроме того, по мнению руководителя 
одной из консалтинговых компаний, 
вхождение в капитал фонда позволило 
профинансировать главного акционе-
ра НПФ, участвовавшего до этого в SPO 
Московского кредитного банка. В кон-
це октября МКБ провел размещение 
акций на сумму 14,4 млрд руб., из кото-
рых ценные бумаги на 6,75 млрд руб. 
выкупил концерн «Россиум». Если оце-
нивать стоимость пакета акций НПФ 

даже по консервативной оценке (10% 
от активов), их стоимость (7,5 млрд руб.) 
сопоставима с вложениями концерна в 
дочерний банк.

«На рынке считается, что МКБ дрей-
фует в сторону 

”
Роснефти“, поэтому 

вхождение в акционеры НПФ 
”
Согла-

сие ОПС“ компании 
”
Регион“ неудиви-

тельно — она тоже считается близкой к 

”
Роснефти“»,— отмечает господин 

Митрофанов. Одновременно с SPO две 
компании, входящие в группу «Роснеф-
ти» («Самотлорнефтегаз» и «РН-Нягань-
нефтегаз»), разместили средства на суб-
ординированных депозитах в МКБ (на 
сумму 22 млрд руб.). При этом «Регион» 
формально остается независимой ком-
панией. «Группа компаний 

”
Регион“ 

всегда была частной компанией, рас-
крывающей конечных бенефициа-
ров»,— утверждают в ГК. При этом 
группа «Регион» тесно сотрудничает с 
«Роснефтью», в том числе управляет 
пенсионными средствами ее НПФ, яв-
ляется организатором размещений ее 
облигаций, участвует в ряде компаний 
наряду с НК. С июня 2017 года предсе-
датель совета директоров ИК «Регион» 
Сергей Менжинский вошел в наблюда-
тельный совет МКБ.

В МКБ, фонде «Согласие ОПС» и НК 
«Роснефть» не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Регион» укрепился в «Согласии»
Компания выкупила миноритарную долю бенефициара МКБ

Банк России утвердил стандарт 
для кредитных потребительских 
кооперативов (КПК). Он преду
сматривает информирование 
пайщиков о субсидиарной ответ
ственности, о которой сейчас зна
ют немногие члены КПК. Кроме 
того стандарт регламентирует 
 работу КПК с долгами пайщиков.

Вчера ЦБ сообщил об утверждении 
базового стандарта защиты прав пай-
щиков кредитных потребительских 
кооперативов (КПК). Его требования 
будут обязательны для исполнения 
всеми КПК и вступят в силу с 1 января 
2018 года. Всего таких стандартов бу-
дет четыре, но для пайщиков наибо-
лее важным является именно стан-
дарт защиты прав и интересов получа-
телей финансовых услуг, оказывае-
мых КПК. Он содержит, в том числе, 
требования, обязывающие КПК рас-
крывать в рекламных материалах ин-
формацию о субсидиарной ответст-
венности своих пайщиков. «Пайщи-
ки, когда вступают в кооператив, до 
конца не понимают, что субсидиар-
ную ответственность несут и те, кто 
вкладывает денежные средства и те, 
кому предоставляют заем,— рассказы-
вает гендиректор СРО 

”
Союзмикро-

финанс“ Евгений Виреховский.— Рас-

крытие информации сделает реше-
ние о вложении средств в тот или 
иной кооператив более взвешенным». 
Также для КПК вводится обязанность 
сообщать пайщикам о том, что они не 
являются участниками системы стра-
хования вкладов.

Стандарт вводит и требование к 
структуре информации о просрочен-
ной задолженности. В случае возник-
новения просрочки по договору зай-
ма КПК с целью предотвращения даль-
нейшего увеличения долговой нагруз-

ки обязан бесплатно не позднее семи 
календарных дней проинформиро-
вать должника о наличии долга. КПК 
должен сообщить сумму займа, про-
центов и иных платежей, не уплачен-
ных в срок, порядок и сроки погаше-
ния задолженности. Кооператив обя-
зан обеспечить получателю финансо-
вой услуги возможность подачи заяв-
ления о реструктуризации задолжен-
ности и рассмотреть такое заявление 
при наличии оснований, перечислен-
ных в стандарте (смерть, несчастный 
случай, присвоение инвалидности 
1–2-й группы и т.д.). «Решение о ре-
структуризации в любом случае оста-
ется за КПК»,— говорит директор Сою-
за СРО «НОКК» Оксана Гаранина.

Кроме того, стандартом предусмо-
трено требование о фиксации и хране-
нии всех инициируемых КПК теле-
фонных переговоров и иных видов 
взаимодействия с должником, относя-
щихся к возврату просроченной за-
долженности. Затраты на эти меро-
приятия лягут на плечи пайщиков, 
предупреждают участники рынка. 
«Выполнения ряда требований для 
КПК сопряжено с новыми расходами, 
и пайщики будут вынуждены платить 
дополнительные взносы,— отмечает 
гендиректора Лиги кредитных сою-

зов Татьяна Ивашкина.— Сейчас дохо-
дов кооперативов хватает только на 
то, чтобы сформировать обязательные 
резервы». По мнению госпожи Гарани-
ной, КПК должны быть вправе сами 
решать, фиксировать данные разгово-
ры или нет, поскольку количество жа-
лоб по этому поводу незначительно. 
Впрочем, для обеспечения соблюде-
ния данных требований предусмо-
трен переходный период. Они будут 
применяться с 1 января 2019 года.

В Банке России сообщили, что под-
держивают разработанные СРО КПК 
дополнительные требования при ра-
боте с пайщиками. «Полагаем, новов-
ведения стандарта будут способство-
вать защите прав пайщиков КПК и по-
вышению их удовлетворенности услу-
гами кооперативов»,— отметили в 
пресс-службе ЦБ. По оценкам экспер-
тов, пережить усиления регулирова-
ния смогут далеко не все. «Мы полага-
ем, что около 30–40% КПК не смогут со-
ответствовать всем требованиям ново-
го регулирования, в том числе требо-
ваниям базового стандарта,— считает 
господин Виреховский.— Но часть из 
них — это недобросовестные участни-
ки рынка». По данным ЦБ, на 11 декаб-
ря на рынке действовало 1919 КПК.

Светлана Самусева

Пайщиков защитили стандартом
Банк России утвердил ключевой для кредитной кооперации документ

Мы говорим о том,  
что нам еще многое 

предстоит сделать на рынке 
кредитной кооперации

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России,  

29 ноября 2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Решение башкирского суда 
о взыскании с АФК «Система» 
в пользу «Башнефти» 136 млрд 
руб. по иску «Роснефти» оста-
лось без изменений. В течение 
пяти дней оно вступит в силу 
и может быть исполнено прину-
дительно. Эксперты говорят, 
что свободных денег АФК не 
хватит для выплаты этой сум-
мы и ей, видимо, придется про-
давать или закладывать акти-
вы, которые сейчас арестованы. 
По данным 

”
Ъ“, АФК пытается 

получить банковскую гаран-
тию, чтобы снять арест. Юри-
сты также допускают иниции-
рование банкротства АФК 
для ускорения взыскания.

Апелляционная инстанция согла-
силась с решением первой и поста-
новила взыскать с АФК «Система» 
136,3 млрд руб. по иску «Роснефти». 
Последняя требует их в качестве 
компенсации убытков, которые, по 
версии суда, АФК причинила «Баш-
нефти», будучи ее основным акцио-
нером, в ходе реорганизации в 2014 
году. Сама «Роснефть» стала акционе-
ром «Башнефти» осенью 2016 года.

Апелляция не согласилась ни от-
менить решение по жалобе АФК, ни 
увеличить сумму взыскания до 
170,6 млрд руб. по жалобе «Роснеф-
ти». У суда есть пять рабочих дней на 
написание полного текста решения, 
вердикт первой инстанции вступит 
в силу, и можно будет запускать про-
цедуру принудительного исполне-
ния, поясняет партнер АБ «Линия 
права» Руслан Нагайбеков. При этом 
юриста удивило то, что апелляция 
не стала менять решение в части пе-
ресчета ряда требований со ссылкой 
на рост курса доллара. «Правовой ло-
гики в этом нет»,— сказал он.

Значительная часть активов АФК 
уже арестована. В июне по первому 
иску «Роснефти» башкирский суд на-
ложил арест с запретом на выплату 
дивидендов на 31,76% акций МТС, 
90,47% Башкирской электросетевой 
компании, 100% сети клиник «Мед-
си», в результате оказались заморо-
жены 15,5 млрд руб. (с учетом нало-
гов) от первых двух компаний за 
2016 год и за девять месяцев 2017 го-
да. Балансовая стоимость арестован-
ного имущества составляет около 
185 млрд руб., следует из определе-
ния суда. На прошлой неделе, 12 де-

кабря, уже по второму иску «Роснеф-
ти» (о взыскании 131,6 млрд руб. 
убытков в виде суммы полученных 
АФК дивидендов «Башнефти») суд за-
морозил активы «Системы» балансо-
вой стоимостью 98,7 млрд руб., в 
том числе 52,1% акций «Детского ми-
ра». АФК подала жалобу на судью, 
указав, что просьба «Роснефти» была 
рассмотрена за два часа и это сорва-
ло объявленную накануне продажу 
5% акций ритейлера (см. 

”
Ъ“ от 13 де-

кабря). В результате по арестованно-
му пакету «Детского мира» АФК мо-
жет недополучить около 1 млрд руб. 
дивидендов.

«У АФК еще есть право попросить 
кассацию приостановить исполне-
ние решения, настаивая, что будет 
невозможно или очень затрудни-
тельно вернуть исполненное, если в 
случае отмены решения кассацией 
деньги будут уже выплачены,— го-

ворит Руслан Нагайбеков.— Истцы 
же ничем не рискуют, потому что ак-
тивы в обеспечение иска уже аресто-
ваны. Шансы на приостановление 
невысоки, но они есть». В АФК не го-
ворят, будут ли подавать такое хода-
тайство, лишь уточняя, что планиру-
ют исполнить решение суда и обжа-
луют постановление апелляционно-
го суда. До представителя «Роснефти» 
дозвониться не удалось.

После вступления решения в силу 
истец может получить исполнитель-
ный лист и обратиться к приставам. 
Они дают должнику пять рабочих 
дней на добровольное погашение 
долга, а затем начинают процедуру 
принудительного взыскания, пояс-
няет управляющий партнер адвокат-
ской фирмы «Юстина» Олег Шаман-
ский. «Сначала взыскиваются день-

ги, потом имущество должника, не 
участвующее в производственном 
процессе, а при нехватке средств и 
активы, участвующие в производст-
ве. Имущество реализуется с публич-
ных торгов, для определения цены 
продажи пристав должен привлечь 
независимого оценщика»,— говорит 
господин Шаманский.

По данным источников 
”
Ъ“, сей-

час АФК ведет переговоры с банками 
о получении гарантии на сумму 
иска, предоставив которую, компа-
ния могла бы добиться снятия ареста 
с активов. Наиболее вероятным пре-
тендентом является ВТБ. Однако, по-
скольку пока активы арестованы, 
банк должен выдать необеспечен-
ную гарантию и тем самым возьмет 
на себя большие риски (если арест 
так и не будет снят по каким-то при-
чинам). В АФК и ВТБ отказались от 
комментариев.

На 30 сентября на счету корпора-
тивного центра АФК (без учета дочер-
них структур) было 20,4 млрд руб. и 
149 млн руб. долга, сообщала корпо-
рация в ноябре. «Но эти денежные по-
токи недостаточны для работы, уже в 
четвертом квартале они закончат-
ся»,— считает Тимур Нигматуллин из 
компании «Открытие Брокер».

«За весь 2016 год 
”
Система“ полу-

чила от дочерних компаний 35,5 мл-
рд руб. дивидендов. Таким образом, 
денежная подушка и потенциаль-
ные дивиденды не смогут полно-
стью перекрыть сумму иска, и кор-
порации придется привлекать но-
вые займы, что увеличит долговую 
нагрузку вдвое, или продавать доли 
дочерних компаний»,— добавляет 
Карен Дашьян из Advance Capital. Ти-
мур Нигматуллин добавляет, что 
АФК может привлечь деньги под за-
лог активов, «но, скорее всего, с боль-
шим дисконтом». Из МТС, по его сло-
вам, для продажи или залога свобо-
ден лишь небольшой пакет — около 
5–6%, «но в масштабах иска этого ма-
ло и не решит проблему». По мне-
нию Олега Шаманского, исполни-
тельное производство может длить-
ся годами, поэтому взыскатель мо-
жет избрать иной путь: подать на 
банкротство АФК, чтобы принудить 
ее к скорейшей выплате.

Анна Занина,  
Дмитрий Козлов,  
Юлия Тишина,  
Юлия Полякова

«Системе»  
нужны гарантии
АФК начала подготовку к выплатам по иску «Роснефти»

Доля угля в мировом энергоба-
лансе к 2022 году снизится всего 
до 26% с 27% по итогам 2016 года, 
считает Международное энерге-
тическое агентство (МЭА). Ана-
литики МЭА ждут снижения 
спроса на энергоуголь в Китае, 
а также в Европе и США, но под-
держку отрасли окажут Индия 
и Юго-Восточная Азия. На рын-
ке сохранится волатильность, 
но Индия продолжит импорто-
замещение за счет собственного 
топлива.

МЭА вчера опубликовало прогноз 
развития угольной отрасли до 2022 
года, из которого следует: рынок 
энергоугля вошел в стадию стагна-
ции. Спрос на него в 2015–2016 годах 
упал на 4,2%, до 5,35 млрд тонн уголь-
ного эквивалента (ТУЭ) по итогам 
2016 года. Последний раз такое про-
исходило в 1990–1992 годах.

Крупнейший производитель и 
потребитель — Китай с добычей 3,5–
4 млрд тонн энергетического и кок-
сующегося угля в год, с начала 2010-х 
годов КНР импортирует 150–250 млн 
тонн энергоугля в год. По данным 
МЭА, потребление Китая в 2016 году 
составило около 2,8 млрд ТУЭ, а паде-
ние спроса в стране третий год под-
ряд объясняется борьбой со смогом. 
Сократился спрос на уголь в США — 
благодаря замещению угольной ге-
нерации газовой. Потребление со-
кратилось и в Европе, прежде всего в 
Британии.

К 2022 году спрос на уголь выра-
стет на 3% к 2016 году, до 5,53 млрд 
ТЭУ, что будет соответствовать средне-
му уровню за последние пять лет. Это 
означает, что спрос на уголь стагниру-
ет уже около десятилетия, отмечает 
агентство. Китай продолжит сокра-
щать долю угольных ТЭС, их доля в 
энергобалансе к 2022 году составит 
55%, прогнозирует МЭА. По оценке 
BP, доля угля в энергобалансе КНР в 
2016 году снизилась до 62% с 64%. «По-

тенциал роста спроса в КНР ограни-
чен, но реформы страны по баланси-
рованию добычи будут ключевым 
фактором»,— отмечается в прогнозе 
МЭА. В 2016 году Китай в дополнение 
к мерам по сокращению неэффектив-
ных мощностей ограничивал работу 
угольщиков 276 днями, что привело к 
взлету цен в два-три раза.

Европа также будет снижать потре-
бление энергоугля, полагают в МЭА. 
США, нарастившие добычу на фоне 
выросших мировых цен и пересмо-
тра внутренних правил регулирова-
ния, к 2022 году будут производить 
около 510 млн ТУЭ, «что равно теку-
щему уровню», а потребление в стра-
не будет падать в среднем на 1% в год, 
выйдя к 2022 году на уровень 470 млн 
ТУЭ. В то же время, по свежим дан-
ным Минэнерго США, добыча угля в 
стране в 2017 году составит около 
712 млн тонн. Основной рост потре-
бления угля в МЭА ждут от Индии и 
Юго-Восточной Азии. Но там отмеча-
ют, что Индия с 2013 года в рамках 
снижения зависимости от импорта 
увеличила добычу угля примерно в 
десять раз (в 2016 году — около 85 млн 
тонн), кроме того, вводились мощно-
сти зеленой генерации.

От России, Колумбии и ЮАР МЭА 
ожидает «небольшого роста экспор-
та» и не углубляется в детали. По ито-
гам 2016 года Россия экспортировала 

166 млн тонн, около 144 млн тонн из 
них пришлось на энергоуголь, свиде-
тельствуют данные ФТС и аналитиче-
ского центра при правительстве РФ. 
Программа развития отрасли РФ 
предполагает: к 2030 году экспорт 
энергоугля в страны Азиатско-Тихоо-
кеанского региона (АТР) вырастет до 
83–115 млн с 56 млн тонн в 2015 году, 
тогда как экспорт на Запад останется 
на уровне 70 млн тонн или упадет до 
52 млн тонн.

Крупнейший российский экспор-
тер энергоугля — СУЭК Андрея Мель-
ниченко: в 2016 году при добыче 
105,4 млн тонн ее поставки за рубеж 
составили около 52 млн тонн, причем 
в АТР ушло 62% этих объемов. Дирек-
тор по стратегии СУЭК Владимир Ту-
зов год назад говорил 

”
Ъ“, что, хотя, 

по тогдашнему прогнозу Wood 
Mackenzie, мировой спрос на энерго-
уголь будет расти с темпами 1,4% в 
год, прогноз СУЭК «немного консер-
вативнее и предполагает околонуле-
вой темп роста». Вчера в компании не 
стали комментировать прогноз МЭА. 
Но в сентябре СУЭК отмечала в пре-
зентации для инвесторов, что продол-
жает расширение добычных и логи-
стических мощностей с прицелом на 
рынок АТР, фокусируясь на поставке 
премиального угля — в частности, 
для новых ТЭС в Индии и Китае.

Анатолий Джумайло

Уголь сожгут в Индии
МЭА не ждет глобального спада спроса до 2022 года

На начало 2017 года отсюда вы-
полнялось около 140 рейсов в неде-
лю. В ноябре «Россия» стала второй 
во Внуково, обеспечив 24,2% пасса-
жиропотока.

Шереметьево — самый крупный 
и загруженный аэропорт в РФ, за де-
сять месяцев пассажиропоток вырос 
на 18,3%, до 33,8 млн человек. Высо-
кая загрузка (255,6 тыс. взлетно-поса-
дочных операций, на 12,4% больше, 
чем годом ранее) совмещается с ре-
конструкцией северной зоны аэро-
дрома. Этой зимой с первыми же 
снегопадами в Шереметьево были 
массовые сбои в расписании «Аэроф-
лота», в начале декабря отменены 
или задержаны до 300 полетов.

Именно инфраструктурные ог-
раничения Шереметьево в «Аэроф-
лоте» называли главным сдержива-
ющего фактором развития. В случае 
задержки со вводом в эксплуата-
цию ВПП-3 (намечен на 2018 год) 
авиакомпания не раз обещала пере-
нести часть рейсов в другие аэро-
порты Москвы. Исполнительный 
директор «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев говорит, что основным ограни-
чителем в Шереметьево являются 
места стоянок самолетов и терми-

нальные емкости, длительные сбои 
возникают как из-за пропускной 
способности полос, так и из-за необ-
ходимости более длительной про-
тивообледенительной обработки 
самолетов.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что перевод осложнит работу не 
только Шереметьево, но и Внуково, 
который лишится порядка 5 млн 
пассажиров. После банкротства 
«Трансаэро», сокращения расписа-

ния UTair, закрытия Турции и Егип-
та, пассажиропоток аэропорта сни-
жался (в 2016 году на 11,4%, до 
13,9 млн человек), а финансовое со-
стояние — ухудшалось. В 2016 году 
ВТБ (кредитор Внуково) предлагал 
правительству реструктурировать 
кредит аэропорта на 11 млрд руб. 
под строительство терминала и пер-
рона в обмен на госгарантии на 
8,4 млрд руб. Условием была долгос-
рочная гарантия загрузки от компа-
ний «Аэрофлота». Но в итоге совет 
директоров Внуково отказался от 
госгарантий. С осени 2016 года в аэ-
ропорту возобновился рост пасса-
жиропотока, в том числе, за счет 
«России» и «Победы», также входя-
щей в группу «Аэрофлота». Чистая 
прибыль АО «Аэропорт Внуково» по 
РСБУ в первом полугодии 2017 года 
— 149 млн руб.

Независимый эксперт Андрей 
Крамаренко считает, что «Аэрофло-
ту» интересен не столько перевод, 
сколько замещение части своих 
внутренних дальнемагистральных 
полетов рейсами «России». Мате-
ринская компания, добавляет экс-
перт, могла бы высвободить флот 
для более доходных международ-
ных маршрутов.

Елизавета Кузнецова

«Россия» облетит Москву
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Мы приняли решение 
не переводить  

те восемь самолетов,  
которые должны были 

уйти в Домодедово, 
и остаться в Шереметьево

— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  

14 января 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Россий-
ского еврейского конгресса Юрий 
Каннер:
— Юбилей Александра Несиса для 
меня — повод выразить восхище-
ние успешному бизнесмену, щедро-
му благотворителю и просто обая-

тельному человеку. Мне известны 
его добрые дела. Мы не раз сидели с 
ним рядом на концертах российско-
американского пианиста Владими-
ра Фельцмана, фонд которого он 
поддерживает. Благие дела не име-
ют ведомственной принадлежно-

сти, главное — чтобы они были. Я 
желаю юбиляру процветания и 
энергии, чтобы у него всегда хвата-
ло возможностей и желания помо-
гать людям.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
президенту группы ИСТ Александру Несису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

55,6 млрд рублей
составил скоррек
тированный  
показатель OIBDA 
АФК «Система»  
за январь—сентябрь 
2017 года

ОСНОВНЫЕ СТРАНЫ—ЭКСПОРТЕРЫ УГЛЯ В 2016 ГОДУ (ОБЪЕМ ЭКСПОРТА)  ИСТОЧНИК: WTEX.
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Действующие с 2015 года огра-
ничения на импорт рыбной 
продукции из Прибалтики ча-
стично сняты: с 15 декабря Рос-
сия разрешила поставки шпрот 
под маркой Kaija и кильки Briis. 
До эмбарго прибалтийские про-
изводители контролировали 
 более 65% российского рынка 
шпрот, но вернуть эту долю им 
вряд ли удастся.

О снятии с 15 декабря 2017 года 
запрета на импорт рыбной продук-
ции латвийской Karavela и эстон-
ской DGM Shipping сообщил Рос-
сельхознадзор. Karavela под брендом 
Kaija выпускает консервы из лосося, 
трески, кильки, пресервы и шпроты. 
По данным Минсельхоза США 
(USDA), компания может выпускать 
170 тыс. условных банок рыбной 
продукции в сутки. Ее годовой обо-
рот более €10 млн. Основу ассорти-
мента DGM составляет продукция из 
филе кильки под маркой Briis. Дан-
ных о производственных и финансо-
вых показателях этой компании нет.

Россия впервые ограничила по-
ставки шпрот из Прибалтики в 2006 
году, когда Роспотребнадзор выявил в 
них превышение максимально допу-
стимого уровня бензапирена (арома-
тическое соединение, образуемое 
при сгорании топлива). Под запрет 
попала продукция восьми латвий-
ских предприятий. Год спустя ограни-
чения были сняты. В январе 2014 года 
Россельхознадзор ввел режим усилен-
ного мониторинга в отношении 
шпрот латвийской Randa снова из-за 
повышенного содержания бензапи-
рена. В июне 2015 года поставки в Рос-
сию были запрещены 31 эстонскому 
и 44 латвийским производителям. В 
августе того же года Роспотребнадзор 
полностью запретил импорт из Лат-
вии рыбных консервов из-за наруше-
ния правил маркировки продукции.

В DGM Shipping планируют начать 
поставки в РФ со следующей недели. 
«После введения эмбарго закупочные 
цены на кильку и салаку в России вы-
росли почти в три раза, тогда как сто-
имость рыбы в Латвии и Эстонии об-
валилась»,— говорит представитель 
компании. По данным руководителя 
Информационного агентства по ры-
боловству Александра Савельева, за 
последние два года средняя стои-
мость шпрот в России из-за девальва-
ции рубля выросла в два раза, до 

200 руб. за банку. В SIA Karavela сооб-
щили, что переговоры о поставках в 
РФ компания планирует начать в фев-
рале 2018 года. Возможные объемы 
экспорта обе компании не назвали.

До эмбарго 2015 года прибалтий-
ские предприятия занимали около 
65% российского рынка шпрот, под-
считал президент Ассоциации про-
изводственных и торговых пред-
приятий рыбного рынка Алексей 
Аронов. В 2014 году Латвия постави-
ла в РФ почти 33 тыс. тонн рыбных 
консервов на $35,9 млн, следует из 
данных Федеральной таможенной 
службы. На Россию тогда пришлось 
почти треть всего экспорта рыбной 

продукции из страны (107,8 тыс. 
тонн, по подсчетам Минсельхоза 
США). В Росрыболовство отмечают, 
что с 2015 года отечественные про-
изводители шпрот заняли эту нишу 
почти полностью. «Сегодня доля 
российских производителей на 
рынке рыбных консервов, и шпрот 
в частности, стремится к 100%. 
Основными поставщиками являют-
ся калининградские и рязанские за-
воды»,— подтверждает представи-
тель X5 Retail Group.

По итогам 2017 года производст-
во шпрот может вырасти в три раза, 
до 42 млн условных банок, ожида-
ют в Росрыболовстве. Сегодня при-
балтийским предприятиям будет 
сложно вернуть утерянные пози-
ции на рынке, считают в агентстве. 
SIA Karavela и DGM Shipping — 
крупнейшие производители рыб-
ных консервов в Прибалтике, про-
шедшие глубокую модернизацию 
за счет Евросоюза, весь российский 
рынок они не заполнят, но навре-
дить местным предприятиям мо-
гут, так как будут вести себя агрес-
сивно на первом этапе, стремясь за-
нять доли на полках за счет демпин-
га, полагает господин Савельев. 
Алексей Аронов отмечает, что при-
балтийские шпроты дороже рос-
сийских из-за технологий копче-
ния, а удешевить продукт без поте-
ри качества предприятия не смогут. 
По его мнению, только SIA Karavela 
и DGM Shipping не окажут сущест-
венного влияния на российский 
рынок, но если список поставщи-
ков будет расширен, конкуренция 
серьезно возрастет. В Россельхоз-
надзоре не назвали сроки рассмо-
трения вопроса об отмене времен-
ных ограничений на ввоз рыбной 
продукции с остальных предприя-
тий Латвии и Эстонии.

Анатолий Костырев

Шпроты попросили 
к новогоднему столу
Запрет импорта из Латвии частично снят

Mail.Ru Group запускает бонус-
ную программу для пользовате-
лей «ВКонтакте» и «Одноклассни-
ков» — за покупки по реклам-
ным постам они смогут получать 
внутреннюю валюту, которую 
смогут потратить внутри самих 
социальных сетей, например, на 
стикеры или подарки. Позднее 
в холдинге планируют запустить 
и денежный кэшбэк. Подобные 
сервисы востребованы рынком, 
но их аудитория ограничена, 
предупреждают эксперты.

Mail.Ru Group запускает для ре-
кламодателей платформу Perfor-
mance Retail, рассказали 

”
Ъ“ в хол-

динге. В ее рамках начнет работать 
бонусная программа: часть стоимо-
сти покупки по рекламным постам в 
«Одноклассниках» и «ВКонтакте» бу-
дет возвращаться пользователю в ви-
де внутренней валюты социальных 
сетей. При этом речь идет о покуп-
ках в офлайне, после совершения ко-
торых пользователю необходимо бу-
дет загрузить фотографию чека. Mail.
Ru Group проверит его валидность 
по онлайн-базе фискальных данных 
и начислит бонусы, количество кото-
рых определит рекламодатель. За 
полученные бонусы пользователь 
может купить все, что продается в со-
циальных сетях за внутреннюю ва-
люту: стикеры, подарки, статусы. По-
зже Mail.Ru Group планирует запу-
стить и классический кэшбэк, после 
чего рекламодатели смогут выби-
рать, как именно вознаграждать це-
левую аудиторию.

Рекламодателям это даст возмож-
ность измерить конверсию показов 
рекламы в покупки, эффективность 
размещения и стоимость привлече-
ния клиента, объясняют в компании. 
Рекламная выручка Mail.Ru Group в 
третьем квартале 2017 года выросла 
на 32,5%, до 5,8 млрд руб., сообщала 
ранее компания.

Бонусы за покупку конкретных то-
варов не новая механика для россий-
ского рынка. К примеру, в июле «Ян-
декс.Деньги» начали возвращать 
пользователям 10% от покупок, сде-
ланных на сервисах «Яндекса»: «Так-

си», «Афише», «Маркете», «Недвижи-
мости», «Автобусах», «Диске», «Здоро-
вье», «Музыке», «Парковках» и «Авто.
ру». Акция длилась до конца ноября. 
Mail.Ru Group необычно применила 
эту идею, отмечает заместитель ген-
директора рекламной платформы 
Segmento Александр Куликов. Но про-
блема может возникнуть в ограничен-
ности сегмента, считает он: людей, го-
товых загружать чеки ради баллов, не 
так много, возможен «достаточно 
сильный перекос в сторону школьни-
ков», которые будут собирать чеки со 
всей семьи. Эксперт также отмечает 
сложность в обработке данных: ри-
тейлеры могут по-разному обозна-
чать номенклатуру товара, что услож-
нит работу по распознаванию чеков. 
«Кроме того, велик риск получить не-
гативную реакцию от пользователей, 
если их чек не идентифицируется и 
бонус не придет»,— добавляет он.

Продукты, позволяющие связать 
онлайн-рекламу с последующими оф-
лайн-продажами, будут востребова-
ны рекламодателями, полагают участ-
ники рекламного рынка. Преимуще-
ство платформы Mail.Ru Group в том, 
что решение дает доступ сразу ко всей 
аудитории «ВКонтакте» и «Однокласс-
ников», рассуждает руководитель ди-
визиона разработок и инноваций 
«АДВ Лаб» Игорь Перевозчиков. «Един-
ственная проблема — 

”
призоловы“, 

которые будут накручивать трафик 
незначительными покупками. Пока 
не очень понятно, как система сможет 
бороться с ними»,— отмечает он.

Роман Рожков

Mail.Ru Group заплатит бонусами
Компания запускает платформу для поощрения пользователей

Подконтрольная Александру 
Клячину Azimut Hotels весной 
займется развитием еще одного 
объекта за Уралом: под ее управ-
ление перейдет расположен-
ный в центре Кемерово гости-
ничный комплекс «Кристалл» 
на 118 номеров. Желание собст-
венников отеля передать его 
профессиональному оператору 
может объясняться выросшей 
в регионе конкуренцией.

О том, что Azimut Hotels собирает-
ся с 1 марта взять в управление гости-
ничный комплекс «Кристалл» в Кеме-
рово, 

”
Ъ“ рассказали в самой компа-

нии. Совладелец ООО «Промышлен-
но-гражданское строительство» 
(ПГС), владеющего частью «Кристал-
ла», Евгений Мордовин подтвердил 
переговоры с Azimut. По его словам, 
собственники гостиницы приняли 
совместное решение передать объ-
ект профессиональному управляю-
щему, окончательные договоренно-
сти должны быть достигнуты к вес-
не. В Azimut не стали комментиро-
вать взаимоотношения с владельца-
ми «Кристалла», но отметили, что 
стандартный договор управления за-
ключают сроком на десять лет с воз-
можностью продления. Проводить 
редевелопмент объекта компания не 
намерена.

«Кристалл» расположен на шести 
верхних этажах одноименного 
22-этажного бизнес-центра в центре 
Кемерово на проспекте Ленина. В от-
еле 118 номеров для одноместного и 
двухместного размещения. Под 
контролем ПГС 39 из них, еще 19 у 
ООО «Кристалл-инвест». Учредителя-

ми этих компаний помимо господи-
на Мордовина выступают Игорь Сап-
рыкин, Михаил Янько, Сергей Махов 
и Елена Пролыгина (данные Kartote-
ka.ru). Еще 50 номерами «Кристалла» 
владеет ООО «Гостиничный ком-
плекс 

”
Кристалл“», которое в сентя-

бре было признано банкротом по за-
явлению ПГС. Проблемы ООО нача-
лись из-за уплаты займа Сбербанка 
на сумму 90 млн руб., обеспечением 
по которому служили номера в кеме-
ровском отеле. Весной стало извест-
но, что права требования по долгу 
банк передал ПГС. Господин Мордо-
вин ранее говорил, что мера направ-
лена на консолидацию номеров 
«Кристалла» другими собственника-
ми. Учредителями ГК «Кристалл» вы-
ступают Сергей Эрфурт, Наталья Ель-
цова и совладельцы «Кристалл-инве-
ста» Михаил Янько и Сергей Махов.

Заместитель директора департа-
мента стратегического консалтинга 
Colliers International Евгения Тучко-
ва связывает желание собственни-
ков «Кристалла» передать его в управ-
ление профессиональному операто-
ру с увеличившейся конкуренцией 
после открытия в городе реконструи-
рованной гостиницы «Томь River 
Plaza» на 112 номеров. «Привлечение 
крупного гостиничного оператора 
для отеля без бренда — гарантия со-
хранения спроса и доходности»,— 
указывает она. Заместитель директо-
ра CBRE Татьяна Белова добавляет, 
что Azimut не придется нести расхо-
ды при заключении соглашения: как 
правило, операторы не вкладывают 
собственные средства в реновацию, 
когда отель переходит в управление.

Сейчас у Azimut (основана в 2004 
году Александром Клячиным) в 
управлении 29 отелей в 22 городах 
России, Германии и Австрии. «Кри-
сталл» станет третьим проектом ком-
пании за Уралом. В июне сеть арен-
довала в Якутске подконтрольный 
алмазодобывающей компании АЛ-
РОСА отель «Полярная звезда» на 95 
номеров. В ноябре в управление 
Azimut перешел отель на 108 номе-
ров, построенный в Кызыле азербай-
джанским Gilan Holding. Руководи-
тель отдела рынков капитала Cush-
man & Wakefield Алексей Слесарь 
называет эти города «рынками одно-
го отеля»: управляющим компаниям 
интересно выходить туда в качестве 
первопроходца. «Традиционно круп-
ные гостиничные сети ограничива-
ют свои интересы на российском 
рынке Москвой и 13 крупными горо-
дами, но многие регионы могут 
быть интересны отельерам за счет 
делового спроса»,— объясняет он.

По словам руководителя департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Та-
тьяны Веллер, многие управляющие 
компании не могут развивать объек-
ты на небольших рынках из-за серь-
езных требований к объекту: для 
собственников они оказываются 
слишком затратными и непривлека-
тельными. Подход Azimut, считает 
она, более гибкий. «Но потенция хо-
тя бы для одного брендированного 
отеля есть практически в каждом 
российском городе с устойчивым по-
током деловых путешественни-
ков»,— добавляет госпожа Веллер.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Azimut возьмет курс на «Кристалл»
Группа получит в управление кемеровский отель

Число проданных в России сим-карт по итогам 
2017 года сократится впервые за последние 12 лет 
— на 8% к уровню прошлого года, до 114 млн штук. 
С этого момента продажи будут  падать и дальше — 
примерно до половины от нынешнего объема че-
рез несколько лет, ожидают сотовые операторы. 
Расходы на ритейл и выплату бонусов партнерам 
за продажу сим-карт уже практически не сказыва-
ются на доходах операторов, которые теперь боль-
ше ориентируются на удержание клиентов.

По итогам 2017 года количество новых подключений 
абонентов сотовой связи в России упадет впервые за 12 лет, 
оценили в МТС. По данным компании, к концу года будет 
продано примерно на 8% меньше сим-карт, чем годом ра-
нее,— около 114 млн. С оценкой МТС в целом согласны в 
«МегаФоне» и Tele2. В «Вымпелкоме» не приводят точной 
оценки, уточняя, что в России, по данным компании, в по-
следние годы продается 110–150 млн сим-карт в год.

Нельзя назвать здоровой ситуацию, когда в стране из-за 
агрессивного стимулирования продается более 100 млн 
новых сим-карт ежегодно, притом что все население со-
ставляет около 140 млн человек, подчеркивает президент 
МТС Андрей Дубовсков. При этом годовой уровень оттока 
абонентов у российских сотовых операторов в среднем со-
ставляет около 50%, у МТС — около 40%, оценивает он. «Это 
ведет к снижению рентабельности операторов, поскольку 
много денег уходит на перемалывание абонентской ба-
зы»,— сетует господин Дубовсков. Он указывает, что МТС 
подключает меньше абонентов, чем другие операторы, но 
показатели мобильной выручки и OIBDA у компании рас-
тут более высокими темпами, а абонентская база в России 
увеличилась на 0,5 млн за третий квартал.

«Думаю, что поэтапно продажи сим-карт будут снижать-
ся сначала до двух третей, а потом и до половины от ны-
нешнего объема»,— заявил 

”
Ъ“ гендиректор «Вымпелко-

ма» Шелль-Мортен Йонсен. Он сравнивает российский ры-

нок со стиральной машиной, в которой постоянно крутит-
ся огромное количество сим-карт: абонент тратит старто-
вый баланс и выбрасывает сим-карту, а продавцы стимули-
руют его приобрести новую. «Независимая розница сегод-
ня занимается многократным переключением одних и тех 
же абонентов от одного оператора к другому по нескольку 
раз в год, исправно получая за это комиссию»,— отмечает 
он. «Вымпелком» уйдет от этой модели максимальных про-
даж сим-карт и сосредоточится на развитии «ценности про-
дукта» для клиентов и качестве абонентской базы, говорит 
господин Йонсен. «Наша база развивается в соответствии с 
этим подходом. Об этом говорят показатели ARPU, мы де-
монстрируем такой же рост в 4%, как и МТС, и это в услови-
ях общего сильного снижения рынка»,— подчеркивает он.

Как сообщал 
”
Ъ“ 5 декабря, «МегаФон» за девять меся-

цев 2017 года сократил продажи сим-карт на 13%, а количе-
ство салонов собственной розницы — более чем на 7%. 
«При этом мы сохранили выручку и увеличили ARPU або-
нентов, привлекаемых через розницу. Мы ориентируемся 
больше не на количество, а на качество подключений»,— 
говорят в компании. «Сотовый рынок, как в России, так и 
во всем мире, вошел в фазу насыщения. Валовые продажи 
сим-карт сокращаются, и это оказывает положительное 
влияние на рынок, так как растут качественные подклю-
чения»,— согласны в Tele2.

Операторы продолжат сокращать и упорядочивать не-
эффективную розницу, переориентируясь с увеличения 
абонентской базы на удержание клиентов, уверен генди-
ректор «ТМТ Консалтинга» Константин Анкилов. «Сейчас 
огромные расходы операторов на собственный ритейл и 
выплату бонусов партнерам за продажу сим-карт практи-
чески не сказываются на доходах»,— подтверждает он. В 
ближайшее время рост числа активных сим-карт будет 
происходить за счет увеличения подключений в сегменте 
M2M (machine-to-machine), полагает господин Анкилов.

Юлия Тишина

Операторы сдали сим-карты
Число новых подключений упало впервые за несколько лет

Ни одна финансовая модель 
не позволит начислять 
10-процентный кэшбэк 

абсолютно за все покупки. 
И это не потому, что 
покупателям хотят 
усложнить жизнь —  

никто не хочет работать 
себе в убыток
— Иван Глазачев,

гендиректор «Яндекс.Денег»,  
в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А

61,43 миллиарда 
рублей
достиг в 2016 году, 
по подсчетам 
Euromonitor, объем 
российского рынка 
консервов и пресер-
вов из рыбы
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Последнее волейбольное соревнова-
ние 2017 года завершилось очень яр-
ким триумфом России. Казанский 
«Зенит» выиграл клубный чемпионат 
мира, проходивший в Польше, с удиви-
тельными показателями. В пяти мат-
чах турнира он не отдал соперникам ни 
одной партии, разгромив в полуфина-
ле и финале всухую двух чрезвычай-
но сильных соперников — бразильский 
«Сада Крузейру» и итальянский «Лубе 
Чивитанова».

 После этого состязания Всерос-
сийская федерация волейбола (ВФВ) по-
лучила возможность отчитаться о дости-
жении, которое ее президент Станислав 
Шевченко без колебаний назвал 

”
Ъ“ ре-

кордным. И тезис трудно оспорить. Это до-
стижение действительно выглядит удиви-
тельным — таким, на какое вряд ли спо-
собна какая-либо другая среди отечествен-
ных спортивных федераций. Речь о коли-
честве призовых мест, занятых в топовых 
состязаниях 2017 года в различных жан-
рах (то есть и классическом, в залах, волей-
боле и, допустим, бич-волее, который то-
же входит в олимпийскую программу) рос-
сийскими сборными разных возрастов — 
от юниорских до взрослых, российскими 
клубами и отдельными спортсменами. Так 
вот призовых мест в еврокубках, на конти-
нентальных первенствах, этапах Кубка ми-
ра, других крупных турнирах вроде Уни-
версиады набралось поразительно мно-
го — 33, 19 из них были первыми. Цифра 
прекрасно иллюстрирует «удельный вес» 
российского волейбола в мире.

Последней среди этих наград — вишен-
кой на торте — была награда «Зенита». Ка-
занский клуб, весной выигравший Лигу 
чемпионов, добавил к этому титулу (а еще 
к полученным по ходу сезона золоту чем-
пионата России, Кубку России и россий-
скому Суперкубку) титул победителя клуб-
ного чемпионата мира. При этом декабрь-
ский успех российского флагмана выгля-
дит, пожалуй, даже более значимым, неже-
ли апрельский.

Дело в том, что звание, которое стояло 
на кону в Польше, дважды подряд в пре-
дыдущие сезоны ускользнуло от «Зенита». 

В 2014 году в клубном мировом чемпиона-
те первенствовало белгородское «Белого-
рье», а в 2015-м и 2016-м до финала доби-
рались казанцы. И оба раза в решающем 
матче их обыгрывал клуб «Сада Крузей-
ру», максимально эффективно использо-
вавший преимущество своей площадки: 
турнир принимала Бразилия. Но новая по-
пытка «Зенита», теперь в Европе, оказалась 
результативной.

В истории, безусловно, останутся поль-
ские показатели казанского клуба, кото-
рый, по словам Станислава Шевченко, 
продемонстрировал феноменальную го-
товность бороться за каждый сет и за каж-
дый мяч. На групповой стадии он разгро-
мил в трех сетах не только относительно 
скромно укомплектованные аргентин-

ский «Боливар» и китайский «Шанхай», но 
и входящую в число безусловных волей-
больных грандов и к тому же выступав-
шую перед родными трибунами польскую 
«Скру». В полуфинале «Зениту» пришлось 
иметь дело как раз с «Сада Крузейру». И на 
сей раз тот совершенно не походил на зло-
го гения казанцев. Бразильскую команду 
ждала та же печальная участь, как и тех, 
кто противостоял «Зениту» в группе,— 0:3.

А в решающем матче зенитовцы встре-
тились с располагающим целой группой 
суперзвезд мирового волейбола, таких как 
Османи Хуанторена, Цветан Соколов, Тей-
лор Сандер, итальянским «Лубе Чивита-
нова». И в нем противники «Зенита» были 
близки к победе в стартовой партии, в ко-
торой заработали два сет-пойнта. Однако 
казанцы в сложнейшей ситуации высто-
яли, взяли сет на балансе, а затем взяли 
еще два с небольшим перевесом — 25:22, 
но в принципе так, что серьезных причин 
думать, будто бы итальянский клуб может 
все перевернуть с ног на голову, не было 

никаких. Матч в исполнении «Зенита» вы-
шел практически безупречным.

А у Станислава Шевченко по его итогам 
возникла лишь одна претензия, связанная 
с победителями. По его мнению, оценивая 
триумф, они слегка переборщили с акцен-
том на игре нападающего «Зенита» Вильфре-
до Леона — кубинца с польским граждан-
ством. У него действительно была велико-
лепная статистика и до финала, и в финале 
особенно — 19 очков, 65% забитых в атаке 
мячей… Но президент ВФВ рекомендовал 
не забывать о «своих» — тех, кто облегчал 
жизнь Леону и тоже показывал волейбол ге-
ниальный. Например, о связующем Алек-
сандре Бутько, обеспечившем тактически 
грамотную игру «Зенита», о либеро Алексее 
Вербове, цементировавшем прием, о диаго-
нальном Максиме Михайлове, бьющемся 
весь сезон, по сути, без перерывов за клуб 
и сборную и в важнейших матчах никогда 
не допускающем сбоев. Этот клуб слишком 
могуч, чтобы кого-то в нем выделять.

Алексей Доспехов

КЛУБНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ

«Зенит» приподнял первое место
Казанский клуб выиграл титул, которого не хватало в его коллекции

На театральном «Осеннем фести-
вале», который в этом году про-
ходит в Париже и в его пригороде 
Кретей, состоялась премьера но-
вого спектакля Маги Марен «Две 
тысячи семнадцать». В нем од-
на из главных фигур француз-
ского театра конца XX века, ли-
дер танцевальной «новой волны» 
1980-х выступает с позиций по-
литического активиста — против 
мировых денег. Мария Сидель-
никова встретилась с Маги Марен 
сразу после премьеры.

• Герои «Двух тысяч семнадцати» — 
уродливые потребители, одержи-
мые сумками да тряпками. Они жи-
вут в мире могильных плит, распи-
ленном горсткой богатейших и вли-
ятельнейших американцев, китай-
цев, французов, русских. В финале мо-
нументальное кладбище развалится 
как домино. Из серых плит с имена-
ми 140 богатейших людей мира вы-
строят стену. Грядущую катастро-
фу Маги Марен предвещает громо-
гласно и с плакатной серьезностью.

— Вы выносите в название спек-
такля текущий год, когда на пер-
вых полосах не финансовый кри-
зис, а войны, терроризм, бежен-
цы. Почему именно деньги?
— «Две тысячи семнадцать» — это на-
звание, но я не привязываюсь к ново-
стям, а говорю о ситуации, которая 
длится уже не первый год. Под пред-
логом кризиса проводятся реформы, 
единственная цель которых — обога-
щение нескольких десятков человек. 
Войны из-за денег и за деньги, поли-
тические интересы — это все болтов-
ня. Меня пугает коммерциализация 
современного общества. Мой люби-
мый философ Вальтер Беньямин го-
ворил, что катастрофа содержит воз-
можность противодействовать самой 
себе, но должен быть переворот.
— Революция?
— Да, народная революция, как 
в России в 1917 году. В истории ка-
ждой страны наступает момент, ког-
да терпение людей заканчивается. 
Но это медленные процессы. И про-
блема в том, чтобы потом не воспро-
извести то же самое, просто с други-

ми людьми у власти. Демократия — 
процесс медленный, сложный, 
в нем задействовано слишком мно-
го элементов. С диктатурами проще. 
Один человек, одни правила, все раз-
вивается гораздо быстрее.
— Над мировым кладбищем раз-
вевается флаг США. Значит ли 
это, что вас теперь больше стра-
шит Америка, а не Россия?
— Нет. Это вопрос истории. В начале 
прошлого века существовало две по-
литические силы: либерализм и ка-
питализм с одной стороны и совет-
ский коммунизм — с другой. Два 
сильнейших антагониста, которые 
действуют примерно одинаковыми 
методами. В XX веке был непродол-
жительный момент, когда идея сосу-
ществования казалась возможной. 
Хотя этого так и не произошло. Флаг 
символизирует имперскую полити-
ку США в латиноамериканских стра-
нах и американский капитализм. 
Идея жизни, поставленной на фи-
нансовые рельсы, докатилась и до 
Европы в момент создания ЕС.
— Нужен ли сегодня политиче-
ский театр во Франции?
— Все зависит от артиста. О чем го-
ворить со сцены — художественный 
выбор каждого. Государству полити-

ческий театр не нужен. Более того, 
если получится так, что на главных 
французских сценах будут идти кра-
сивые спектакли, которые ровным 
счетом ничего не меняют, не застав-
ляют задуматься, то так даже лучше. 
Министерство культуры сегодня ста-
ло министерством туризма, комму-
никаций, досуга — все развлекают-
ся, задумываться некогда и некому. 
А ситуация меж тем ухудшается — на 
улицах умирают люди, растет соци-
альное неравенство, общество дег-
радирует, и мне кажется, что в такие 
критические моменты артисты, ху-
дожники не могут себе позволить 
делать просто красивые спектакли. 
Зрителей нужно тормошить, тере-
бить, как это модно говорить — вы-
водить из зоны комфорта.
— Поэтому стоит такой грохот 
и скрежет, что даже выданные пе-
ред началом спектакля беруши не 
спасают от этих звуков? Вы окон-
чательно отказались от музыки 
в ваших спектаклях?
— Мир не кажется мне очень мело-
дичным. Он становится все более 
жестоким, и мои звуки тоже. Это, 
если хотите, отголоски жизни, ее 
агрессивный шум. Невыносимый 
шум, от которого физически дур-

но. И нам хочется заткнуть уши, за-
крыть глаза, только чтобы этого не 
видеть и не слышать. Я хочу приве-
сти зрителей в ярость, разозлить их. 
Возмущаться надо при виде бездом-
ных, которые спят на вентиляцион-
ных шахтах, чтобы не умереть от хо-
лода, а не в театре. А тут им, видите 
ли, громко. Для меня это показатель. 
Люди готовы закрывать глаза на 
ужасные вещи, не слышать их, они 
считают, что в театре должны убла-
жать их слух. С какой стати?
— И это самый нетанцевальный 
спектакль, который я у вас виде-
ла. С танцем тоже покончено?
— Он занимает все меньше и меньше 
места в моих спектаклях, это правда. 
Хотя в самом начале «Двух тысяч сем-
надцати» есть сцена хороводов, она 
сделана по хореографическим за-
конам. Конечно, это не танцы, кото-
рые я могла ставить раньше. Возмож-
но, сегодня меня больше интересует 
сценическое пространство, отноше-
ния внутри него. Реакции тела, его 
естественное движение интереснее, 
чем обычное танцевальное движе-
ние. Наверное, это связано со старе-
нием. Мне 67 лет, и сегодня мои воз-
можности уже не те. Но я не скучаю 
по прошлому, это очень логичный 
и естественный переход, без драм.
— Похоже, традиционный язык 
танца не так убедителен для транс-
ляции ваших сегодняшних идей?
— Язык тела сам по себе — убеди-
тельный, дальше все зависит от дви-
жения. В традиционном понима-
нии — да, наверное, он все-таки не-
договаривает. Разные тела говорят 
о разном. Но сегодня тело совер-
шенно унижено, приструнено. Яр-
ких тел, способных на мощное вы-
сказывание, единицы. И речь даже 
не о профессиональных артистах. 
Вспомните тела нацистской Герма-
нии: молодые, подтянутые, силь-
ные, мускулистые. И посмотрите во-
круг сейчас — людей, страдающих 
от ожирения, с каждым днем стано-
вится все больше. Социальное тело 
дряблое, и это тоже многое говорит 
о нашем сегодняшнем мире.
— В 2016 году в репертуаре Па-
рижской оперы появился ваш ба-

лет «Аплодисментами сыт не бу-
дешь» (см. 

”
Ъ“ от 10 мая 2016 го-

да) — тоже политическое выска-
зывание. Последний раз вы рабо-
тали с театром 30 лет назад, ког-
да худрук балета Рудольф Нуреев 
заказал вам «Уроки тьмы». Какой 
вы нашли труппу сегодня?
— При Нурееве была беда с дисци-
плиной. Для «Уроков» я попросила 
только волонтеров: кто хочет рабо-
тать — приходит и работает. Но пол-
ного состава в репетиционном зале 
никогда не было: три-четыре чело-
века всегда отсутствовали. У них га-
ла, они разъезжают по всему миру — 
и это в то время, когда в театре гото-
вится премьера. Тогда для меня это 
было шоком, поэтому, когда я воз-
вращалась спустя 30 лет, внутренне 
была готова к повторению сценария. 
Но нет — в этот раз все до одного бы-
ли на месте, очень дисциплиниро-
ванные, отличные молодые ребята, 
жадные до чего-то нового. Несмотря 
на ужасное образование, которое 
с самого детства ежедневно загоняет 
их в жесткие рамки, они не потеряли 
природного любопытства.
— Вы считаете, что балетное обра-
зование во Франции плохое?
— Я имею в виду не технику танца — 
она прекрасна, тут не о чем спорить. 
Я говорю о системе образования. На-
до преподавать детям антрополо-
гию, учить их думать, а не дрессиро-
вать. Вес, рост, длина ноги, шеи, раз-
мер головы — это какая-то маниа-
кальная одержимость формой, кото-
рая напрочь лишена содержания. Не 
знаю, как в Париже, но в консервато-
рии в Лионе нет преподавателей ни 
актерского мастерства, ни вокала. 
И это 2017 год. Я училась в «Мудре» 
Мориса Бежара в 1970 году, и у нас 
наравне с очень сильным классиче-
ским танцем были занятия совре-
менным танцем, йогой, фламенко 
и бог знает чем еще. Для нас — моло-
дых и голодных — это было замеча-
тельное время.
— Как вы сегодня работаете?
— У меня своя труппа с базой в при-
городе Лиона, в арт-центре, который 
я купила лет двадцать назад. В труп-
пе шесть постоянных танцовщи-

ков, с которыми мы вместе работаем 
уже много лет. Самому младшему — 
48 лет, старшему — 61 год.
— А что происходит с вашими 
легендарными спектаклями — 
«May B» и «Золушкой»?
— «May B» мы танцуем сами, много 
выступаем в лицеях, но чаще переда-
ем права на его исполнение. Из по-
следних приобретателей — Лион-
ская консерватория, на очереди — 
известный бразильский хореограф 
Лия Родригес и ее молодая труп-
па. Они работают в одной из мест-
ных фавел, и я рада, что там увидят 
«May B». «Золушка» — репертуарный 
спектакль Лионской оперы, ее регу-
лярно возобновляют.
— Что стало с танцевальной «но-
вой волной» во Франции? Остал-
ся ли костяк ветеранов?
— Нет. Это было слишком давно, 
в 1980-е годы. Есть люди — художни-
ки, режиссеры, актеры той «новой 
волны», с которыми мы по-прежне-
му близки. Но это не те люди, кото-
рые ищут признания или финан-
сирования, они занимаются своим 
делом. Меня вдохновляют режис-
сер Франсуа Танги, танцовщик и хо-
реограф Франсуа Верре, циркачи 
Trottola.
— Государство вам помогает?
— Моей труппе — да. Конечно, мы 
знали и лучшие времена при Мит-
теране в 1980-х, когда его министр 
культуры Жак Ланг щедро поддер-
живал культуру и танец в особенно-
сти, развивал государственные хо-
реографические центры, они поль-
зовались большим влиянием в ре-
гионах. Это была очень умная куль-
турная политика. Танец во Франции 
был на подъеме, такого с тех пор не 
случалось. Сейчас бюджеты сокра-
щаются. Все послевоенные идеи, на-
правленные на децентрализацию 
культуры и культурной жизни, на де-
мократизацию культуры, на образо-
вание, приносили свои плоды. Похо-
ды в театры, в национальные цент-
ры были вписаны едва ли не в распи-
сание, люди приходили от работы. 
Сейчас этого все меньше. Доносятся 
отголоски этих больших реформ, но 
ничего нового я не вижу.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Я хочу привести зрителей в ярость»
Маги Марен о политике и танце

Девятикратный чемпион России, 
пятикратный победитель Лиги  
чемпионов «Зенит» впервые 
в своей истории выиграл золото 
клубного чемпионата мира 
ФОТО FIVB

спорт
АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Аделину Сотникову оправдали
Международный олимпийский комитет (МОК) об-
народовал резолютивную часть решения по делам 
трех российских спортсменов, подозреваемых в на-
рушении антидопинговых правил, включая олим-
пийскую чемпионку Сочи-2014 Аделину Сотнико-
ву. Помимо нее в документах упоминаются две ске-
летонистки — Мария Орлова и Ольга Потылицы-
на. Напомним, что все они были упомянуты в до-
кладе независимого эксперта Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) Ричарда Макларена, 
основанного по большей части на заявлениях сбе-
жавшего в США экс-главы Московской антидопин-
говой лаборатории Григория Родченкова. В отноше-
нии Орловой и Потылициной были вынесены обви-
нительные вердикты, что привело к аннулированию 
результатов, показанных ими на сочинской Олимпи-
аде, и пожизненному отстранению от участия в Иг-
рах. Точно таким же наказаниям ранее были под-
вергнуты еще 29 российских спортсменов. В случае 
с Сотниковой санкций не последовало. Кстати, она 
стала лишь второй оправданной россиянкой после 
хоккеистки Анны Шохиной, попавшей в число фи-
гурантов расследования российского допингового 
дела и признанной невиновной. Правда, говорить 
о полном оправдании фигуристки не приходится. 
МОК, объясняя свое решение по ней, не стал при-
бегать к использованию аналогов формулировки 
«за отсутствием состава преступления», а заявил, 
что Сотникова не может быть наказана «ввиду не-
достатка улик на данный момент». Как предполага-
ют источники портала Insidethegames, на решение 
МОК мог повлиять Григорий Родченков. Он якобы 
опроверг свое первоначальное утверждение о во-
влеченности Сотниковой в «спонсируемую государ-
ством допинг-систему».  Александр Петров

Себастьян Коу: ВФЛА движется 
в правильном направлении
Всероссийская федерация легкой атлетики (ВФЛА) 
движется в правильном направлении в вопросе вы-
полнения определенных критериев для восстанов-
ления членства в Международной ассоциации лег-
коатлетических федераций (IAAF), заявил глава IAAF 
Себастьян Коу. «Мы создали рабочую группу IAAF, ко-
торая разработала пятиступенчатые критерии, по 
которым можно было бы судить о проделанной рос-
сийской стороной работе. На самом деле в ВФЛА дви-
гаются в правильном направлении, и мы видим су-
щественные изменения»,— цитирует господина Коу 
радио BBC. «Рабочая группа отчитывается о процессе 
в России перед советом IAAF один или два раза в год, 
и каждый раз они говорят, что все еще надо многое 
сделать. Но в отношении некоторых проблем, кото-
рые мы рассматривали еще несколько месяцев на-
зад, есть существенные подвижки,— добавил Себас-
тьян Коу.— Я верю в независимую работу рабочей 
группы, и она скажет совету IAAF, когда наступит 
верный момент для восстановления членства ВФЛА».

Напомним, что ВФЛА была лишена членства 
в IAAF в ноябре 2015 года в связи с ситуацией с допин-
гом в российском спорте. В ноябре 2017 года совет 
IAAF не восстановил в правах ВФЛА из-за невыполне-
ния ряда критериев «дорожной карты». «Р-Спорт»
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